
R$ 1,50

R$ 200,00

Assinatura 
anual

125 anos - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Ano CXXV 
Número 157A UNIÃO  

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 4 de agosto de 2018

Institutos de previdência 
têm déficit de R$ 1,2 bilhão
Levantamento na Paraíba é do Tribunal de Contas do Estado e será debatido em evento a ser realizado em João Pessoa. Página 5

Ator José Dumont fará um 
longa-metragem na Paraíba

Treze e Ferroviário fazem 
hoje segundo jogo da decisão

De férias em João Pessoa, José Dumont, um dos maiores 
atores da dramaturgia brasileira, anuncia que sua próxima 
atuação no cinema poderá ocorrer na Paraíba.  Página 9

Partida final do Campeonato Brasileiro da Série D acontece 
hoje, a partir das 18h30, no Estádio Amigão, em Campina 
Grande. Duelo vai apontar o campeão.  Página 21
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Esportes

Evento oficial de pré-embarque foi realizado ontem com os 200 alunos e 100 professores da rede Estadual de Ensino que irão fazer intercâmbio em outros países. Página 5

Gira Mundo: solenidade reúne selecionados

Foto: José Marques

Donos de cães reclamam da 
falta de saquinhos coletores

Escolas particulares têm que 
oferecer cadeiras de rodas

Umidade relativa do ar no 
Sertão da PB chega a 20%

Em alguns pontos da cidade, principalmente no Parque 
da Lagoa, os donos de cães estão reclamando que faltam 
saquinhos para a coleta das fezes dos animais.  Página 7

Escolas particulares da capital, a partir da próxima segunda-
feira, serão obrigadas a disponibilizar cadeiras de rodas 
para ajudar pessoas com necessidades especiais.  Página 7

Alerta emitido pelo Instituto Nacional de Meteorologia 
diz que a umidade relativa do ar no Sertão paraibano 
será baixa até o final deste ano.  Página 6

ParaíbaFoto: Ortilo Antônio

No Largo do Ponto de Cem Réis Programação cultural da edição 2018 da Festa das Neves começa hoje, a partir das 17h. Página 8
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Paraíba registra 
1.655 acidentes de 
trabalho e 14 mortes
Números são do ano de 2018 e os dados 
foram atualizados até 2 de agosto 
pelo  Observatório Digital de Saúde e 
Segurança do Trabalho, do MPT.   Página 3

Jaguaribe, que já tinha sido estrada dos macacos, era onde moravam os 
linotipistas, os chapistas de A União, os pequenos barnabés estaduais, municipais, 
os diaristas, extra-numerários, o casario em demanda da mata, separado da 
aristocracia residencial em ângulo que apertava o bairro (...). Página 2

Valham-me os oitis!
Gonzaga Rodrigues
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São vários os fatores que se juntam 
para caracterizar esta sucessão presi-
dencial de outubro próximo como uma 
das mais atípicas da história recente 
do país. Entre estes, podem-se desta-
car pelo menos dois: o grande número 
de postulantes e, em contraponto, o 
pouco tempo legalmente destinado à 
campanha. Os partidos encerram nes-
te sábado as convenções para indica-
ção dos candidatos, mas têm até o dia 
15 para dar entrada na Justiça Eleito-
ral solicitando o registro de candida-
turas. 

As modificações introduzidas pela 
Reforma Política, aprovada pelo Con-
gresso Nacional, foram incorporadas 
ao calendário do pleito de 2018, que 
ocorrerá no dia 7 de outubro, em pri-
meiro turno, e no dia 28 de outubro, 
nos casos de segundo turno. No dia 
16 de agosto, passa a ser permitida a 
realização de propaganda eleitoral, 
como comícios, carreatas, distribuição 
de material gráfico e propaganda na 
Internet (desde que não paga), entre 
outras formas. A propaganda eleitoral 
gratuita no rádio e na televisão terá 
início em 31 de agosto (37 dias antes 
das eleições) e término no dia 4 de 
outubro. O período foi reduzido de 45 
para 35 dias.

Consequências de tantas altera-
ções, ou não, o certo é que a dois meses 
do pleito não se sente nas ruas que a 
disputa presidencial já tenha desper-
tado o grande interesse da população. 
Pesquisa da Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), feita em parceria com 
o Ibope, divulgada quinta-feira, mostra 
que 59% dos brasileiros não sabem em 
quem votar ou vão anular o voto nas 
eleições para presidente da República. 

É o maior índice de descrença, compa-
rando-se às últimas quatro eleições. 
Na avaliação do Ibope, o resultado re-
flete a insatisfação com a corrupção e 
o descrédito com a classe política. 

Sem apresentar uma lista de can-
didatos, 31% dos entrevistados disse-
ram que vão votar em branco e 28% 
não souberam ou não quiseram dizer 
em que candidato votariam, o que indi-
ca indecisão. Apresentada uma lista de 
candidatos, 59% fizeram uma escolha, 
mas, dentro desse grupo, apenas 27% 
afirmam que não vão mudar de opção. 
Acreditam os analistas que o eleitor 
não encontrou ainda aquele candidato 
com que ele sonha. A decisão, dizem, 
vai acontecer muito mais próxima da 
eleição que nas eleições anteriores. 
Na verdade o que se percebe é que a 
maioria dos eleitores não conhece os 
candidatos e suas propostas. Até entre 
os que já escolheram candidatos, ainda 
há alguma indecisão.  

A expectativa é que a propagan-
da no rádio e na TV, além do espaço a 
ser utilizado nas redes sociais, ajude o 
eleitor a fazer uma escolha consciente. 
Examinar as propostas e se informar 
sobre o passado dos concorrentes é 
um bom caminho para esta decisão. 
Com o que não se pode concordar é 
que cresça no eleitorado a tendência 
de anular o voto. Nunca é demais repe-
tir que o voto é, sim, o momento supre-
mo da cidadania. É através dele que o 
cidadão comum se pronuncia sobre os 
caminhos que devem ser seguidos pelo 
país. A democracia precisa da partici-
pação de todos. Os problemas estão aí, 
não são poucos, e a solução de cada um 
deles depende, justamente, do voto de 
cada um dos brasileiros. 
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 De olho na eleição

Curiosamente, os que 
desejam mudança, an-
seiam ou fazem alguma 
coisa (qualquer que seja) 
pelo progresso da cidade, 
terminam, com os anos, 
passados para trás.

 No tempo do bonde, 
quando se levava uma hora para, par-
tindo do Ponto de Cem Réis, desem-
barcar em Tambaú, quanto nos pena-
lizava aquele atraso! Além da Estação 
de Luz era só mato, capoeira, o uso hu-
mano do mundo representado por al-
guma casa de granja entre coqueiros 
e grandes roças de macaxeira. Para 
a direita, a Torre era um morro onde 
o primeiro plano urbano fez a curva. 
A maioria pagando foro da casa ou 
da choça  e com a amplificadora que 
elegeu João Freire vereador e ensaiou 
Paulo Rosendo para o grande locutor 
que culminou na Tabajara. A Torre era 
uma Alagoa Nova sem  a Yayá Tavares, 
a nossa rua central de lá. O pároco, 
padre Hildon, falava e agia no mesmo 
tom de Alagoa Grande. 

Jaguaribe, que já tinha sido estra-
da dos macacos, era onde moravam os 
linotipistas, os chapistas de A União, 
os pequenos barnabés estaduais, mu-
nicipais, os diaristas, extra-numerá-
rios, o casario em demanda da mata, 
separado da aristocracia residencial 
em ângulo que apertava o bairro en-
tre Trincheiras e a João Machado. Re-
visor do jornal em 1951, era um tor-
mento enfrentar a madrugada sem 
lua para chegar em casa, na Alberto 
de Brito. Não pelo assaltante comum, 
que era mais de galinha, mas pelos lo-
bos e pastores alemães que ficavam 
guarnecendo os gradis senhoriais, 
as mansões dos donos do poder e da 

riqueza. Jaguaribe fa-
zia extrema com essas 
duas linhas em ângulo 
reto onde se encas-
telavam os Ribeiros, 
Amorins, Ataídes, Nó-
bregas, Gusmãos ou os 
mais notáveis da advo-

cacia e da medicina. Na safra, era de 
onde vinha mais manga: os balaieiros 
chamados às janelas não para vender, 
mas para encher mais o balaio com a 
sobra arriada dos quintais. 

Na Alberto de Brito, 41, a casa 
onde morei com minha mãe era se-
parada da mansão que hospedou Ge-
túlio, dos Amorins, por uma praça 
copada de oitizeiros. Eles continuam 
fiéis a mim e ao tempo do órfão de pai 
que aprendeu a ficar à sua sombra e 
a livrar da solidão muitas das suas 
dúvidas e perguntas. Ainda hoje os 
procuro. Ah quanto tempo, amigos! 
Eles e seus irmãos da Praça Pedro 
Américo; os de Tambiá, venerandos e 
saudáveis, já não dão na vista, o tráfe-
go não deixa. (A gente tem que pres-
tar atenção ao carro da frente, ao de 
trás, ao sinal, ao cinto de segurança, 
a vida fora de si, presa ao minuto, aos 
segundos.)  Aí a cidade que vegetava 
em nós, que respirava conosco, já não 
é mais nossa, isto é, do nosso tempo. 
Já não botamos flores com ela. Nem a 
conhecemos mais, se é que o espaço 
que a urbe tomou do bonde, que fez do 
concreto a floresta, tem alguma coisa 
conosco...

Numa noite dessas, vinha de In-
termares, onde fui deixar um amigo. 
De repente areio. Paro, pergunto ao 
homem da barraca. Quanto mais ele 
me diz mais fico sem saída. – O sr. não 
é daqui? / - Já fui!...

Valham-me os oitis!
Ah quanto tempo, amigos! 

Eles e seus irmãos da Praça Pedro 
Américo; os de Tambiá, venerandos 
e saudáveis, já não dão na vista, 

o tráfego não deixa    

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Um entrave às negociações entre PT e PCdoB é 
Marília Arraes, que se nega a abrir de sua pos-
tulação em Pernambuco e venceu um primeiro 
‘round’: na pré-convenção, a maioria dos delega-
dos do diretório estadual votaram a favor de sua 
candidatura, numa vitória acachapante: 230 dos 
251 votos. Porém, a decisão pela retirada de sua 
pré-candidatura vem da cúpula, com a anuência 
de Lula. E dificilmente será modificada.

Entre as lideranças do MDB e do 
PP, os discursos estão conflitan-
tes. Ontem, Wellington Roberto 
garantiu que Roberto Paulino já 
estava confirmado na chapa ma-
joritária como candidato ao Se-
nado. Horas depois, o emedebista 
disse que a coisa não era bem 
assim. E negou que tudo já esti-
vesse ‘prego batido, ponta virada’, 
demonstrando certa relutância em 
assumir tal condição.   

As negociações para aliança nacional PT/PCdoB tem 
repercussão no Nordeste. A Executiva do PT retirou a 
pré-candidatura de Marília Arraes em Pernambuco 
para apoiar Paulo Câmara (PSB), numa negociação 
direta com o PCdoB, que indicou a deputada Lucia-
na Santos como candidata a vice – Humberto Costa 
(PT), por sua vez, também se integra à chapa socia-
lista, na disputa pelo Senado.

RepeRcussão no ne

Relutância?

Daniella é confiRmaDa; manoel JúnioR é RifaDo

Voto feminino conVenções

o sonho Do pt nacional: a chapa lula/manu

A mais recente pesquisa CNI/
Ibope, publicada em meados 
do mês passado, mostra o peso 
do voto feminino para a defini-
ção dos resultados das eleições 
que se avizinham. Além de 
representar 52% dos eleitora-
do nacional, elas são 58% do 
contingente que declarou votar 
branco ou nulo, e somam 55% 
do eleitorado que não se deci-
diu em quem vai votar.  

O final de semana das con-
venções e das definições 
quanto à oficialização de 
chapas. Hoje, o PSB anuncia 
a chapa encabeçada por João 
Azevêdo,  em ato político no 
Forrock. Amanhã, PV e MDB 
também confirmam, oficial-
mente, os nomes que compo-
rão suas chapas, cuja cabeça 
tem Lucélio Cartaxo e José 
Maranhão, respectivamente.  

O que já se esperava, devido às movimentações das últimas semanas, foi confirmado on-
tem: Daniella Ribeiro (PP) será candidata ao Senado na chapa de Lucélio Cartaxo (PV), na 
coligação que já havia confirmado Cássio Cunha Lima (PSDB) como candidato à reeleição. 
O anúncio foi feito em coletiva de imprensa num hotel de João Pessoa. Com isso, Manoel 
Júnior (PSC) foi rifado da chapa.

maRília Resiste 

Membro do Diretório Nacio-
nal do PT, o paraibano Rodri-
go Soares é só elogios à Ma-
noela D’ávila (na foto, com 
Lula), do PCdoB, cujo partido 
já oficializou, em convenção, 
sua candidatura a presidente 
da República. No Encontro 
de Tática Eleitoral do PT da 
Paraíba, classifico-a como um 
“patrimônio da democracia 
brasileira”, comparando-a, 
inclusive, ao ex-presidente 
Lula, no tocante a ter o mes-
mo “compromisso político em 
defesa dos pobres”, e por simbolizar a causa das mulheres. Certamente, o ex-deputado estadual 
tem fontes confiáveis para corroborar que o nome da presidenciável do PCdoB ganhou muita 
força para ser candidata a vice-presidente na chapa petista. Somente por força de um aconteci-
mento inusitado, Manoela D’ávila não será confirmada hoje, na convenção do PT, em Brasília, 
como a companheira de chapa de Lula. E essa possível opção pela ex-deputada se dá, também, 
por motivos estratégicos, para além de sua atuante militância como representante do campo 
democrático popular: a candidata do PCdoB agrega valor à chapa como representante do públi-
co feminino. A saber, mais da metade dos eleitores brasileiros, 52%, é formada por mulheres. 
Glesi Hoffmann, presidente nacional do PT, já havia dado pistas de que a preferência do partido 
é pela ainda presidenciável Manoela D’ávila: “O PCdoB deixou aberta sua ata, e nós também 
pretendemos deixar até o dia 14, porque dia 15 é o registro das candidaturas. Então, nós vamos 
remeter a decisão da vice do presidente Lula para a Executiva”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Dados são do Observatório Digital de Saúde e Segurança do Trabalho atualizados no último dia 2

Os dados (atualizados 
até 2 de agosto, às 16h) 
são do Observatório Digi-
tal de Saúde e Segurança 
do Trabalho, ferramenta 
do Ministério Público do 
Trabalho (MPT) e da Orga-
nização Internacional do 
Trabalho (OIT) e revelam, 
ainda, que 14 trabalhado-
res perderam a vida, este 
ano, no Estado, vítimas de 
acidentes durante suas ati-
vidades laborais (média de 
duas mortes por mês).

A ferramenta online 
(que pode ser acessada no 
endereço https://observato-
riosst.mpt.mp.br) apresenta 
dados georreferenciados de 
todos os estados do país de 
incidência e de número de 
notificações de acidentes de 
trabalho, gastos previden-
ciários acumulados e dias de 
trabalho perdidos. Mostra, 
ainda, as áreas onde mais 
ocorrem, os tipos de lesões 
mais comuns.

O Observatório traz 
também o “Acidentômetro”, 
que atualiza, praticamente 
em tempo real, o número de 
acidentes de trabalho ocorri-
dos no Estado, com base em 
CAT’s (Comunicação de Aci-
dente de Trabalho) informa-
das pelas empresas e pelos 
órgãos oficiais.

Números preocupam
Para o procurador-chefe 

do MPT-PB, Carlos Eduardo 
de Azevedo Lima, os dados 
revelam uma realidade ex-
tremamente preocupante, 
demonstrando a necessida-
de de se avançar, cada vez 
mais, para a implementação 

PB registra 1.655 acidentes 
de trabalho e 14 mortes em 2018

Edição: Marcos Wéric Diagramação: Klécio Bezerra

Problema antigo

MPPB cobra políticas de habitação 
popular para moradores de rua

Desde 2009, Adriana 
Bezerril está inscrita no Pro-
grama “Minha Casa, Minha 
vida”, do Governo Federal, e 
aguarda por uma moradia. 
A demora fez com que ela e 
sua família passassem por 
situações difíceis, como des-
pejo da ocupação onde vivia 
de forma precária com os três 
filhos menores de idade. De-
sempregada e sem ter para 
onde ir, perdeu absolutamen-
te tudo e o mais importante: o 
direito de cuidar dos próprios 
filhos. A família foi separada. 
Adriana passou a viver na rua 
e a dormir no Centro POP da 
Prefeitura; os dois filhos mais 
novos foram encaminhados 
a um abrigo e o maior, está 
morando com a avó. A condi-
ção para reaver a guarda dos 
filhos?: Ter um teto.

Assim como Adriana, 
várias são as pessoas e famí-
lias que, por diversas razões, 
estão vivendo em situação 
de rua em João Pessoa e que 
têm recorrido ao Ministério 
Público Estadual para ter o 
direito de reconstruir a vida. 
Somente na semana passada, 
a Promotoria de Justiça de 
Defesa do Cidadão da Capital 

realizou dez atendimentos de 
cidadãos que precisam deses-
peradamente de assistência 
do Poder Público.

Segundo a promotoria, 
de janeiro a julho deste ano, 
foram expedidas 37 recomen-
dações à Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Social 
(Sedes-JP) e à Secretaria Mu-
nicipal de Habitação. À pri-
meira foi recomendado que 
providencie auxílio aluguel de 
R$ 200,00 a essas pessoas e à 
segunda, que as insira no Pro-
grama de Habitação Popular, 
dando-lhe prioridade na aqui-
sição de um imóvel. Essas fo-
ram as providências adotadas 
ao caso de Adriana.

Conforme explicou a 
promotora de Justiça Sônia 
Maia, a lei estabelece que 
grupos mais vulneráveis de-
vem ter prioridade nos pro-
gramas de habitação popular. 
“O artigo 38 do Estatuto do 
Idoso diz que, nos progra-
mas habitacionais, públicos 
ou subsidiados com recursos 
públicos, o idoso tem priori-
dade na aquisição de imóvel 
para moradia própria e que 
deve ser observada a reserva 
de 3% das unidades residen-

ciais para o atendimento des-
se público”, disse.

Segundo a representan-
te do MPPB, também devem 
receber prioritariamente os 
imóveis desses programas 
habitacionais pessoas com 
deficiência; portadores de 
doenças graves como câncer; 
mulheres arrimo de família e 
com grande número de filhos; 
pessoas que vivem em áreas 
de invasão com risco de desa-
bamento e pessoas em situa-
ção de rua, por exemplo. 

Programa
Para garantir o direito 

à moradia a essas pessoas, a 
promotoria tem adotado me-
didas que a levaram a imple-
mentar o projeto “Eu existo 
e preciso de uma moradia”. 
Segundo Sônia Maia, a ideia é 
cobrar do Poder Público mais 
transparência na entrega das 
moradias; o cumprimento das 
prioridades previstas em lei; a 
realização de um levantamen-
to das pessoas em situação de 
rua que precisam ser incluídas 
em programas de assistência 
social (como auxílio aluguel) e 
de moradia popular; além de 
medidas para evitar situações 

como as registradas na pro-
motoria, de pessoas que re-
cebem moradia, mas que aca-
bam sendo expulsas de suas 
casas pelo tráfico. “Queremos 
a implementação de políticas 
públicas de moradia. Há pes-
soas que estão inscritas no 
programa 'Minha Casa, Minha 
vida' e que aguardam há mais 
de dez anos por uma unida-
de habitacional. Há casos de 
pessoas que não integram o 
grupo de prioridade e que já 
foram contempladas. É preci-
so ter mais transparência, in-
clusive para evitar uso político 
desse programas”, alertou. 

A promotoria disse que 
parte das recomendações 
expedidas à Sedes-JP já foi 
atendida e as pessoas que re-
correram ao MPPB consegui-
ram ser contempladas com o 
auxílio aluguel. “Mas essa me-
dida é emergencial e paliativa. 
Para resolver definitivamente 
o problema é preciso que es-
sas pessoas recebam casas de 
programas habitacionais. As 
pessoas precisam saber que o 
direito à moradia é um direito 
constitucional e fundamental 
e onde elas podem recorrer 
para exercê-lo”, disse.

Os 223 municípios 
da Paraíba atenderam em 
100% o chamamento do 
Tribunal de Contas do Es-
tado para responder as sete 
perguntas do questionário 
de acompanhamento do 
Índice de Efetividade da 
Gestão Municipal – IEGM, 
permitindo a avaliação da 
eficácia dos gastos e políti-
cas nas áreas de saúde, edu-
cação, gestão fiscal, meio 
ambiente, tecnologia da in-
formação e planejamento. 
O levantamento dos índices 
é Fruto de parceria entre o 
TCE - Tribunal de Contas 
do Estado e o Instituto Rui 
Barbosa (IRB), entidade de 
pesquisa e aprimoramento 
dos Tribunais de Contas.

A atualização dos ín-
dices do IEGM é foco do 
TCE. Os dados visam o 
aperfeiçoamento das ações 
governamentais, mediante 
a divulgação dos níveis de 
desempenho de resultado, 
ou seja, dos indicadores 
finalísticos de eficiência e 
eficácia das políticas adota-
das para atendimento das 
necessidades da popula-
ção. Os elementos apurados 
comporão demonstrativos 
que servirão tanto os muní-
cipes, quanto para prefeitos 
e vereadores, como valioso 

instrumento de aferição 
de resultados, correção de 
rumos, reavaliação de prio-
ridades e consolidação do 
planejamento.

O IEGM é, portanto, 
instrumento de mensura-
ção, com metodologia única 
e aplicação anual, visando 
permitir a comparação dos 
resultados identificados em 
cada um dos municípios 
que respondem aos ques-
tionários. É ainda meio de 
consulta permanente para 
o exercício da cidadania e 
importante instrumento de 
melhoria das políticas pú-
blicas municipais.

Resultados do IEGM na 
Página do TCE-PB. portal.
tce.pb.gov.br/

Municípios atendem 
chamado do TCE-PB

A atualização é 
foco do TCE. Os 
dados visam o 

aperfeiçoamento 
das ações 

governamentais 
e o desempenho 

de resultado

de uma verdadeira ‘cultura 
da prevenção’. Ele lembrou 
que, a última sexta-feira (27 
de julho), foi o Dia Nacional 
de Prevenção de Acidentes 
de Trabalho, mas destacou 
que é preciso ter uma ação 
permanente voltada a essa 
cultura todos os dias.

“O trabalho é reconheci-
do, até mesmo em máximas 
populares, como um ‘meio 
de se ganhar a vida’, não se 
podendo conceber que con-
tinue a ser, em um número 
assustadoramente grande de 
casos, num meio de adoeci-
mentos, de acidentes causa-
dores de graves sequelas e 
até mesmo de morte para os 
trabalhadores”, ressaltou.

Carlos Eduardo lembrou 
que o Ministério Público do 
Trabalho atua de forma per-
manente na defesa de um 
meio ambiente do trabalho 
seguro e saudável e na redu-
ção dos riscos relacionados 
ao exercício das atividades 
laborais. Pois o acidente de 
trabalho gera graves prejuí-
zos ao trabalhador, à família 
dele e a toda sociedade.

 
Acidentes
“Perdi meu braço direi-

to em um acidente de moto, 
em junho de 2016. Na época, 
estava esperando ser chama-
do para um emprego, só tra-
balhava fazendo bico, como 
autônomo. voltei pra casa da 

minha mãe porque não tenho 
condições de me manter, sem 
salário e sem benefício do 
INSS. A mulher mora com a 
mãe, anda mancando e vive 
da reciclagem”. O relato é do 
pedreiro Josinaldo virgínio 
Rocha, 44 anos, que mora em 
Campina Grande.

Ele contou que a mulher 
quebrou o fêmur no aciden-
te e passou por três cirur-
gias. “Mesmo mancando, ela 
ainda consegue trabalhar 
na reciclagem. Mas não tem 
um dinheiro certo. Faço fi-
sioterapia no Cerast e estou 
aguardando uma prótese. E 
graças a Deus estou vivo pra 
contar a história”, revelou Jo-
sinaldo.

A história do pedreiro e 
da mulher se repete todos os 
dias pelo Brasil afora. São mi-
lhares de acidentes, que dei-
xam consequências para as 
vítimas e suas famílias. Seu 
Josinaldo é um dos trabalha-
dores atendidos pelo Cerast 
(Centro Regional de Reabili-
tação e Assistência em Saúde 
do Trabalhador), construído 
pelo MPT-PB em parceria 
com a Prefeitura de Campina 
Grande.

3 mil atendimentos
Segundo o diretor do Ce-

rast, o fisioterapeuta Eduar-
do Antônio Costa, o Centro 
realiza cerca de 3 mil aten-
dimentos por mês em todas 

as áreas a aproximadamente 
400 trabalhadores de Cam-
pina Grande e municípios 
da região. “São atendimen-
tos não só de reabilitação 
na fisioterapia, mas também 
consultas com ortopedis-
ta, acompanhamentos com 
psicólogos, fonoaudiólogos”, 
informou, ressaltando que o 
serviço é gratuito e pioneiro 
no país.

Consequências
Josefa de Freitas Soa-

res, 47 anos, também entrou 
para as estatísticas de aci-
dente de trabalho. Ela per-
deu um dedo e quase perdia 
o outro enquanto manusea-
va uma máquina de triturar 
carne, na cozinha de um res-
taurante, em Campina Gran-
de, um momento que ela ja-
mais vai esquecer. “Na hora 
pedi a Deus pra aguentar a 
dor. Isso foi em 2014 e ain-
da hoje, dói demais! A fisio-
terapia melhora muito, mas 
tem faltado até o dinheiro da 
passagem”, lamentou.

A reportagem do MP-
T-PB entrevistou Josefa há 
dois anos, no Cerast, onde 
ela iniciava a sua fisiotera-
pia. Essa semana, voltou a 
conversar com ela. “Conti-
nuo sem poder trabalhar, 
pois minha mão perdeu a 
sensibilidade”, revelou.

“Por falta de dinheiro 
para a passagem, estou sem 
poder ir para a fisioterapia. 
Recebo só 470,00 de auxílio 
pra tudo. Sustento uma neta 
que crio e um filho. Mas se 
Deus quiser, meu filho vai 
começar a trabalhar”, con-
cluiu, Josefa, esperançosa.

Para o procurador-chefe 
do MPT-PB, Carlos Eduardo, 
os dados revelam uma 
realidade extremamente 
preocupante

Foto: Divulgação/MPT13
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Partido manifestou interesse em indicar hoje Manuela D’Avila para a chapa, mas ex-presidente teria preferido esperar
Durante reunião com 

a cúpula petista, ontem, 
a presidente do partido, 
Gleisi Hoffmann (PR), foi 
convocada por Lula para 
ir a Curitiba, onde ele está 
preso há quatro meses, 
para receber as orienta-
ções sobre a oficialização 
da chapa do PT na sucessão 
de Michel Temer.

De acordo com a Fo-
lha de São Paulo, embora 
o partido tivesse manifes-
tado desejo de indicar Ma-
nuela D’Ávila como vice de 
Lula hoje, para seguir a re-
comendação da lei eleito-
ral, o ex-presidente decidiu 
brecar as negociações.

Na saída da Supe-
rintendência da Polícia 
Federal, Gleisi anunciou 
que o PT não iria indicar 
um vice na chapa neste 
momento. “Não tivemos 
jurisprudência que mude 
a regra do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral) no 
prazo para apresentação 
da vice. Vamos encami-
nhar junto à executiva na-
cional”, afirmou.

Até o último minuto 
do encontro, advogados 
de Lula tentavam acionar 
Gleisi por telefone para 
dizer que o mais prudente 
era seguir a legislação, que 
determina que a oficializa-
ção da chapa deve ser feita 
até 24 horas após o fim do 
prazo das convenções par-
tidárias, em 5 de agosto.

Mais cedo, emissários 
de Lula consultaram diri-
gentes do PC do B sobre a 
hipótese de Manuela desis-
tir da candidatura própria 
ao Planalto e esperar até 15 
de agosto, prazo final para 
o registro das candidatu-
ras, para ser oficializada 
vice na chapa do PT. Líde-
res da sigla aliada, porém, 

consideraram a proposta 
“constrangedora”. Diante 
da negativa, Gleisi viajou 
ao lado de Fernando Ha-
ddad, cotado como plano 
B caso Lula seja impedido 
de concorrer em outubro, 
para levar ao ex-presidente 
a proposta de indicação de 
Manuela já durante a con-
venção do partido, no sába-
do, mas ouviu o não como 
resposta.

Petistas que ficaram 
em São Paulo disseram que 
havia “certa insegurança” 
quanto à reação de Lula 
com a proposta. O ex-presi-
dente rechaçava qualquer 
ideia de indicar vice antes 
do dia 15 de agosto, para 
evitar especulações sobre 
opções à sua candidatura.

A ideia ecoada por 
Gleisi é de que a decisão 
sobre vice será delegada à 
Executiva nacional do par-
tido que, em 14 de agosto, 
bateria o martelo, para o 
registro no dia 15.

Não há consenso entre 
os advogados e dirigentes 
do PT sobre como se dará o 
processo a partir de então 
na Justiça Eleitoral.

Segundo petistas, na 
reunião com advogados, 
Lula perguntou se havia 
alguma mudança legal que 
justificasse a antecipação 
do prazo final para registro 
da chapa, antes programa-
da para o dia 15.

Informado pela asses-
soria jurídica da existên-
cia de uma manifestação 
do TSE, segundo a qual a 
chapa deveria estar consti-
tuída até segunda-feira (6), 
Lula afirmou que essa não 
seria uma alteração na lei.

“Se não houve mudan-
ça, vamos manter nosso 
calendário”, disse Lula, se-
gundo interlocutores.

PT deve anunciar vice de Lula 
apenas na próxima 2ª feira

Edição: Emmanuel Noronha  Diagramação: Ulisses Demétrio

Alternativas para transporte

Produtores avaliam ter frota própria 
para poder fugir da tabela de fretes

Alguns setores produti-
vos, em especial do agronegó-
cio, avaliam alternativas para 
transporte de suas cargas, 
como o aluguel e a aquisição 
de frota própria. A justifica-
tiva é o aumento dos custos 
após o tabelamento do frete, 
adotado pelo Governo Fede-
ral durante a negociação para 
o fim da paralisação dos cami-
nhoneiros, no mês de maio.

O presidente da Associa-
ção Nacional dos Usuários do 
Transporte de Carga (Anut), 
Luís Henrique Teixeira Bal-
dez, explicou que, com a nova 
política de preços, o custo com 
o transporte, que já é elevado, 
triplicou de valor. “Isso inviabi-
liza e desorganiza todo o setor.”

“É um movimento natu-
ral das empresas. Quando há 
um aumento de frete, como 
teve com a tabela da ANTT 
[Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres], tão forte 
e desproporcional, elas ava-
liam alternativas para reduzir 
o custo. Todos da associação 
estão analisando”, disse. “Mas 
esse movimento não é dese-
jado pelas empresas, estão 
sendo forçadas a fazer isso”, 
explicou.

A Medida Provisória Nº 
832, de 27 de maio deste ano, 
institui a Política de Preços 
Mínimos de Frete para trans-
porte rodoviário de cargas e a 
ANTT ficou responsável pela 
publicação da tabela, válida 

Andreia Verdélio  
Da Agência Brasil

Ministérios apresentarão estudo 
sobre recursos para Capes

O governo está procuran-
do uma solução para garantir 
o pagamento das bolsas da 
Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível Su-
perior (Capes), disse ontem o 
ministro da Educação, Rossie-
li Soares. Após reunir-se com 
o ministro do Planejamento, 
Esteves Colnago, Soares disse 
que o presidente Michel Te-
mer lhe afirmou que não ha-
verá cortes no orçamento do 
órgão no próximo ano.

“Estamos em um momen-
to de limitações. É um mo-
mento difícil que o Brasil tem 
atravessado na economia, que 
traz reflexos ao limite [teto de 
gastos]. Mas é uma prioridade 
para o governo buscar uma 
solução para a educação. O 
presidente Temer falou sobre 
não ter corte para as bolsas. 
O governo vai trabalhar nesse 
sentido, para garantir as bol-
sas que são hoje destinadas à 
Capes”, declarou Soares ao fim 
do encontro.

Segundo Soares, os mi-
nistérios da Educação (MEC) 

e do Planejamento estão ela-
borando estudos para serem 
apresentados ao presidente 
Temer. Ele acrescentou que 
uma decisão deve ser tomada 
na próxima semana, mas res-
saltou que a manutenção das 
bolsas de estudo é prioridade 
nas discussões sobre o orça-
mento para a educação.

“Temos, até a próxima 
semana, uma série de estu-
dos em conjunto que serão 
feitos pelo Ministério do Pla-
nejamento e pelo Ministério 
da Educação, apresentados 
ao presidente para tomada 
de decisão, mas já com esta 
garantia. Primeiro, de que va-
mos trabalhar na priorização 
da educação. E, certamente, 
com a prioridade mais alta 
dada pelo presidente sobre as 
bolsas da Capes”, disse.

Ele relatou que estava 
discutindo a situação da Ca-
pes com o presidente há al-
guns dias, antes de a questão 
tornar-se pública. Anteontem 
(2), o presidente da Capes, 
Abilio Baeta Neves, enviou 
um ofício a Soares informan-
do que, caso não haja mudan-
ças na proposta para o Orça-

mento de 2019, o órgão terá 
de suspender o pagamento 
de cerca de 200 mil bolsas de 
estudo e pesquisa a partir de 
agosto do próximo ano.

A proposta de Orçamento 
Geral da União de 2019 ainda 
está em discussão e só será 
enviada ao Congresso Nacio-
nal no fim de agosto. Logo 
após a divulgação do ofício, 
os Ministérios da Educação e 
do Planejamento divulgaram 
nota conjunta em que infor-
maram que o orçamento do 
MEC no ano que vem deve ser 
reduzido “em razão das res-
trições fiscais”, mas sem en-
trar em detalhes.

Cortes
De acordo com a Capes, 

existem 93 mil bolsistas de 
mestrado, doutorado e pós-
-doutorado no país. O órgão 
também paga bolsa a 105 
mil professores do Progra-
ma Institucional de Bolsas de 
Iniciação à Docência (Pibid), 
do Programa de Residência 
Pedagógica e do Programa 
Nacional de Formação de Pro-
fessores da Educação Básica 
(Parfor).

Sine Estadual tem oferta 
de 93 vagas de emprego

Videomonitoramento é testado 
durante a Festa das Neves

O Sistema Nacional 
de Empregos da Paraí-
ba (Sine-PB) oferece 93 
oportunidades de empre-
go a partir desta segunda-
-feira (6). João Pessoa é o 
município que detém o 
maior número de vagas, 
com 38 postos de empre-
go disponíveis, dos quais 

15 para o cargo de moto-
rista de ônibus rodoviá-
rio. As demais vagas estão 
distribuídas nos municí-
pios de Campina Grande, 
Bayeux, Santa Rita, Gua-
rabira, Itaporanga e São 
Bento.

Mais informações po-
dem ser obtidas pelos te-

lefones (83) 3218-6619, 
3218-6618 ou 3218-6624 
(em João Pessoa) e (83) 
3310-9412 (em Campina 
Grande). Em João Pessoa, 
a sede do Sine-PB está lo-
calizada na Rua Duque de 
Caxias, 305, no Centro de 
João Pessoa (próximo ao 
Shopping Terceirão.

A Secretaria da Segu-
rança e da Defesa Social 
inicia hoje uma série de 
testes para a aquisição de 
um novo sistema de vide-
omonitoramento e geren-
ciamento por câmeras no 
Estado. O software, de ori-
gem canadense, será utili-
zado para analisar imagens 
captadas por equipamen-
tos instalados no Ponto de 
Cem Réis, no Centro de João 
Pessoa, área de atuação do 

5º Batalhão de Polícia Mi-
litar da Paraíba. O moni-
toramento será realizado 
durante shows abertos ao 
público, que acontecem du-
rante este fim de semana na 
Festa de Nossa Senhora das 
Neves, padroeira da capital. 

Segundo a Gerência de 
Tecnologia da Informação, 
policiais militares farão o 
acompanhamento das ima-
gens a partir das 16h, em 
um ônibus adaptado para o 

monitoramento e que ficará 
instalado também no Ponto 
de Cem Réis.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

O software, de origem 
canadense, será utilizado 
para analisar imagens 

captadas por equipamentos 
instalados no Centro de JP

por seis meses. A ANTT en-
cerrou ontem tomada de pro-
postas para colher sugestões 
para o aprimoramento da me-
todologia e parâmetros para a 
elaboração da tabela de frete.

Baldez disse que a 
Anut e seus associados são 
contra o tabelamento do 
frete, mesmo assim, enca-
minharam proposição de 
como fazer uma tabela de 
preços mínimos que seja 
mais aderente ao mercado 
e respeite as diferenças re-
gionais do país. “Existem 
cadeias produtivas em que 
os produtos têm baixo va-
lor agregado. Então, com 
essa tabela, tem produtos 
em que o frete é maior que 
o próprio produto. A tabela 
distorceu completamente 

o mercado”, afirmou. Para 
o presidente da Associação 
Brasileira dos Caminhonei-
ros (Abcam), José da Fonse-
ca Lopes, que representa os 
caminhoneiros autônomos, a 
tabela inicialmente editada 
pela ANTT acabou benefi-
ciando mais as empresas de 
transporte. “Claramente, está 
fora da realidade”, disse ele.

Durante a tomada de 
proposta da agência regula-
dora, a entidade apresentou 
uma tabela mínima de frete 
regionalizada para a ANTT. “É 
uma tabela justa, apenas para 
o caminhoneiro autônomo e 
não está envolvendo o setor 
empresarial”, disse. “Estamos 
fazendo uma lição de casa. 
Quem quer tabela de frete 
nacional é a empresa; o autô-

nomo sempre foi o cara sacri-
ficado pelo setor empresarial. 
O autônomo precisa ter um 
valor justo para sobreviver. 
Dentro do que está sendo dis-
cutido, precisamos encontrar 
um consenso.”

Ações na Justiça
A medida provisória e 

as resoluções da ANTT que 
determinam o valor dos fre-
tes acabaram contestadas 
no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). O ministro da 
Corte, Luiz Fux, já analisa 
três ações de inconstitucio-
nalidade sobre o tema. Ele 
realizará uma audiência pú-
blica no próximo dia 27 para 
colher informações de espe-
cialistas e, somente então, 
decidir sobre o assunto.

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Os produtores afirmaram que os custos da tabela do frete triplicaram após a paralisação dos caminhoneiros
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Radiocomunicação
Bombeiros e policiais civis e militares da região de Princesa 
Isabel, no Sertão, participaram de treinamento para utilização 
de novos equipamentos de alta tecnologia. Página 7
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Estudantes e professores receberam ontem os passaportes durante a solenidade oficial de pré-embarque em João Pessoa

Os 200 estudantes e 100 
professores da rede estadual 
de ensino selecionados no 
Programa Gira Mundo 2018 
para fazerem intercâmbios 
em outros países participa-
ram ontem da solenidade 
oficial de pré-embarque, rea-
lizada no Centro de Formação 
de Educadores, em João Pes-
soa, na qual foram entregues 
os passaportes. Os primeiros 
a embarcar ontem foram os 
20 professores selecionados 
para o Gira Mundo Israel. 
Hoje partem os 25 alunos que 
vão estudar na Argentina.

esta será a primeira vez 
que Israel e Argentina se tor-
narão destinos dos aprovados 
no Programa Gira Mundo. Os 
outros estudantes e professo-
res intercambistas deste pro-

grama vão, posteriormente, 
para o Canadá, Portugal, Es-
panha e Finlândia.  Os jovens 
só retornarão à Paraíba após 
cinco meses de estudos, já os 
professores realizam inter-
câmbio que pode variar entre 
um e dois meses.

O governador ricardo 
Coutinho, representantes 
dos consulados de Portugal e 
Canadá e outras autoridades 
estiveram presentes na sole-
nidade. Para o governador, o 
Gira Mundo representa “uma 
grande oportunidade para os 
jovens que vão adquirir mais 
conhecimentos em outro 
país e também para o aper-
feiçoamento dos professo-
res”. Ele ainda ressaltou que 
este programa fortalece os 
laços culturais entre países e 

espalha entusiasmo na rede 
estadual de ensino.

O secretário da educa-
ção, Aléssio Trindade, des-
tacou que este encontro do 
Gira Mundo celebra o êxito 
do programa que foi implan-
tado em 2016 pelo Governo 
do estado e já está na sua 
terceira edição. “É um pro-
grama que renova o ânimo 
dos estudantes e professores 
da rede estadual, melhora a 
qualidade do ensino e amplia 
o nível de conhecimento dos 
jovens”, observou.

“eu espero viver intensa-
mente essa experiência que 
o Gira Mundo vai me propor-
cionar na Argentina. Quero 
melhorar meu espanhol e 
adquirir mais conhecimentos 
sobre a cultura e a realidade 

do país. Meus pais me apoia-
ram e já estou com as malas 
prontas”, falou o estudante de 
Santa Rita, Davi Ramos.

O estudante indígena 
Humberto de Araújo tem 15 
anos e integra uma aldeia na 
Baía da Traição. Ele foi um 
dos selecionados para o in-
tercâmbio na Argentina e re-
cebeu o passaporte das mãos 
do governador ricardo Cou-
tinho. O aluno disse que está 
preparado para estudar em 
outro país e voltar com mais 
conhecimento.

Os jovens só retornarão 
à Paraíba após cinco meses 
de estudos. eles receberão 
uma bolsa instalação e cinco 
bolsas manutenção e terão 
seguro de saúde durante o 
período em que estiverem 

residindo no país de desti-
no. A acomodação será em 
casa de família residente na 
localidade definida para o in-
tercambista. Cada estudante 
deverá desenvolver um pro-
jeto, durante o intercâmbio, 
o qual será aplicado em sua 
escola e região no seu regres-
so ao Brasil.

O professor de Física 
Cláudio Reinke, da cidade 
de São João do Rio do Peixe, 
embarcou nessa sexta-fei-
ra para Israel e relatou um 
pouco do seu objetivo neste 
intercâmbio. “É um projeto 
inovador que vai nos dar a 
chance de adquirirmos ex-
periências que têm relação 
com nossa região, para que 
depois a gente possa sociali-
zar o aprendizado nas esco-

las. Quero passar os conheci-
mentos vindos de Israel para 
a comunidade através de 
aulas e workshops e, dessa 
forma, colaborar com a sus-
tentabilidade no local onde 
vivemos”, disse.

O Gira Mundo Israel 
visa o aperfeiçoamento pro-
fissional dos professores 
das regiões com escassez 
de água, para que eles con-
tribuam com a aplicação de 
projetos de desenvolvimen-
to do semiárido paraibano. 
Os professores vão adquirir 
conhecimentos sobre: Agri-
cultura Sustentável, Cons-
truções Naturais, Energias 
Renováveis e Tecnologias 
Alternativas, Comunidades 
Ecológicas, Irrigação e Pro-
dução de Alimentos.

Selecionados no Gira Mundo 
viajam para Israel e Argentina

Edição: Denise Vilar Diagramação: Klécio Bezerra

Auditoria do TCE

Institutos de Previdência acumulam déficit de R$ 1,28 bilhão
Pelo menos 30 regi-

mes Próprios de Previ-
dência Social (RPPS) que 
atuam na Paraíba não estão 
repassando contribuições 
patronais e dos próprios 
servidores, de acordo com 
um levantamento do Tri-
bunal de Contas do estado 
(TCE). Além disso, 22 deles 
acumulam déficit que soma 
R$ 1,28 bilhão contabiliza-
do até o ano passado. Os 
dados fazem parte de uma 
auditoria feita pelo TCE 
nos 70 regimes deste tipo 
em funcionamento no es-
tado. O assunto será tema 
do I Congresso Brasileiro 
da Advocacia Municipalis-

ta, que acontece em João 
Pessoa nos dias 10 e 11 de 
agosto.

Os dados mostram que 
apenas em 2017, o déficit dos 
regimes Próprios de Previ-
dência social dos servidores 
Públicos em todo Brasil foi 
de aproximadamente r$ 180 
bilhões. Em 2016, esse déficit 
– que considera os regimes 
próprios de União, estados e 
municípios – havia ficado em 
R$ 170,79 bilhões, maior que 
os R$ 149,7 bilhões registra-
dos no INSS naquele ano.

esse tema será conduzi-
do durante o congresso por 
dois profissionais que são co-
nhecedores do assunto, trata-

se da presidente do Instituto 
de Previdência dos servido-
res Municipais de Cabedelo 
(IPSEMC), Dra. Lea Praxe-
des e o presidente da Paraí-
ba Previdência (PBPREV), 
Yuri simpson.

O coordenador do Con-
gresso e associado da Asso-
ciação Paraibana de Advo-
cacia Municipalista (APAM), 
Flávio Cardoso, ressaltou 
o empenho de toda equipe 
envolvida na preparação 
do evento. “Cada palestra e 
seus respectivos palestran-
tes foram pensados com a 
preocupação de levar aos 
congressistas o que temos 
de mais relevante quando o 

assunto é advocacia muni-
cipalista. Mais do que isso, 
nossa preocupação tam-
bém foi em trazer para cada 
debate nomes que são re-
ferências em cada assunto 
que será abordado dentro 
do Congresso, buscando, 
assim, prezar pela qualida-
de do conteúdo transmiti-
do em dois dias de evento”, 
ressaltou.

O evento
Durante os dias 10 e 

11 de agosto a cidade de 
João Pessoa sediará o 1º 
Congresso Brasileiro de 
Advocacia Municipalista. O 
evento, que é voltado para 

profissionais e acadêmi-
cos do Direito, tem como 
principal objetivo discu-
tir a atuação do advogado 
municipalista e contribuir 
com a capacitação e atua-
lização profissional, além 
de incentivar o processo de 
formação dos estudantes. 
realizado no Centro Cul-
tural Ariano Suassuna, que 
fica na sede do Tribunal de 
Contas do estado da Paraí-
ba, o evento é organizado 
pela Associação Paraibana 
de Advocacia Municipalista 
(APAM).

A APAM  É a primeira 
entidade do país que tem 
por objetivo defender os 

interesses dos advogados 
que atuam junto às gestões 
municipais. Ela também ob-
jetiva colaborar com a qua-
lificação e aperfeiçoamento 
desses profissionais.

Levantamento revela 
que pelo menos 30 
RPPS que atuam 
na Paraíba não 

estão repassando 
contribuições patronais e 
dos próprios servidores 

Solenidade de pré-embarque 
reuniu os 200 estudantes e 100 
professores  selecionados no 
Centro de Formação de Educadores

Foto: José Marques
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Inmet alerta que a umidade pode chegar a 20%, até amanhã, o que eleva os riscos de doenças respiratórias

A umidade relativa do ar 
será baixa até o fim do ano na 
mesorregião do Sertão da Pa-
raíba, embora não aconteça 
todos os dias. De acordo com 
o alerta emitido pelo Institu-
to Nacional de Meteorologia 
(Inmet), até amanhã, a umi-
dade pode chegar até a 20%. 
A redução da umidade do ar 
desencadeia doenças respira-
tórias. A Organização Mundial 
de Saúde (OMS) informa que 
a umidade média ideal deve 
variar entre 50% a 80% para a 
saúde do ser humano não ser 
prejudicada.

A umidade relativa do ar 
é a relação entre a quantidade 
de água existente no ar (umi-
dade absoluta) e a quantidade 
máxima que poderia haver na 
mesma temperatura (ponto de 
saturação). De acordo com o In-
met, o quadro mais grave de ‘se-
cura’ pode acontecer no Sertão. 
No Cariri, o nível pode chegar a 
25%; entre o Agreste e Brejo, a 
50%, e no Litoral, a 60%. 

A meteorologista Marle 

Bandeira, da Agência Executiva 
de Gestão das Águas da Paraíba 
(Aesa), explica que a diminuição 
da umidade se justifica por cau-
sa do inverno. “É normal nessa 
época do ano. Em João Pessoa 
não sentimos as consequên-
cias da umidade baixa como no 
Sertão, a partir de Patos. Nesse 
período há inibição de nuvens, 
o que ocasiona menos vapor de 
água no ar, deixando o ar muito 
seco”, explicou.

Quem tem doenças respi-
ratórias como rinite, sinusite e 
alergias provenientes de ácaros 
sofre com as mudanças climáti-
cas, principalmente no período 
de transição do inverno para o 
verão. O pneumologista Sebas-
tião Costa disse que a mudança 
de temperatura com frequência 
tem a capacidade de desenca-
dear crises alérgicas. “No Ser-
tão, como a umidade fica muito 
seca, acontece um ressecamen-
to da mucosa e as vias respira-
tórias fazem um esforço maior, 
o que ocasiona uma baixa na 
capacidade de defesa do siste-
ma respiratório e oportuniza 
infecções bacterianas”, desta-
cou o pneumologista.

Sara Gomes 
saragomessilva@gmail.com

Umidade do ar deve ser baixa 
até dezembro no Sertão da PB

Maslow na gestão jurídica
A primeira consideração que devemos 

fazer sobre a gestão jurídica é dividi-la em 
dois conjuntos de atividades diferentes, com 
características, desafios e soluções comple-
tamente diferentes para cada uma delas. O 
primeiro conjunto diz respeito à gestão da 
operação jurídica, onde são geridas todas as 
atividades envolvidas no processo da con-
cepção, da execução e do acompanhamento 
do processo jurídico até a sua conclusão.

Neste conjunto de atividades estão 
concentradas a maioria das inovações tecno-
lógicas que estão criando uma revolução no 
modus operandi dos serviços jurídicos e na 
profissão do Direito. Tanto para escritórios 
de advocacia quanto para departamentos 
jurídicos, estão aparecendo ferramentas 
impressionantes que vão/irão ajudar os ad-
vogados a serem mais rápidos, mais eficien-
tes e tornar o acesso à justiça um pouco mais 
barata para o consumidor desses serviços.

Apenas para enunciar as principais 
tendências, cito os sites e sistemas alterna-
tivos de resolução de conflitos (com maior 
ou menor utilização de tecnologia aplica-
da); os fornecedores de dados compilados 
e normalizados de processos; sistemas de 
estatísticas de julgamentos, etc. Alguns mais 
sofisticados utilizam algoritmos estatísticos 
e de “machine learning” para propiciar a ela-
boração automática (ou quase) de documen-

tos; para entender o contexto do documento 
por meio de processamento de linguagem 
natural (NLP); para fazer pesquisas inteli-
gentes sobre doutrinas, jurisprudências, etc., 
até a utilização de plataformas de blockchain 
para registros de documentos.

O segundo conjunto de atividades diz 
respeito à gestão no negócio jurídico, onde 
são executadas todas as atividades inerentes 
a qualquer negócio, ou seja, controle da efi-
ciência e da qualidade da produção, gestão 
de talentos (antigamente RH), controles 
financeiros, de faturamento e cobrança, 
marketing institucional e de vendas, bran-
ding, tecnologia, etc. Neste grupo, precisa-
mos fazer uma outra distinção, separando 
as necessidades de departamentos jurídicos 
e de escritórios de advocacia, pois parte das 
atividades anteriores são completamente 
diferentes (ou inexistentes) em cada um dos 
casos.

O motivo principal desta discussão é 
fazer uma analogia da pirâmide de Maslow 
sobre a hierarquia das necessidades huma-
nas com aquelas necessárias à correta ges-
tão de uma empresa prestadora de serviços 
advocatícios (“aka” escritório de advocacia) 
e, também, discutir um pouco sobre a utiliza-
ção de inteligência artificial e humana neste 
processo. A pirâmide original de Maslow 
prevê cinco níveis (caminhando da base para 

o topo):  Fisiologia, Segurança, Social, Estima 
e Realizações Pessoais.

Nas empresas, a fisiologia são os dados 
e informações, pois sem eles ou com eles 
imprecisos, todas as outras atividades ficam 
prejudicadas ou inviáveis. Imagine uma 
decisão operacional ou estratégica basea-
da somente no “achismo” de algum gestor! 
Gosto de citar sempre a frase de W.Edwards 
Demming: “Sem informação, você é apenas 
mais um com uma opinião”.

O nível da segurança na pirâmide origi-
nal, relativizo com a tecnologia, pois é nesse 
nível que a fisiologia acontece no indivíduo 
e o tratamento dos dados e informações na 
empresa. Todas as tecnologias disponíveis 
para tratar números e palavras (textos) 
criam um arcabouço que irá sustentar os ní-
veis superiores, processando as informações 
e dados e gerando os relatórios gerenciais 
(chamados atualmente de dashboards).

O terceiro nível, chamado social na 
pirâmide original é equivalente à operação 
na piramide empresarial, pois por meio da 
operação as empresas se relacionam com 
os clientes, com seus colaboradores, seus 
parceiros e fornecedores e se posicionam no 
mercado. O quarto e penúltimo nível refere-
se à estima no indivíduo ou autoconheci-
mento e é exatamente igual a uma empresa, 
onde por meio dos três níveis inferiores 

acumula e gerencia o seu maior bem, o seu 
conhecimento (principalmente nas empre-
sas que vendem serviços intelectuais onde 
escritórios de advocacia de encaixam perfei-
tamente)!

O último nível no individuo é a realiza-
ção e novamente é perfeitamente compará-
vel com uma empresa, ou seja, com os quatro 
níveis inferiores, a empresa tem condições 
de exercer uma governança eficiente e traçar 
suas estratégias para atingir seus objetivos! 
O último ponto que quero abordar diz res-
peito a como são utilizadas as duas inteli-
gências (a artificial e a humana) em todas 
essas camadas da pirâmide de uma empresa 
jurídica. Como já vimos anteriormente, a 
utilização da IA tem sido extremamente 
disseminada na gestão da operação jurídica 
e não seria diferente na gestão do negócio.

Na minha opinião, à medida que evoluí-
mos na pirâmide, aspectos como interpre-
tações, considerações subjetivas e analises 
multidirecionais ou multidisciplinares vão 
se tornando mais relevantes e importan-
tes. Para esses casos, ainda (sabe lá Deus 
até quando) a inteligência humana se sai 
melhor, ao passo que nos níveis mais baixos, 
o processamento de milhares ou milhões de 
informações em curtos espaços de tempos 
se mostram muito mais eficientes com o 
emprego da inteligência artificial.

José Paulo Graciotti 
www.graciotti.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Edição: Denise Vilar Diagramação: Ulisses Demétrio

Rota Segura

PM apreende arma, drogas e aves 
silvestres na cidade de Santa Rita

A Polícia Militar apre-
endeu um revólver calibre 
38, várias pedras de crack 
e resgatou 19 aves silves-
tres, durante a operação 
Rota Segura, realizada 
por policiais do 7º Bata-
lhão no começo da manhã 
de ontem, na Rua Campos 
Sales, na comunidade do 
Onze, no bairro Alto das 
Populares, em Santa Rita. 
Na ação, foram presos 
dois suspeitos, de 55 e 20 
anos de idade.

O suspeito de 20 anos 
já havia sido preso outras 
vezes com arma e por trá-
fico, inclusive com 27kg 
de drogas em uma ope-
ração realizada em Santa 
Rita. Nessa sexta-feira ele 
estava em uma vila quan-
do foi surpreendido pelos 
policiais, que deram voz 
de prisão ao acusado.

De acordo com o co-
mandante do 7º Batalhão, 
tenente-coronel Pablo 
Cunha, que coordenou 

a operação, o objetivo 
foi ocupar a localidade e 
prender suspeitos de atu-
ar no tráfico da região. “A 
maioria dos crimes regis-
trados tem relação direta 
com o tráfico de drogas 
e temos constantemen-
te realizado operações 
na cidade de Santa Rita, 
a exemplo da Rota Segu-
ra, que hoje contou com 
o apoio fundamental do 
Canil do Bope e do Bata-
lhão de Polícia Ambien-

tal (BPAmb)”, disse. Os 
dois presos foram levados 
para a 6ª Delegacia Distri-
tal, em Santa Rita.

SERVIÇO 
n Dicas para umidificar o ar em casa e amenizar os 
problemas respiratórios

1. Beba bastante água. Um copo (200 ml) a cada 
duas horas é o ideal.
2. Toalhas úmidas ou recipientes com água pelos am-
bientes da casa ajudam nos dias extremamente secos.
3. Lave o nariz e os olhos com soro fisiológico pelo 
menos três vezes ao dia. Atenção: água da torneira 
não adianta, pois não é pura e contém cloro, o que 
irrita ainda mais as narinas.
4. Use hidratante para a pele ao acordar e na hora 
de ir dormir.
5. Para evitar rachadura nos lábios, principalmente 
se for ficar ao ar livre durante algum tempo, não se 
esqueça da velha e boa manteiga de cacau: é barata 
e infalível.
6. Evite fazer exercícios físicos entre as 10 e as 16 horas.
7.  Considere a compra de um bom umidificador de 
ar portátil para a casa. Há no mercado diversos mo-
delos silenciosos e que economizam energia.

O objetivo da operação 
foi ocupar a localidade 

e prender suspeitos 
de atuar no tráfico de 

drogas na região

Durante a operação realizada por policiais do 7º Batalhão, foram resgatadas 19 aves silvestres na comunidade do Onze, no Alto das Populares

Foto: Secom-PB
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Há 250 coletores com saquinhos biodegradáveis na orla e em praças da capital, mas nem sempre estão abastecidos 

Existe coisa mais chata 
do que passear na calçada 
desviando de cocô de ca-
chorro como se estivesse em 
um campo minado? Em João 
Pessoa, os donos de cães 
reclamam da falta de sacos 
plásticos para o recolhi-
mento de fezes dos animais 
em alguns pontos da cida-
de. Os 250 coletores com 
saquinhos biodegradáveis 
espalhados ao longo da orla 
marítima e nas praças públi-
cas da capital, pela empresa 
Pooblicão, numa parceria 
público-privada, apesar de 
ser um alerta para a cons-
ciência ambiental, nem sem-
pre são reabastecidos. 

José Ramos, 42 anos, 
morador do bairro do Bessa, 
comenta que muitas pessoas 
saem para passear com seu 
pet e esquecem de levar um 
saquinho plástico para fazer 
a coleta das fezes do animal 
e acabam deixando a sujei-
ra pelo caminho. “Apesar 
da empresa Pooblicão estar 
sempre repondo as sacolas 
ecológicas na orla, para faci-
litar a coleta do cocô do ca-
chorro, em outros pontos da 
cidade os coletores se encon-
tram vazios”, observa.

É importante lembrar 

que esse dejeto não descar-
tado corretamente pode con-
taminar a todos com vermi-
nose,  complicando a saúde 
pública no Brasil. As fezes 
dos animais podem transmi-
tir doenças para os humanos, 
por isso tem que evitar o in-
cômodo e a sujeira. Recolher 
as fezes dos cães é questão 
de saúde. 

A professora Betânia Oli-
veira, 39 anos, diz que ouviu 
falar que existe uma lei muni-
cipal, de autoria da vereadora 
Eliza Virgínia, que estabelece 
a cobrança de multa para o 
dono do cão se o animal fizer 
cocô na rua e ele não recolher 
a sujeira, mas lamenta que 
a lei ainda não esteja sendo 
aplicada. "Tem pessoas que 
nem fazem o uso dos saqui-
nhos. Muitas vezes vê que 
está à disposição, mas prefe-
re deixar a sujeira e seguir o 
trajeto, mesmo sabendo que 
se não recolher o lixo poderia 
até levar multa se a lei funcio-
nasse", complementa.

A lei sancionada desde o 
mês de fevereiro prevê mul-
ta de cinco UFIR/JP, cerca de 
R$ 100, para os responsáveis 
pelos cachorros que sujam 
a cidade. De acordo com a 
assessoria de imprensa de 
Eliza Virgínia, a parlamen-
tar pediu que a Secretaria do 
Meio Ambiente de João Pes-

Anézia Nunes 
Especial para A União

População cobra reposição de 
sacos para fezes de animais 
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soa realize campanhas edu-
cativas para esclarecer sobre 
a importância da lei.

Segundo a vereadora, a 
Lei Municipal 11.880/2010 
tem o caráter educativo, am-
biental e de saúde pública, 
mas ainda não está sendo 

aplicada. “Os cachorros su-
jam as ruas e os donos não 
limpam, eles fazem na casa 
e calçadas dos vizinhos e os 
donos não recolhem em sa-
quinhos, é necessário uma 
educação sobre isso”, disse.

Hoje o Brasil é o segundo 

país mais pet do mundo, onde 
tem mais cães de estimação 
do que criança, o problema é 
ainda mais grave nos condo-
mínios, onde a concentração 
de cachorro é altíssima e os 
moradores pagam caro para 
deixar calçadas e jardins lim-

pos, sem nenhum resultado. 
Acabou o saquinho? É 

preciso então ligar para a 
Pooblicão e cobrar a reposi-
ção nos coletores para aju-
dar a manter a cidade limpa. 
Telefone Fixo: 83 3031 7070. 
WhatsApp: 83 98899 7070.

Encontrar coletores sem o saquinho para recolher as fezes dos cães é comum, mas as pessoas têm como solicitar o reabastecimento pelo telefone

Foto: Ortilo Antônio

Uma assembleia geral vai 
reunir os trabalhadores do 
ramo financeiro, na próxima 
quarta-feira (8), no Sindicato 
dos Bancários, em João Pes-
soa. O evento, que vai acon-
tecer às 19h, tem o intuito 
de debater a proposta dos 
bancos, que desde o dia 28 
de junho não apresentaram 
respostas para as propostas 
feitas pela categoria. A Fede-
ração Brasileira dos Bancos 
(Fenaban) marcou o anúncio 
das propostas às reivindica-
ções para o próximo dia 7, um 
dia antes da assembleia.

“Bancos enrolam, não 
apresentam proposta e frus-
tram bancários”, assim está 
estampado, em forma de 
convocação, no site do sindi-
cato estadual. A convocação é 
geral. Os sindicatos de todo o 
Brasil estarão em consonân-
cia com o da Paraíba. “Diante 
disto, nós já convocamos uma 
assembleia onde estaremos 
apreciando e debatendo, com 
a categoria, essa possível pro-
posta que será apresentada”, 
disse Marcelo Alves, presi-
dente do Sindicato dos Bancá-
rios da Paraíba.

A primeira rodada de 
negociação da Federação Na-
cional dos Bancos (Fenaban), 
ocorrida no dia 28 de junho, 
foi o início de mais um de-
sencontro entre banqueiros e 
bancários, devido a escassez 
de respostas às reivindica-
ções da classe, que pedem re-
posição total da inflação, au-
mento real dos salários (5%) 
e demais verbas, como o be-
nefício do Vale Alimentação e 
Vale Refeição. A inflação está 

esboçada em 3,88%. 
Rediscutir o formato da 

remuneração da participa-
ção dos lucros, 14º salário, 
piso, parcelamento do adian-
tamento de férias, são pau-
tas que também estão em 
andamento. Outra pretensão 
é a adoção de um Plano de 
Cargos e Salários (PCS), pro-
jetado com a participação de 
sindicatos ligados ao grupo. 
A iniciativa veio por inter-
médio das mudanças unila-
terais feitos pelos bancos, 
como a alteração de jornada 
de trabalho de oito horas de 
80% dos bancários de insti-
tuições públicas.

Durante o mês de julho, 
houve várias rodadas de ne-
gociação. De acordo com o 
sindicato da categoria, foi 
realizado um encontro por 
semana e nenhuma proposta 
apresentada. A sexta rodada, 
marcada para o dia 7, já está 
pressionada por parte dos 
dirigentes dos sindicatos 
bancários de todo o Brasil, a 
fim de que não haja nenhum 
tipo de descumprimento na 
data prevista e proposta pe-
los bancos.

Diante de tantas preten-
sões em proveito da catego-
ria, Marcelo Alves adiantou 
que os bancários vão parar, na 
Paraíba, com data já marcada. 
“Os bancários vão parar no 
dia 10 de agosto. Não sei se o 
dia todo, se serão duas horas. 
Quem vai decidir é a assem-
bleia”, garantiu. O presidente 
do sindicato explicou que a 
classe, em unidade com a CUT 
e outras centrais sindicais, 
também estará inserida no 
“Dia do Basta”, que vai acon-
tecer também no dia 10 de 
agosto, em todo o Brasil.

Bancários discutem 
proposta dos bancos

Lei Municipal

Escolas particulares da capital têm 
que disponibilizar cadeiras de rodas

A partir da próxima se-
gunda-feira (6), as escolas 
particulares de João Pessoa 
estão obrigadas a disponi-
bilizarem cadeiras de rodas 
em seus estabelecimentos 
para ajudar as pessoas com 
necessidades especiais, sejam 
elas permanentes ou tempo-
rárias. É que acabou o prazo 
de 180 dias para os estabe-
lecimentos se adequarem à 
legislação neste início das 
aulas. A obrigatoriedade foi 
estabelecida na Lei Municipal 
13.563/2018, sancionada em 

janeiro de 2018, entrando 
em vigor no mês de julho 
último, que obriga também 
a instalação das cadeiras em 
acesso fácil nas escolas.

Ontem, o secretário Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-JP), 
Helton Renê, enviou ofício ao 
sindicato das escolas parti-
culares para adequação ime-
diata. Conforme ele, caso o 
estabelecimento não cumpra 
o que determina a lei, após a 
notificação do sindicato, será 
punido. “Em caso de descum-
primento, a escola que for 
flagrada sem o equipamento, 
pode ser punida conforme 

a lei, cuja multa é de 200 a 3 
milhões de Unidades de Refe-
rência Fiscal (UFIR), sendo a 
menor multa de R$ 6 mil”.

Ele adianta que os pais 
ou responsáveis por alunos 
da escola que não cumpram 
a lei podem fazer denúncias 
ao Procon-JP, através do 0800 
083 2015; (83) 3214-3040 
ou na sede do órgão que fica 
na Avenida Dom Pedro I, nº 
473, Tambiá. O atendimento é 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 12h.  

O Sindicato das Esco-
las Particulares da Paraíba 
(Sinepe-PB) tem cerca de 
250 estabelecimentos filia-

dos em João Pessoa.
De acordo com Odésio 

Filho, advogado do Sine-
pe-PB, o projeto de lei está 
sendo analisado pela asses-
soria do órgão, por enten-
der que essa lei não é ne-
cessária. “Nós entendemos 
que essa lei não é necessá-
ria tendo em vista que o fluxo 
de deficiente é muito peque-
no e que os alunos geralmen-
te utilizam de suas próprias 
cadeiras. Mesmo assim, nós 
encaminharemos o comuni-
cados a todos os estabeleci-
mentos filiados ao sindicato a 
fim de que a lei em vigor seja 
cumprida”, destacou.

Vitor Oliveira 
Especial para A União

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Bombeiros e policiais são treinados  
para uso de novos equipamentos

Bombeiros e policiais ci-
vis e militares da região de 
Princesa Isabel, no interior 
da Paraíba, participaram, na 
quinta-feira (2), de um treina-
mento sobre radiocomunica-
ção. A atividade ocorreu no fó-
rum da cidade e teve o objetivo 
de capacitar os agentes a usar 
os novos equipamentos de 
alta tecnologia que vão garan-
tir mais segurança e sigilo nos 
diálogos feitos pelos policiais.

O  treinamento foi minis-
trado por equipes da Gerência 
de Tecnologia e Informação 
(GTI) da Secretaria de Segu-
rança e Defesa Social (Seds). 
Segundo o major do Corpo de 
Bombeiros e membro do GTI, 

Anderson Gomes, a implanta-
ção do novo sistema de radioco-
municação vem sendo feita, de 
forma gradativa, desde 2016.  A 
nova tecnologia já está em fun-
cionamento na maior parte do 
Estado.   Os novos maquinários 
já foram instalados em regiões 
que compreendem João Pessoa 
a Patos. A próxima localidade 
a ser contemplada com o novo 
serviço é Princesa Isabel, onde 
o sistema passará a funcionar 
em uma semana.

“Já instalamos torres em 
Princesa Isabel, que deverão 
começar a funcionar dentro de 
sete dias. Estão  aguardando 
apenas a ligação da energia elé-
trica, feita pela concessionária. 

Por isso, ofertamos esse trei-
namento aos agentes públicos 
dessa região para que possam 
usar os novos equipamentos”, 
afirmou o oficial.

Segundo Anderson Go-
mes, as torres e os equipamen-
tos usados na radiocomunica-
ção instalados em prédios e em 
viaturas da Paraíba vêm sendo 
substituídos por uma tecnolo-
gia mais moderna. “Com esses 
novos equipamentos, a comu-
nicação será criptografada, o 
que vai dificultar que as men-
sagens sejam copiadas ilegal-
mente por criminosos. Outra 
vantagem é que as torres serão 
interligadas umas às outras e, 
com isso, o policial de uma ci-

dade poderá se comunicar com 
outro em outra cidade, girando 
apenas um botão no equipa-
mento”, explicou o oficial.

Outra novidade é a rá-
pida localização das equipes 
de policiais ou de bombeiros 
que estiverem nas ruas. É que 
os equipamentos possuem 
rastreadores internos, que 
indicam o local exato em que 
se encontram.

 A Seds elaborou um cro-
nograma e outras  cidades de-
verão receber a implantação 
dos novos equipamentos ain-
da este ano. Entre as cidades 
com treinamentos já agenda-
dos estão Piancó, Itaporanga e 
Salgado de São Félix.
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Grupos de cultura iniciam as apresentações, que incluem show do padre Nilson Nunes e do cantor Vicente Nery

A programação cultural 
da Festa das Neves começa 
hoje às 17h, com apresenta-
ções de grupos de cultura po-
pular no Ponto de Cem Réis, no 
Centro de João Pessoa. Às 19h, 
a banda ‘Com Jesus há Espe-
rança’ se apresenta no palco, 
e logo em seguida, o padre Nil-
son Nunes realizará seu show. 
O sacerdote celebra a Missa da 
Luz, todas as quintas-feiras, na 

Paróquia Santuário Nossa Se-
nhora Mãe Rainha, no bairro 
do Bessa. Ele atua nos meios 
de comunicação levando a pa-
lavra de Deus diariamente a 
muitos corações.

Amanhã, aniversário de 
433 anos da capital, a primeira 
parte da programação será de-
dicada às crianças, com o show 
da banda Meu Quintal, a partir 
das 16h. Depois será a vez dos 
grupos de cultura popular, 
seguido da cantora Gracinha 
Telles. E para encerrar a noite, 

o cantor Vicente Nery, ex-voca-
lista da banda Cheiro de Meni-
na, sobe ao palco às 21h, e vai 
interpretar os grandes suces-
sos de sua carreira.

Uma atração à parte na 
Festa das Neves é a volta da 
Monga - A Mulher que Vira 
Macaco. Trata-se de um ícone 
tradicional das quermesses na 
região. A festa também conta 
com sete parques, instalados 
na Rua Odon Bezerra e na Ave-
nida Dom Pedro I, além de 251 
comerciantes, sendo 66 barra-

cas e 185 móveis, que circulam 
pela festa com carrinhos. 

A segurança do evento, 
que acontece em vários pontos 
do Centro, como a Praça 1817, 
o Ponto de Cem Réis, Aveni-
da Visconde de Pelotas, Praça 
Rio Branco, Rua Conselheiro 
Henrique, Rua Vigário Sarlem, 
Avenida Dom Pedro I, Avenida 
Deputado Odon Bezerra, Praça 
Dom Adauto e Praça do Bispo, 
está sendo feita pela Polícia 
Militar, Guarda Civil Municipal, 
Polícia Civil e Samu.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Programação cultural da Festa 
das Neves 2018 começa hoje
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Clementino Fraga 

Novo serviço previne 
infecção pelo vírus HIV

O Complexo Hospi-
talar Clementino Fraga, 
referência estadual no 
combate às doenças in-
fectocontagiosas, unidade 
integrante da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
está disponibilizando um 
novo serviço cujo objetivo 
é a prevenção à infecção 
pelo vírus HIV. Trata-se da 
Profilaxia Pré-Exposição – 
PrEP, método que impede 
que o vírus causador da 
Aids infecte o organismo, 
antes de a pessoa ter con-
tato com o vírus.  

A Profilaxia Pré-Expo-
sição consiste no uso pre-
ventivo de medicamentos 
antirretrovirais ‘antes da 
exposição sexual’ ao vírus, 
visando uma redução na 
probabilidade de infecção 
pelo HIV. O objetivo da 
PrEP é prevenir a infecção 
pelo HIV e promover ao 
indivíduo uma vida sexual 
mais saudável.

Conforme critérios de 
elegibilidade, estabelecidos 
pelo Ministério da Saúde, a 
PrEP é indicada principal-

mente para trabalhadores e 
trabalhadoras do sexo; tra-
vestis e transexuais; gays e 
homens que fazem sexo com 
homens; casais sorodiferen-
tes (sorodiscordantes) que 
se relacionam sexualmente 
sem o uso de preservativos 
ou que têm usado a PEP 
(Profilaxia Pós-Exposição) 
repetidamente.

A médica infectologis-
ta Adriana Cavalcante re-
força que a PrEP serve para 
evitar que o indivíduo ad-
quira o vírus do HIV antes 
da exposição, ou seja, é um 
método de prevenção. “É 
um uso contínuo de um me-
dicamento diário, no senti-
do de evitar essa exposição 
ao HIV. Seria a mesma ideia 
de um anticoncepcional, 
ou seja, você toma todos os 
dias para evitar gravidez, e 
na PrEP a medicação é para 
evitar o HIV. A PrEP não é 
indicada para quem já tem 
o vírus HIV, porque já toma 
um medicamento diferente 
e também é contraindicado 
para quem tem problemas 
renais e alteração óssea 

grave”, explicou a infecto-
logista Adriana Cavalcante.

Atendimento
As pessoas que estão 

inseridas em um dos gru-
pos das populações-chave 
devem procurar o Comple-
xo Hospitalar Clementino 
Fraga, onde serão atendidas 
no serviço ambulatorial por 
uma equipe multiprofissio-
nal, passando por aconse-
lhamento e exames labora-
toriais. Após avaliação da 
equipe, poderão dispor da 
Profilaxia Pré-Exposição, 
além de receber os medica-
mentos no mesmo local do 
atendimento médico. 

Os cursos de qualificação 
promovidos pela Secretaria 
de Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), em par-
ceria com o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comercial 
(Senac), terão continuidade a 
partir deste mês nos Centros 
Sociais Urbanos (CSU), cujas 
inscrições começarão na pró-
xima semana.

A partir de segunda-fei-
ra (6), das 8h às 17 h, estarão 
abertas no Centro Integrado de 
Cruz das Armas (Cica) as ins-
crições para o curso de Estra-
tégia em Vendas, que terá início 
no próximo dia 13. Já na terça-
feira (7), o CSU de Santa Rita 
realizará inscrições para o cur-
so Excelência no Atendimento 
em Farmácias e Drogarias. No 
CSU do bairro do Rangel, as 
inscrições para os interessados 
no curso de Assistência ao Ido-
so serão feitas na quarta-feira 
(8) e as aulas começarão no 
dia 15. Enquanto no Centro de 
Atividades e Lazer do Aposen-
tado e Pensionista (Cejube), as 
inscrições serão efetivadas na 
quinta-feira (9) para o curso 
de Técnicas de Camareira em 
Meios de Hospedagem, que 
também iniciará dia 15.

CSUs abrem 
inscrições 
para cursos de 
qualificação A Prefeitura de Con-

de, por meio da Secretaria 
de Saúde, abre as inscri-
ções para o primeiro con-
curso de fotografias com 
o tema “Amamentação”. O 
concurso faz parte da pro-
gramação das campanhas 
“Agosto Dourado, Semana 
Mundial da Amamentação 
e Semana do Bebê”, inicia-
das no município, no dia 
1º de agosto.

Renata Domingos, se-
cretária de Saúde do muni-
cípio, destaca a importân-
cia do concurso, pioneiro 
em Conde. “O concurso é 
uma inovação na cida-
de, além de ser mais uma 
forma de chamar a atenção 
da população, mães e fami-
liares sobre a importância 
da amamentação. Estamos 
com uma grande campa-
nha sobre o aleitamento 
materno e o concurso vem 
para fortalecer a conscien-
tização das pessoas no mu-
nicípio”, disse.

Para participar do 
concurso, é necessário ser 
maior de 18 anos, preen-
cher e assinar o termo de 
inscrição que está dispo-
nível no edital, publicado 

no site da Prefeitura de 
Conde (conde.pb.gov.br) e 
encaminhar para o e-mail 
concursofotografiaconde@
gmail.com ou através do 
aplicativo de mensagens 
WhatsApp no número (83) 
98804-1703. No caso da 
pessoa fotografada não for 
a mesma que está inscrita, é 
necessário que seja encami-
nhado o termo de autoriza-
ção de uso de imagem. 

As imagens devem ser 
apresentadas exclusiva-
mente em formato digital 
e  encaminhadas até o dia 
19 de agosto. Cada con-
corrente pode encaminhar 
até três registros fotográ-
ficos, que podem ser em 
cores, preto e branco, com 
ou sem uso de filtro de 
efeitos, cores e contrastes. 

O resultado final será 
divulgado no dia 31 de 
agosto, às 14h na sede da 
Secretaria de Saúde, na 
Rua Pedro José Alves, S/N, 
Centro. Serão premiadas 
as três primeiras colocadas 
com certificados de reco-
nhecimento. Os dez melho-
res registros farão parte de 
uma exposição realizada na 
secretaria.

Amamentação é tema de 
concurso de fotografias

Profilaxia Pré-
Exposição impede que 

o causador da Aids 
infecte o organismo, 
antes da pessoa ter 
contato com o vírus 

ProgrAmAção 
Sábado (4)
17h – Grupo de Danças Populares Creuza Pires
18h – Lapinha Jesus de Nazaré
19h – Banda Com Jesus há Esperança
20h – Padre Nilson Nunes

Domingo (5)
16h – Banda Meu Quintal
17h30 – Coco de Roda Novo Quilombo de Gurugi
18h30 – Cavalo Marinho Infanto Juvenil de Bayeux
19h30 – Gracinha Telles
21h – Vicente Nery

Principais atrações da 
festa são os parques com 
brinquedos infantis, instalados 
na Rua Odon Bezerra e na 
Avenida Pedro I 

Foto: Evandro Pereira
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Paraibano fará longa-metragem na Paraíba, sob direção de Eliane Caffé e Roteiro de Kátia Dumont

Um dos maiores atores brasilei-
ros, o paraibano José Dumont é in-
cansável. Quase cinquenta filmes e 
mais de 30 novelas e séries televisivas, 
desde a segunda metade da década de 
1970. Ele acaba de interpretar o ‘Tião 
das Cacimbas’ na super série ‘Onde 
nascem os fortes’ e está em cartaz com 
o longa-metragem ‘Tungsgtênio’.

De férias em João Pessoa (onde 
teve – recentemente – a tristeza de 

velar e sepultar o corpo do radialista 
Airton José, marido de sua irmã), José 
Dumont também se dedicou a planejar 
seus próximos passos na dramaturgia. 
Sua próxima atuação em cinema pode-
rá acontecer na Paraíba! Ainda não há 
previsão de início dos trabalhos.

É que sua sobrinha, a jornalista 
Kátia Dumont está roteirizando um 
longa-metragem, em parceria com 
Inês Figueiró. O filme terá direção de 
Eliane Caffé, com quem José Dumont já 
trabalhou em ‘Era o Hotel Cambridge’, 
‘Narradores de Javé’ e ‘Kenoma’. Ele se 

disse muito feliz por estar envolvido 
com esse projeto e com a possibilida-
de de filmar na Paraíba.

O longa-metragem ainda não 
tem título, mas – de acordo com Ká-
tia Dumont – será baseado em fatos 
históricos ocorridos na Paraíba. Ká-
tia mantém segredo e solta poucas 
informações sobre o filme. “A equi-
pe prefere não divulgar nada agora”, 
disse ela. O longa também terá a atriz 
paraibana Marcélia Cartaxo, que já 
contracenou com José Dumont em ‘A 
hora da estrela’.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Ator José Dumont comenta 
sobre seus novos projetos

Diversidade
O grupo ‘Contação da Rua’ faz hoje show de lançamento 
do novo CD ‘Lendas do Brasil’. Apresentação será na Usina 
Cultural Energisa, às 17h,  em João Pessoa. Página 12 Fo
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Onde nascem os fortes
“Ser forte é realizar sonhos’’. 

A frase de José Dumont diz muito 
a respeito de sua história de vida 
e de sua trajetória profissional. 
Penou para ser reconhecido como 
ator. Mas, foi forte diante da cer-
teza de que somente o empenho 
e a dedicação o levariam a algum 
lugar. José acaba de estrelar a super 
série ‘Onde nascem os fortes’ e diz 
ter muita proximidade com a sua 
personagem.

“O Tião das Cacimbas diz mui-
ta coisa que a gente não entende. 
Ele define com beleza aquilo que 
somente os loucos conseguem di-
zer. Muito feliz por ter atuado na 
série”, afirmou o ator. Ele destacou 
a participação de diversos atores e 

atrizes da Paraíba na super série, 
que classificou como ‘acima da 
média do que a programação de TV 
costuma mostrar’.

“O elenco da Paraíba deu um 
show em Onde nascem os fortes. 
Raquel Ferreira está ótima. Zezita 
Matos também. Assim como Daniel 
Porpino, que é meu primo distante. 
Todos estiveram muito bem, sob a 
direção de José Luiz Villamarim e 
as lentes do [paraibano] Walter de 
Carvalho”. Para José Dumont, “Deus 
criou o sol e criou Walter para foto-
grafar o sol”.

 
Futuro do cinema
Uma das estrelas do longa 

‘Tungstênio’, de Heitor Dália, o pa-

raibano José Dumont lamenta que 
o cinema nacional tenha tão pouco 
espaço pelo país. Ele afirma que o 
cinema brasileiro vive um de seus 
melhores momentos no aspecto 
‘criatividade’, mas que é um péssimo 
momento com relação à exibição.

Cinema brasileiro tem prazo 
de validade curto, conforme o ator. 
“Dura oito dias. Depois disso, sai 
de exibição. Difícil competir com o 
cinema estrangeiro”, lamentou o 
paraibano.  Para Dumont, o futuro 
do cinema é a Internet. E, no mo-
mento, ainda conforme ele, uma das 
alternativas é a parceria com a TV. 
‘Tunsgtênio’, por exemplo, saiu de 
cartaz e será exibido na TV aberta 
e também no Canal Brasil.

Foto: Roberto Guedes

De férias na capital, José Dumont 
(foto) concedeu entrevista ao 
jornal A União falando da sua 
carreira e confidenciando suas 
reflexões sobre o futuro do cinema



De há muito me pergunto até quando posso esconder esse 
amor que tenho por ela. Nesses meus escritos semanais, tenho 
rememorado passagens da minha vida em que Jaguaribe está 
presente em quase todas e tenho me referido a pessoas e lugares 
tão bem conhecidos daqueles que - como eu – tiveram a felici-
dade de nascer na primeira metade do século passado  e têm a 
ventura de continuar vivendo nestes primeiros anos do novo mi-
lênio. E, de vez em quando, me vem a vontade de falar dos meus 
amores e, principalmente, do meu acendrado e fidelíssimo amor 
por ela. Mas, tenho resistido bravamente até porque o amor não 
é uma questão de ordem, pelo contrário às vezes é uma questão 
de muita desordem e eu tenho plena consciência de que de amor 
tantos já falaram e bem, que pouco me resta a acrescentar a um 
tema tão bem explorado, principalmente pelos cronistas do quo-
tidiano que, sempre que se inspiram, enxergam o amor até num 
simples voo de duas gaivotas.

Sei e muito bem que, sem amor, pouco vale a vida e que os 
maiores momentos do bem viver são representados por paixões 
ardorosas e por amores que, por vezes, transgridem todas as re-
gras e convenções que o homem estabeleceu para não cumprí-las.

Por isso mesmo que essa confissão amorosa que hoje 
resolvo tornar pública muito me custa fazê-lo. Primeiro porque 
sei que a declaração vai despertar ciúmes talvez nunca dantes 
divulgados e segundo porque, certamente, vai gerar frustrações 
daquelas que, com toda razão, se sentem em condições de rece-
ber, também, todo o meu sentimento amoroso.

Mas, vá lá e seja o que Deus quiser. Não tenho mais forças 
para evitar que o segredo de tanto tempo se torne socializado 
com tantos que têm direito a sabê-lo e porque, acrescento, já é 
tempo de dividir com outros ouvidos (e agora olhos, também) 
essa coisa que durante décadas ficou somente comigo.

Ela é meiga, é bela, é simpática, é atraente, é gostosa e é uma 
dama de escol. Ela é cheia de linhas belamente sinuosas e tem 
pequenos montes colocados onde devem estar. É cheia de sol 
e, mesmo na chuva, não perde o viço. Tanto me atrai quando as 
ondas do mar de Tambaú lhe lambem o corpo como me excita 
quando se deixa envolver pelas águas mansas do Sanhauá. Ë bela 
de dia, principalmente no nascer do sol e é muito mais bela à 
noite, no clarão da lua.

É musical, é cultural, é democrática, é experiente e jovem, 
juvenil e madura – se isso é possível ser. E é muito mais – loura, 
morena, ruiva como se desejar, de acordo com a imaginação. 
É calma, paciente, às vezes modorrenta, mas também sabe ser 
moderna, ágil, esfuziante e até eletrizante. Enfim é uma grande 
representante do que melhor Deus soube fazer.

Agora que, de público, já confessei o meu profundo amor 
por ela, não posso mais esconder o seu nome e esse sentimento 
que me invade por inteiro. E a melhor forma de dizê-lo é abrir o 
coração e murmurar-lhe, bem baixinho no seu ouvido, somente 
pra ela:

- Te amo muito, minha querida cidade de João Pessoa.
Parabéns pelo teu aniversário, amanhã,  5 de agosto!

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Diz o ditado po-
pular que gato es-
caldado tem medo 
de agua fria... Essa 
lição não serviu para 
José Lacerda, oriun-
do do sitio Caldeirão 
do lendário Antônio 
Brabo. Alguns anos 
depois, quando o cal-
deirão dos quartéis 
costumava cozinhar 
as maiores lideranças 
deste país, lá estava 
de novo Zé Lacerda 
contestando o pen-
samento da caserna. 
Desta feita, me juntei 
a ele, Edvaldo Motta, Waldir Lima, Américo Maia, Tarci-
so Telino, Chico Soares, Manoel Gaudêncio e formamos 
um bloco de deputados estaduais dispostos a ir às últi-
mas consequências para colocar Antônio Mariz no Pa-
lácio da Redenção. A ameaça de cassação de mandatos 
e suspensão dos direitos políticos pairava sob a cabeça 
de Mariz, mas, dificilmente, algum rebelado seria pou-
pado. Perdemos na convenção da Arena e c hegamos até 
lá vencendo pressões e ameaças do poder ilimitado que 
se garantia nas armas.

Na batalha política estivemos mais tempo juntos do 
que em campos opostos. Mas mantivemos sempre a cor-
dialidade indispensável à convivência parlamentar. Dei-
xem que eu confesse um pecado: está no livro o requeri-
mento de Zé Lacerda pedindo uma agencia do Banco do 
Nordeste para São José de Piranhas. Fez mais: convocou 
uma sessão especial para homenagear os 25 anos do 
Banco do Nordeste e trouxe o presidente Nilson Holan-
da para receber, ao vivo, as homenagens da Paraíba. Eu 
participei de tudo isso, mas, em segredo, mandei fazer 
um projeto justificando as razoes econômicas e geográ-
ficas que indicavam Solânea para essa nova agencia que 
se anunciava. Por razões técnicas, ganhei a parada.

Mas adiante, pude compensar essa falta cometida. 
Foram criados vários cargos de procurador da Assem-
bleia, naquele tempo, cargo isolado e de  provimento 
efetivo. O presidente Evaldo Gonçalves gostaria de con-
templar alguns deputados que, deixando o mandato, não 
teriam meios de sobreviver. Zé Lacerda era um deles. A 
nomeação dependia da minha assinatura e eu exigi a re-
núncia dos três deputados contemplados. Não consta do 
livro, mas Zé Lacerda, faltando trinta dias para terminar 
o seu mandato que se iniciara em 1982, renunciou para 
permitir sua nomeação para o cargo de Procurador. 
Anos antes, renunciara ao cargo de procurador autár-
quico para permanecer deputado.

Tudo isso é história. Mas por trás da história exis-
te o folclore. E não há político que fique longe da verve 
popular. Eu mesmo cheguei a publicar um livro sob o 
título, O Poder de Bom Humor, contando as peripécias 
de muitos políticos com os quais convivi. Zé Lacerda não 
poderia escapar das más línguas. Lembro aqui sua dis-
puta com o deputado Assis Camelo pelos votos do Vale 
do Mamanguape. Zé Lacerda indicou um candidato a 
diretor do colégio estadual de Rio Tinto. Assis Camelo 
contestou e começou a arrolar defeitos do indicado. Fo-
ram ao governador. Ivan Bichara era de um humor ex-
cepcional. Ouviu a ladainha dos dois e decidiu nomear 
o candidato lacerdista. Assis, inconformado, rebateu: 
-Mas Governador, esse professor, além de tudo, bate na 
mulher!. Ivan respondeu: - Esse tem mais coragem do 
que nós... E nomeou o diretor.

Contam que um eleitor procurou Zé Lacerda em 
casa. Deveria ser uma visita indesejada e Zé mandou di-
zer que estava viajando. O eleitor, de longe, viu a cabeça 
de Zé Lacerda através da vidraça. Antes de sair, disse 
para a empregada: -Diga ao deputado que da próxima 
vez que viajar, leve a cabeça...

Cumpriu onze mandatos de deputado mas não 
chegou à presidência da Assembleia, apesar de 
exercê-la, eventualmente inúmeras vezes. Não lhe fal-
tava mérito, talvez faltasse a vaidade do poder. Na sua 
última candidatura a presidente, dizem que chegou a 
ferir os joelhos comparecendo às novenas da deputada 
Terezinha Pessoa. Invocava os santos, mas o que queria 
mesmo era o voto da deputada. Perdeu esse voto e a 
eleição para Carlos Dunga.

Deliciei-me com o livro de Marconi Vieira. Li de um 
fôlego só. Encontrei-me nele em várias ocasiões, inclu-
sive em fotografias. Lendo a obra, você pode concluir 
por que os paraibanos do sertão e do litoral mantive-
ram Zé Lacerda, Todo tempo, na vida pública. . (Apre-
sentação do livro “José Lacerda Neto-um recordista de 
mandatos”).  

Meu amor por ela

Zé Lacerda:
Um recordista
de mandato (2)

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Ladrões fizeram a feira em pleno 
meio-dia na capital da Suécia: rou-
baram as coroas do rei e da rainha, 
mais o cetro real, e fugiram sem 
deixar rastro nem pista. Para tanto, 
pegaram uma lancha que esperava 
por eles no Lago Malar, nas imedia-
ções da Catedral de Strangnas, onde 
as peças estavam expostas. De nada 
serviram os aparelhos eletrônicos 
de segurança e a redoma de vidro 
blindado que protegiam as coroas. 
Até o fechamento desta edição, a po-
lícia nada encontrou que levem aos 
bandidos nem às valiosas coroas. 

Será que vieram para o 
Brasil? Ou terão o destino da 
Taça Jules Rimet, derretida 
e vendida a ricos recepta-
dores? Vi um comprador de 
ouro cortar com um gran-
de alicate as peças que lhe 
caíam à mãos. Ele fazia isso 
imediatamente à aquisição, 
ou receptação, à luz do dia, 
no seu estabelecimento, 
situado numa esquina da 
Capital das Acácias, ali perto 
do Cine Municipal e da Telpa. 
As peças ficavam irreconhe-
cíveis. Ao depois, iam para o 
fogo. Esse processo deve ter 
sido aplicado na Jules Rimet.

Por um tempo cheguei a 
pensar que ladrões audazes 
só havia no Brasil. Em Princesa, minha 
terra, os ladrões gostavam de roubar 
minério de ouro na forma de brita. 
Pois o ouro é britado quando sai da 
funda banqueta – que é o buraco de 
onde é extraído na forma de brutos 
pedaços de quartzo. Depois, marroa-
do, transformado em brita e levado 
aos moinhos para virar uma fina areia. 
Aí, é separado da areia pela ação do 
mercúrio (azougue), e queimado no 
maçarico, onde adquireu ma forma 
parecida com a qual se conhece.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

As coroas da Suécia

Pois os caras vêm buscar a brita 
de noite, em caminhões ¾, fortemen-
te armados. E nada pode se fazer, 
pois a extração como foi narrada é 
clandestina, prevista em lei como 
crime. Só a extração em áreas conce-
didas pelo governo federal é permi-
tida. Mas essa concessão é para as 
empresas organizadas, muito difícil 
de ser obtida. Os rios só correm para 
o mar. Aos pobres, resta a clandesti-
nidade.

A Jules Rimet pesava 3,8 kg, 

em ouro maciço, sobre uma base de 
pedras semipreciosas. Foi roubada 
por duas vezes: a primeira vez, em 
1966, na Inglaterra; a segunda vez, 
no Brasil, em 1983, no Rio de Janeiro. 
E nunca mais foi vista, pois fora cor-
tada e derretida. O Brasil ficou como 
um país de ladrões perante a comu-
nidade mundial. A salvação foi esses 
ladrões da Suécia, que perpetraram 
roubo maior e mais audaz.

Será que os ladrões suecos são 
republicanos, e roubaram as coroas 
para financiar um movimento que 
deponha o casal real? O Brasil é um 

país azarado, pois, quando teve 
uma brasileira transformada 
em rainha, chegam uns pilan-
tras e carregam as coroas do 
casal real. Além do valor físico, 
a se calcular com base no peso 
das peças, há o valor histórico 
e sentimental das peças. Como 
ou mais que a Jules Rimet, que 
simbolizava a vitória de um 
povo do Terceiro Mundo no es-
porte mais popular do Planeta.

Escrevo estas mal-traçadas 
ouvindo uma entrevista da bela 
rainha Sílvia Renata Sommer-
lath, ela falando um português 
que nada ficava a dever ao da 
jornalista sua entrevistadora. 
A História do Brasil tem esse 
capítulo de conto de fadas: uma 

de suas moças alçou à condição de 
rainha, pois se casou com o príncipe 
herdeiro sueco, hoje o rei Carlos XVI 
Gustavo, nascido Carlos Gustavo Fol-
que Humberto. Ela fala com desenvol-
tura sobre o Brasil, e as memórias de 
sua vida na Alemanha, no Brasil, onde 
viveu seis anos, e na socialista Suécia 
– uma incrível monarquia socialista,  
como o estado Inca e o Quilombo de 
Palmares.

(Terça, quinta e sábado)

O Brasil é um país 
azarado, pois, quando 

tem uma brasileira 
transformada em 

rainha, chegam uns 
pilantras e carregam as 

coroas do casal real

Edição: Alexandre Macedo Diagramação: Maradona
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Gosto de observar o cotidiano. Vivo a espiar as 
minúcias, os cheiros, cores, sabores. Vivo atento a mise
-en-scéne das cidades, suas características e o que elas 
ocultam, além dos detalhes históricos. Sou um cami-
nhante da cidade, com rumo despretensioso, buscando 
enxergar além do que ali está, tendo como guia apenas 
o olhar. 

Aqui nesta coluna já tratei de várias cidades, mas 
Campina Grande e João Pessoa detém mais essa obser-
vação, é onde passo a maior parte do tempo. No último 
sábado estive na capital e pude me deleitar com o que 
de melhor a cidade poderia me dar. Nada de praia! Mi-
nha intenção era perceber a movimentação do Centro 
Histórico num dia alegre como o sábado. Um compro-
misso fixo foi meu ponto de partida: comprar uma pe-
cinha numa oficina na Rua Treze de Maio. Antes disso, 
deixei o carro aos cuidados do amigo Dudé, que há anos 
pastora veículos defronte ao Palácio da Redenção. Meu 
primeiro fungar é na praça João Pessoa, onde me cerco 
de prédios históricos de grande beleza e vulto. Ali res-
piro fundo e admiro a paisagem. 

Na Treze de Maio, compromisso cumprido na ofi-
cina Carvalho, segui em caminhada. A torre enegreci-
da da Igreja Nossa Senhora das Mercês com sua cruz 
céltica me chamou a atenção e fui reparando o casario. 
Atravessei a Avenida Padre Meira até alcançar a cal-
çada da Igreja. Ali em seu muro me deparei com um 
sem número de discos de vinil, logo eu que tenho uma 
radiola Grundig e adoro escutar LPs nela. O simpático 
vendedor é o Beto Brega, comerciante de discos há dé-
cadas. Ele comentava cada disco que eu pegava, dava 
detalhes de músicas, compositores, época do disco, im-
pressionante a habilidade e desenvoltura do Beto. Foi 
aí que peguei um LP de João Gonçalves e sorri, Beto de 
imediato comentou de farras que já fez com João em 
Campina Grande; ao saber que eu sou de Campina, ele 
contou que morou na cidade na década de 1970, que 
jogou em alguns times e perguntou por jogadores do 
Treze e campinense da época como Porto, Agra; ami-
gos que ele fez na cidade.

Dos discos que comprei estão raridades como os 
dois primeiros de Agnaldo Timóteo, dois de Genival 
Lacerda, um de Luiz Américo, além de um compacto 
com duas músicas da seleção canarinho da década de 
1980 trazendo o craque paraibano Júnior na capa. Beto 
Brega tem uma coleção de mais de três mil discos e me 
convidou em outra oportunidade para visitá-lo. Disse 
que iria a Campina em breve para rever os amigos, tira-
mos um retrato (cada um segurando um LP de Genival 
Lacerda) e eu segui. 

Aquelas ruas centrais pulsavam. Carros de lanche 
e churrasquinhos davam o tom e naquela virada do 
ponteiro das nove horas já tinha gente com cerveja na 
mão. O sábado é dia de alegria... Fui ao Ponto Cem Réis 
e pela primeira vez vi o Paraíba Palace já ocupado pela 
Assembleia Legislativa, acertada decisão da diretoria 
da casa em manter o legislativo onde está, não desca-
racterizando o sentido da praça dos três poderes. No 
Ponto comprei os jornais A União e o Contraponto e 
me dirigi ansiosamente para Livraria do Luiz na Gale-
ria Augusto dos Anjos, ela recebe aos sábados grandes 
escritores numa verdadeira confraria. Pude ali abraçar 
os amigos Luiz Augusto Paiva, José Nunes, Marco di Au-
rélio, Carlos Perê e José Ronald, estrelas de grandeza 
da nossa cultura. Regado a um bom café, conversei que 
não vi a hora passar até que alguns se dispersaram. 

Lá fora o chorinho na Praça Barão do Rio Branco 
me fez lembrar o Mestre Duduta. Envolto das antigas 
casas do Erário e do Capitão Mor, a melodiosa música 
dava um brilho especial ao começo de tarde. Populares 
e funcionários do comércio saídos do trabalho curtiam 
o som e dançavam, o nome do evento não poderia ser 
outro: Sabadinho bom. Muito bom mesmo!

Sabadinho 
bom

Destaque
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Centro ‘Cultura Young Cultural’ 
retoma as atividades artísticas

A Cultura Young de Tambauzinho do professor Da-
vid Barlow está sempre inovando quando a questão é 
cultural. As  aulas foram retomadas ontem com muitas 
novidades: com o To Back School, além da Imagination 
Station que é um lugar ideal para aprender e soltar a ima-
ginação facilitando o aprendizado com peças de teatro, 
saraus e declamação de poemas - tudo em inglês. A escola 
está convidando quem desejar participar do teste online 
gratuito.  “Nós trabalhamos em prol da elevação e do co-
nhecimento dos nossos alunos, além do aprendizado da 
língua e  muita cultura”, disse David  

A escritora Cellina Muniz lança, 
hoje, o livro ‘Contos do mundo deli-
rante. O lançamento será na Livraria 
do Luiz, no Centro de João Pessoa, 
a partir das 10h. Haverá sessão de 
autógrafos. O projeto gráfico é de 
André Dias, com fotografia de Alex 
Medeiros. Com uma ‘licença poética’ 
muito delirante, assinam a orelha 
Lima Barreto e Clarice Lispector. O 
livro é fruto da parceria entre os se-
los editoriais ED!BAR, de Fortaleza, 
e O Potiguar, de Natal. 

O livro integra a trilogia literária 
de Cellina Muniz, que celebra e fina-
liza um ciclo de vida da autora, mar-
cado por seus sete anos de vida na 
capital potiguar. Ao lado de “O livro 
de contos de Alice N.” (2012) e “Uns 
contos ordinários” (2014), o livro 
traz 11 narrativas curtas que bebem 
na fonte do cotidiano bizarro. Desta 
vez, porém, a autora fez apelo a uma 
estratégia já bastante difundida 
entre artistas e escritores em geral, 
que é o financiamento colaborativo. 

Cellina Muniz é professora do 
Departamento de Letras e do Pro-
grama de Pós-Graduação em Estu-
dos da Linguagem da UFRN, onde 
desenvolve pesquisas sobre humor 
e imprensa alternativa. Além dos 
livros literários citados, publicou 
também os títulos acadêmicos “Niet-
zscheanismos” (2009), “Fanzines: 
autoria, subjetividade e invenção de 
si” (2010), “Na tal cidade do humor” 
(2013) e “Notícias da Jerimunlândia: 
a imprensa de humor em Natal na 
Belle Époque” (2016). 

Cellina Muniz lança hoje o livro 
‘Contos do mundo delirante’

Trecho de um dos 11 contos 
que integram o livro, “O onirócrita”:

A primeira lembrança exata que 
tinha de seu poder era também a da 
experiência mais bruta de sua vida: 
quando adivinhou, pelo sonho, que 
seu pai morria.

De fato e com efeito, seu pai 
morreu uma semana depois do 
pesadelo cheio de grunhidos de 
porcos e rasantes de urubus num 
céu muito azul.

ZZZzzzuuuummm...
Acordou ainda ouvindo um 

zumbido. Sete dias depois, o bimo-
tor que levava a equipe de trabalho 
de seu pai (umas seis almas, in-
cluindo o piloto) sofreu uma pane 
e caiu numa velha fazenda, exata-
mente onde restou o que foi um dia 
o charco de uma antiga criação de 
suínos.

Ele tinha então nove anos. Na 
TV, lutavam os Thundercats.
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O NOME DA MORTE –  (BRASIL 2018) Drama. Classificação indicativa: 14 
anos. Sinopse: Júlio Santana (Marco Pigossi) é um pai de família, um homem 
caridoso, um exemplo para sua família e um orgulho para os seus pais. No 
entanto, ele esconde outra identidade sob essa fachada: na verdade, ele é um 
assassino profissional responsável por 492 mortes. Entre a cruz e a espada, entre 
a lei e o crime, Júlio precisa descobrir uma forma de enfrentar os seus demônios. 
MANAÍRA 3: 14:30, 16:50 e 19:20.

MAMMA MIA – LÁ VAMOS NÓS DE NOVO – (EUA 2018) Comédia 
musical. Duração: 114 min. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Um ano 
após a morte de Donna (Meryl Streep), sua filha Sophie (Amanda Seyfried) está 
prestes a reinaugurar o hotel da mãe, agora totalmente reformado. Para tanto 
convida seus três “pais”, Harry (Colin Firth), Sam (Pierce Brosnan) e Bill (Stellan 
Skarsgard) e as eternas amigas da mãe, Rosie (Julie Walters) e Tanya (Christine 
Baranski), ao mesmo tempo em que precisa lidar com a distância do marido 
Sky (Dominic Cooper), que está fazendo um curso de hotelaria em Nova York. O 
reencontro serve para desenterrar memórias sobre a juventude de Donna (Lily 
James), no final dos anos 70, quando ela resolve se estabelecer na Grécia. MAG 
4 DUB: 14h. MAG 4 LEG: 16h30, 19h e 21h30. TAMBIÁ 4 DUB: 14:20 – 16:30 
– 18:40 – 20:50. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exceto segunda e terça), 16:45 
(exceto segunda e terça), 19:30 (exceto segunda e terça) e 22:00 (exceto segunda 
e terça). MANAÍRA 6 DUB: 14h20 e 16h45. MANAÍRA 6 LEG: 19h15 e 22h10. 
MANAÍRA 11 LEG: 15h, 17h45 e 20h30.

ANA E VITÓRIA – (BRASIL 2018) Comédia Musical/Romance. Duração: 
115 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rio de Janeiro. Ana (Ana 
Caetano) e Vitória (Vitória Falcão) já haviam até mesmo estudado juntas, mas 
apenas se aproximam de fato em uma festa realizada muito longe de sua cidade 
natal, a pequena Araguaína, no Tocantins. Após se apresentar na festa, Ana fica 
impressionanda com a informal cantoria de Vitória, em uma rodinha de violão. 
Logo surge a ideia de gravarem algo juntos, que rapidamente explode na in-
ternet e chama a atenção do produtor Felipe Simas (Bruce Gomlevsky). A fama 
repentina as traz de volta ao Rio de Janeiro, para um show transmitido pela 
internet e a produção de seu primeiro CD. MANAÍRA 1: 13:30 (somente sábado e 
domingo), 16:00, 18:45 e 21:30.

ANA KARENINA – A HISTÓRIA DE VRONSKI – (RÚSSIA 2018) Drama. 
Duração: 138 min. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante a guerra 
russo-japonesa, em 1904, Sergey Karenin (Kirill Grebenshchikov), chefe de hos-
pital, descobre que um dos oficiais feridos sob sua supervisão é o conde Vronsky 
(Max Matveev), a pessoa que arruinou sua mãe, Anna Karenina (Elizaveta Bo-
yarskaya). Agora, ele procura maiores informações sobre o amante da mãe e 
que razão a levou a desistir da vida. MANAÍRA 8 LEG: 14h (somente sábado e 
domingo) e 19h30 (exceto sábado e domingo).

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ Romance/ Aventura. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 98 min. Sinopse: Tami Oldham 
(Shailene Woodley) e Richard Sharp (Sam Claflin) velejam pelo Taiti quando 
são atingidos por uma terrível tempestade. Passada a tormenta, ela se vê 
sozinha na embarcação em ruínas e tenta encontrar uma maneira de salvar 
a própria vida e a do parceiro. MANAÍRA 2 LEG: 20h20 (somente sábado 
e domingo).

UMA CASA À BEIRA-MAR – (FRANÇA 2018) Drama. Duração: 107 min. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Três irmãos se reúnem ao redor do 
leito de morte de seu pai, que era um dos pilares de toda a família, e agora 
precisam pensar no que será do pequeno paraíso que ele construiu, em torno de 
um modesto restaurante à beira-mar. MAG 2 LEG: 14h30 e 19h15.

A FESTA – (REINO UNIDO 2018) Drama/Comédia. Duração: 71 min. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Janet (Kristin Scott Thomas), uma política de esquer-
da, convida os amigos do partido para comemorar a sua escolha para o cargo de 
Ministra da Saúde britânica, coroando um objetivo que ela perseguia há anos. Os 
amigos - e penetras - também têm suas revelações, como uma gravidez inesperada. 
Mas é a surpresa revelada pelo marido de Janet, o intelectual Bill (Timothy Spall), 
que transforma completamente o clima da celebração. MAG  2 LEG: 21h45.

O ORGULHO – (FRANÇA/BÉLGICA 2018) Comédia/Drama. Duração: 97 min. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Neïla Salah (Camélia Jordana), mora-
dora do subúrbio de Paris, quer ser advogada e desde o primeiro dia de aula na 
universidade entra em confronto com Pierre Mazard (Daniel Auteuil), veterano 
professor conhecido por seus ataques de explosão, preconceitos e arrogância. 
Filmado pelos alunos fazendo comentários extremamente grosseiros e racistas, 
ele é desafiado a preparar Neïla para vencer um concurso acadêmico de retórica 
em troca de uma segunda chance de seus superiores. As diferenças são muitas, 
assim como é enorme a quantidade de ensinamentos que um pode oferecer ao 
outro - caso consigam se entender. MAG 2 LEG: 17h.

MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 2018) Ação/Espio-
nagem/Suspense. Duração: 148 min. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Quando uma importante missão não sai como o planejado, Ethan Hunt (Tom 
Cruise) e o time do IMF unem forças em ação numa corrida contra o tempo para 
acertar as contas com os erros do passado. MAG 1 3D DUB: 20h. MAG 3 3D MEGA 
DOLBY ATMOS DUB: 15h. MAG 3 3D MEGA DOLBY ATMOS LEG: 18h e 21h. 
TAMBIÁ 3 DUB: 15:15 – 18:00 – 20:45. TAMBIÁ 6 DUB: 15:00 – 17:45 – 20:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 15:30, 18:45 e 22:15. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:30, 
17:45 e 21:00 (somente de quinta a domingo) MANGABEIRA 5 3D LEG: 21h 
(somente de segunda a quarta). MANAÍRA 5 3D DUB: 14:10 e 17:30. MANAÍRA 
5 3D LEG: 20h45. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 15:15, 18:30 e 22:00. MANAÍRA 10 
3D LEG: 14:45, 18:00 e 21:15.           

UMA QUASE DUPLA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 90 min. Classi-
ficação indicativa: 12 anos. Sinopse: Quando uma série de assassinatos abala 
a rotina da cidade de Joinlândia, o calmo e pacato subdelegado Claudio (Cauã 
Reymond) receberá a ajuda da destemida e experiente investigadora Keyla (Tatá 
Werneck) nas investigações. No entanto, a diferença de ritmo e a falta de química 
dos dois só atrapalhará a solução do caso. TAMBIÁ 1: 18h45. MANAÍRA 8: 14:00 
(exceto sábado e domingo),      17:15 e 19:30 (somente sábado e domingo).

TODO DIA – (EUA 2017) Drama/Fantasia. Duração: 98 min. Classificação in-
dicativa: 12 anos. Sinopse: ‘A’ tem o incrível poder de acordar todos os dias em 
um corpo diferente, independente de gênero, cor ou idade. E deve se adaptar 
a seu novo corpo, ainda que somente por um dia. Mas sua triste rotina muda 
quando acorda no corpo de Justin e acaba se apaixonando pela namorada dele, 
Rhiannon (Angourie Rice). MANAÍRA 4 DUB: 21h45.

ARRANHA-CÉU – CORAGEM SEM LIMITE – (EUA 2018) Ação/Suspense. 
Duração: 102 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Responsável pela 
segurança de arranha-céus, o veterano de guerra americano e ex-líder da oper-
ação de resgate do FBI, Will Ford (Dwayne Johnson), é acusado de ter colocado 
o edifício mais alto e mais seguro da China em chamas. Cabe ao agente achar 
os culpados pelo incêndio, salvar sua família que está presa dentro do prédio e 
limpar seu nome. TAMBIÁ 1 DUB: 16h30. MANAÍRA 7 DUB: 22h30. 

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRUOSAS – (EUA 2018) 
Animação/Comédia. Duração: 98 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: 
Solitário e infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é surpreendido 
com um presente da querida filha: férias em um cruzeiro. Inicialmente resistente 
à ideia, ele acaba engajado no passeio ao se encantar pela comandante, que, no 
entanto, esconde um segredo nada amigável.  MAG 1 3D DUB: 17h45. TAMBIÁ 
2 DUB: 16:20 – 20:40. TAMBIÁ 5 DUB: 14:15 – 18:25. MANGABEIRA 2 DUB: 
14:00 (exceto segunda), 16:15 (exceto segunda), 18:30 (exceto segunda) e 20:45 
(exceto segunda). MANAÍRA 2 DUB: 13:45(somente sábado e domingo), 15:50 e 
18:15. MANAÍRA 7 DUB: 15h, 17h20 e 20h.

HOMEM-FORMIGA E A VESPA – (EUA 2018) Ação. Duração: 120 min. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Após ter ajudado o Capitão América 
na batalha contra o Homem de Ferro na Alemanha, Scott Lang (Paul Rudd) é 
condenado a dois anos de prisão domiciliar, por ter quebrado o Tratado de Sok-
ovia. Diante desta situação, ele foi obrigado a se aposentar temporariamente do 
posto de super-herói. Restando apenas três dias para o término deste prazo, ele 
tem um estranho sonho com Janet Van Dyne (Michelle Pfeiffer), que desapareceu 
30 anos atrás ao entrar no mundo quântico em um ato de heroísmo. Ao procurar 
o dr. Hank Pym (Michael Douglas) e sua filha Hope (Evangeline Lilly) em busca 
de explicações, Scott é rapidamente cooptado pela dupla para que possa ajudá-
los em sua nova missão: construir um túnel quântico, com o objetivo de resgatar 
Janet de seu limbo. TAMBIÁ 1 DUB: 20h35. MANAÍRA 2 DUB: 20h20 (exceto 
sábado e domingo).

OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 118 min. Classificação 
indicativa: Livre. Sinopse: Quando Helena Pêra é chamada para voltar a lutar 
contra o crime como a super-heroína Mulher-Elástica, cabe ao seu marido, 
Roberto, a tarefa de cuidar das crianças, especialmente o bebê Zezé. O que 
ele não esperava era que o caçula da família também tivesse superpoderes, 
que surgem sem qualquer controle. MAG 1 3D DUB: 17h15. TAMBIÁ 2 DUB: 
14:00 – 18:20. TAMBIÁ 5 DUB: 16:05 – 20:20. MANGABEIRA 4 3D DUB: 
15:15, 18:15 e 21:15. MANAÍRA 4 DUB: 13:15(somente sábado e domingo), 
16:10 e 19:00.

JURASSIC WORLD - REINO AMEAÇADO – (EUA 2018) Gênero: Aven-
tura/Ficção científica. Classificação indicativa: 12 anos. Duração: 128 min. Sin-
opse: Três anos após o fechamento do Jurassic Park, um vulcão prestes a entrar 
em erupção põe em risco a vida na ilha Nublar. No local não há mais qualquer 
presença humana, com os dinossauros vivendo livremente. Diante da situação, é 
preciso tomar uma decisão: deve-se retornar à ilha para salvar os animais ou 
abandoná-los para uma nova extinção? Decidida a resgatá-los, Claire (Bryce 
Dallas Howard) convoca Owen (Chris Pratt) a retornar à ilha com ela.  TAMBIÁ 
1 DUB: 14h05.

Edição: Alexandre Macedo Diagramação: Maradona

Obra da escritora e professora Cellina Muniz será lançado às 10h, na Livraria do Luiz, em JP

Foto: Divulgação
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Filho de um paraibano com uma fluminense, artista confidenciou que é primo da trinca famosa ‘Irmãos Batista’

O nome dele é Paulo Cé-
sar Francisco Pinheiro. Letris-
ta, escritor, poeta e dramatur-
go, filho de paraibano, nascido 
em Campina Grande, Seu Sa-
muel Guedes Pinheiro e a mãe, 
Célia Francisco, natural de 
Angra dos Reis.  “Olha, minha 
família paterna é grande parte 
paraibana, pernambucana e 
do Rio Grande do Norte. E isso 
me orgulha: a raiz nordestina. 
Minha mãe era descendente 
de índios”, disse ele pelo tele-
fone em entrevista ao jornal A 
União.

Aos 13 anos Paulo diz 
que foi tentando pela inspi-
ração. “Eu vi a lua no mar de 
Angra, uma coisa linda, fiquei 
aflito, querendo saber o que 
estava sentindo, peguei um ca-
derno, um lápis colorido e fiz 
um verso. Depois fiquei numa 
paz e adormeci. E nunca mais 
parei de escrever”, reflete ele, 
que adorava passar as minhas 
férias em Angra, na casa dos 
avôs maternos.  

Neste ano (2018), Paulo 
César Pinheiro completa 50 
anos de “profissionalismo”, 
(como ele mesmo frisa), com-
pondo, escrevendo contos, ro-
mances. A novidade é que ele 
vai lançar até em outubro seu 
novo livro “Poemusica”. “Ainda 
tenho 16 livros na gaveta, fora 
os romances e contos”, avisa. 

Parceiro de Pixinguinha, 
Baden Powell, Tom Jobim, 
Edu Lobo, Francis Hime, João 
de Aquino, Dori Caymmi, Ivan 
Lins, Mauro Duarte, João No-
gueira, Eduardo Gudin, Guin-
ga, Toquinho, Sergio Santos e 
muito mais, Paulo César é ven-
cedor de festivais e ganhador 
de prêmios. Muitos. Sua pri-
meira canção a explodir foi na 
voz de Elis Regina, “Lapinha”, 
dele e Baden, que fez a artista 

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Os 50 anos de carreira do 
poeta Paulo César Pinheiro 

Edição: Alexandre Macedo Diagramação: Maradona

Na Energisa

‘Contação da Rua’ lança hoje o novo CD ‘Lendas do Brasil’

Os integrantes da Contação de 
Rua fazem hoje, o lançamento do 
mais novo disco: ‘Lendas do Brasil’. 
Classificado como ‘uma bomba de 
felicidade’, o show será na Usina 
Cultural Energisa, em João Pessoa, 
a partir das 17h. Ingressos cus-
tam R$ 10 (inteira) e R$ 5 (meia). 
A Contação de Rua é formada por 
Dany Danielle, Erica Maria, Maria 
Gomes e Valéria Rodriguez.

No palco, Dany tocará violão 
e cantará. Erica Maria e Maria Go-
mes cantarão. Ainda tem a peque-
nina Lilly Porto na percussão e Day 
Batista na flauta. O show também 
contará com uma participação 
especial da banda Os Fulano. A 
formatação ficou diferente da gra-
vação do disco, que teve participa-
ções de Katarina Keylla na voz e Gil 
na percussão.

“O show vai ter contação de 
histórias, fantoches, brincadei-
ras. Tudo isso em bomba de feli-
cidade”, disse Dany Danielle. Do 
novo CD o repertório do show 
terá apenas quatro músicas: ‘Co-

ganhar o Festival de 1968.
“Foi uma coisa muito for-

te. Com 13 anos fiquei amigo 
de Baden e com 16 anos já era 
parceiro. Elis tinha 19 anos. Ele 
me levou para conhecer  ela 
que defendeu Lapinha e ga-
nhou. Um festival que tinha Pi-
xinguinha, Cartola e tantos ou-
tros como Elton Medeiros. Foi 
sucesso de cara e aí veio uma 
canção atrás da outra, que a 
Elis gravou minha e de Baden.

Ele é conhecido pelo seu 
“baú” recheado de letras de 
música, composições antigas 
e sempre novas, pois ele não 
vive sem compor, além de ano-
tações e registros para novos 
livros. E nesse baú quem mete 
a mão são as cantoras Maria 
Bethânia, Nana Caymmi, Si-
mone e outras. Sem contar que 
Elizeth Cardoso, Clara Nunes 
(que foi casada com ele), Mô-
nica Salmaso já gravaram suas 
canções, menos Gal Costa. “Fui 
muito mal acostumado des-
de menino. Nelson Gonçalves 

também gravou minhas can-
ções e Cauby e Ângela Maria. 
Rapaz tanta gente já gravou, 
que eu perdi a conta. Ah, Paul 
Mauriat também gravou e Sa-
rah Vaughan”.

Mônica Salmaso não só 
gravou canções em discos se-
parados, como tirou do baú 
um disco inteiro. “Quando 
vi as canções compostas por 
Paulinho e Ginga pensei em 
gravar um CD completo”, disse 
a artista quando lançou “Cor-
po de Baile”, focado na obra de 
Guimarães Rosa.

“Ginga é meu parceiro dos 
anos 70. Fizemos essas can-
ções que a Mônica gravou lin-
damente. Elas estavam comi-
go. Disse que queria todas e eu 
disse leve, mas isso demorou 
uns três anos e só depois é que 
o disco saiu” disse PC.

Quando Clara Nunes fa-
leceu em 2 de abril de 1983, 
eles estavam casados e desse 
casamento não tiveram filhos. 
A união durou oito anos. Em 

1985 ele já estava casado com 
Luciana Rabello, irmã do gran-
de violonista Rafael Rabello, 
com quem engendrou dois 
filhos: Ana e Julião. “Clara era 
artista da maior grandeza, gra-
vou várias canções minhas, 
inclusive ´Homenagem a velha 
guarda’ - minha com o parcei-
ro querido, o paraibano Sivuca, 
meu grande amigo”. Com Sivu-
ca ele compôs também “Mãe 
África”. “Conversávamos muito 
eu e Sivuca”, disse

Com a mulher, a cavaqui-
nista e compositora Luciana 
Rabello (que são primos, se-
gundos eles se conheceram na 
infância), ela natural de Petró-
polis, filha de um itabaianense, 
já produziram boas parcerias. 
“Ela é muito talentosa, lan-
çou um disco há poucos anos 
pela Acari Records com can-
ções feitas por mim e ela”.

Parceiros e romances 
As parcerias são muitas. 

A mais recente e que tem vín-

culos profundos é com Dori 
Caymmi que já gravou cinco 
discos só com composições 
de Paulo César. Dori vai lançar 
em setembro mais um  “Sone-
tos Sentimentais  para Violão 
e Orquestra”, tirado do livro 
de Paulo César. “Esse, é meu 
irmão, é meu compadre, já fi-
zemos muitas coisas boas e 
ainda haveremos de fazer. Ele 
vai lançar um disco novo tira-
do do meu livro e disse que até 
orquestra tem para engran-
decer o conteúdo”. “Eu que 
agradeço essa parceria”. “Pau-
linho é amigo de muitos anos. 
Estamos sempre juntos.”, disse 
Dori Caymmi.

Matita Perê é um álbum 
de Antônio Carlos Jobim lança-
do em 1973. A letra é de Paulo 
César e a melodia de Tom. O que 
quer dizer Matita Perê? São tan-
tos significados e referências. PC 
lembra que Matita Perê é um 
pássaro típico das matas bra-
sileiras. Seu canto, que possui 
apenas duas notas, pode ser ou-
vido por toda a mata. “Na tradi-
ção do Sertão é a voz do destino 
e dos mistérios da mata. Está 
lá em Guimarães Rosa. Está no 
meu livro ‘História das minhas 
Canções Volume 2  ́ (selo da 
Leya, 2010) Lá eu conto a his-
tória de vinte canções”, revela. 
Neste livro, o compositor conta 
histórias guardadas, além das 
letras e das melodias.

Ele é autor de dois roman-
ces  “Matinta, o bruxo”, que é 
fruto do acasalamento de duas 
das mais belas canções da mú-
sica popular brasileira, “Saga-
rana” e “Matita-perê”. A narra-
tiva, do hibridismo do enredo 
das letras, nos leva a cruzar o 
batente das veredas abertas 
de João Guimarães Rosa, de 
quem Paulo César Pinheiro leu 
a obra ainda menino e o qual 
viria a se tornar uma referên-
cia notável em seu estilo, far-
tamente recheado de neolo-

gismos e bastante sensível ao 
falar popular para o mundo. 
Antes, publicou “Canto Brasi-
leiro” (1976), “Viola Morena” 
(1984), “Atabaques, Violas e 
Bambus” (2000) e “Clave de 
Sol” (2003).

Paulo diz que o melhor 
escritor brasileiro  - “de todos 
tempos “, é Guimarães Rosa e 
vem do autor de Grandes Ser-
tão Veredas, grande parte da 
influência da obra de Paulo Cé-
sar. “Fui e continuo sendo mui-
to influenciado por Guimarães 
Rosa”, resume. Ainda do livro, 
há um capítulo que traz uma 
revelação que pouca gente 
sabe, a canção “To Voltando”, 
(dele e Mauricio Tapajós) que 
se tornou o hino da Anistia e 
da volta dos exilados políticos 
não foi feita com esta finalida-
de. “Na verdade era uma can-
ção que saudava a volta de um 
amigo após longa temporada 
de shows. As músicas ganham 
vida própria”, emenda.

Paulo é apaixonado pelo 
canto dos violeiros, tendo 
ficado amigo da trinca  de ir-
mãos Otacílio Batista, Louri-
val e Dimas. “Eles são meus 
primos por parte de pai. 
Quando os vi pela primeira 
vez fiquei encantado. Olha se 
eu for falar das histórias da 
minha vida entra até Padre 
Cícero e Lampião. O Antonio 
Silvino era primo de meu avô 
e esse veio bem antes de Lam-
pião e seu bando”.

De cabeça ela lembra que 
tem mais 1300 canções grava-
das. “Um pouco mais contan-
do as regravações dá umas 7 
mil. Tenho muitas gravadas na 
Europa”. Paulo adorava passar 
temporadas na Paraiba, mas 
por recomendação médica não 
pode mais andar de avião. “Sou 
apaixonado pela Paraíba, mas 
não posso mais ir. Sou cardíaco, 
quase 70, deixe eu aqui em La-
ranjeiras”,  fecha. 

madre Flozinha’, ‘Lobisomem’, 
‘Cuca’ e ‘Boto’. Com nove faixas, 
o disco também tem ‘Saci’, ‘Vitó-
ria-Régia’, ‘Iara’, ‘Boitatá’ e ‘Mula 
sem Cabeça’.

O disco, conforme Erica Ma-

ria, estará à venda durante a apre-
sentação do show. O disco ante-
rior, ‘Borboletês’, também estará à 
venda. Dany destaca que as lendas 
musicadas perderam em medo 
e ganharam em encantamento. 

“Não queremos assustar as crian-
ças”, declarou ela.

 
Apostando na sala de aula
Erica Maria e Dany Danielle 

têm grande experiência em sala 

de aula, como professoras de en-
sino infantil. Isso ajuda bastante 
a compreender como pensam e 
o que querem ouvir os peque-
ninos. “Nem todo mundo que 
faz conteúdo infantil entende 
de criança. Nossa comunicação 
com a criançada é incrível”, falou 
Dany.

Em músicas que duram en-
tre um e dois minutos, o reca-
do é dado de forma direta. E o 
trabalho musical é infantil, mas 
tem como foco professores em 
sala de aula! “Este ano, a gen-
te trabalhou com esse intuito: 
produzir para professores, para 
escolas. E a gente tem recebido 
um retorno de professores de 
diversas partes do Brasil”, disse 
Erica.

São professores, de acordo 
com Erica, que acompanham o 
trabalho da Contação de Rua na 
Internet, através do YouTube. 
O show deste sábado terá uma 
hora de duração. Um show que 
respeita a inteligência da criança 
e que valoriza a riqueza cultural 
do país. Um show para se diver-
tir e para aprender.

Paulo César Pinheiro com uma das suas parceiras musicais, a cantora e compositora baiana Maria Bethânia

Dany Danielle (E), que vai tocar violão e cantar na apresentação da tarde de hoje, e Erica Maria (D), que também solta a voz no palco

Foto: Divulgação

Fotos: Roberto Guedes



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 4 de agosto de 2018

Convenções
Na reta final das convenções nacionais, os partidos políticos 
confirmaram sete candidatos a presidente da República, e mais 
oito nomes devem ser aprovados neste sábado.  Página 14
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Berg Lima (sem partido) e mais onze testemunhas serão ouvidos em audiência de instrução no dia 6 de agosto
O Tribunal de Justiça da 

Paraíba marcou para o dia 6 
de agosto, às 9h, a audiência 
de instrução e julgamento do 
prefeito afastado do municí-
pio de Bayeux, Gutemberg de 
Lima Davi (Berg Lima). Ele 
será interrogado pelo relator 
da Ação Penal, juiz convoca-
do Marcos William de Oli-
veira, na sala de sessões da 
Câmara Criminal do TJPB, no 
primeiro andar do Anexo Ad-
ministrativo Desembargador 
Archimedes Souto Maior.

O prefeito afastado é 
acusado pelo Ministério Pú-
blico da Paraíba de ter come-
tido crime de concussão, pre-
visto no artigo 316, caput, 
do Código Penal, por quatro 
vezes, em continuidade de 
delito (artigo 71, caput, do 
CP). Na ocasião, também se-
rão ouvidas 11 testemunhas, 
sendo oito de defesa e três de 
acusação.

Caso
O Pleno do Tribunal de 

Justiça da Paraíba recebeu 
a denúncia oferecida pelo 
Ministério Público esta-
dual contra Berg Lima, em 
novembro de 2017 e, com 
isso, foi aberta uma Ação 
Penal para apurar o supos-

to recebimento de propi-
na, por parte do réu, das 
mãos do empresário João 
Paulino de Assis, dono da 
Sal & Pedra Receptivo, do 
município de Bayeux. O 
prefeito afastado foi preso 
em flagrante no dia 5 de 
abril de 2017, em uma ação 
conjunta do Ministério Pú-
blico, através do Grupo de 
Atuação Especial contra o 
Crime Organizado (Gaeco), 
e da Polícia Civil, após a di-
vulgação de um vídeo.

De acordo com os au-
tos, a empresa foi contrata-
da pela prefeitura de Bayeux 
para realizar, até 8 de julho 
de 2017, o fornecimento de 
alimentação para os funcio-
nários da Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) daquela 
localidade.

O órgão ministerial so-
licitou, na denúncia, a perda 
do cargo de prefeito de Berg 
Lima, além do emprego, fun-
ção ou mandato eletivo e fi-
xação do valor mínimo de 
reparação por danos morais 
e materiais. A acusação foi 
resultado de procedimento 
investigatório criminal nº 
007/2017/GAECO/PB, reali-
zado em conjunto com a Po-
lícia Civil do Estado.

TJ marca audiência para ouvir 
prefeito afastado de Bayeux

Edição: Marcos Wéric Diagramação: Bruno Fernando

O Tribunal Regio-
nal Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) realizará, na 
próxima quarta-feira (8), 
o “Workshop sobre pres-
tação de contas - Eleições 
2018”, das 14h às 18h, na 
sala de treinamento do 
4º andar do edifício-se-
de do TRE-PB, na Aveni-
da Princesa Isabel, 201, 
Tambiá, João Pessoa/PB.

Segundo informou 
André Cabral Teles, chefe 
da seção de Contas Eleito-
rais e Partidárias, o evento 
será direcionado aos re-
presentantes dos órgãos 
partidários estaduais, 
ocasião na qual serão 
apresentados o sistema 
de prestação de contas 
eleitorais e as mudanças 
na legislação eleitoral, re-
lativas ao financiamento 
das campanhas eleitorais.

Workshop 
trata de 
prestação 
de contas 

O prefeito afastado foi preso em flagrante no dia 5 de abril de 2017, em uma ação conjunta do MP e da Polícia Civil

Foto: Reprodução

Virada Legislativa

Alunos da Rede Pública participam da ‘HackFest’
Um caminhão itine-

rante, que leva informa-
ção, educação, cidadania e 
diversão para a criançada, 
fará parte da programação 
do ‘HackFest + Virada Le-
gislativa: Por Uma Socieda-
de Politicamente Participa-
tiva’, que acontece entre os 
dias 16 e 19 de agosto, na 
Estação Cabo Branco, em 
João Pessoa.

Uma reunião, realizada 
ontem (3), na própria Esta-
ção Cabo Branco, definiu a 
participação do ‘Caminhão 
Escola’, projeto sócio-e-
ducativo da Energisa, que 
através dessa iniciativa, 
entra na programação do 
evento. “A cidadania come-
ça pela educação, então es-
tamos super felizes de con-

tar com a Energisa e com 
esse projeto fabuloso no 
‘Hackfest + Virada Legisla-
tiva’”, comentou o presiden-
te da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP), Marcos 
Vinícius (PSDB).

“Na reunião de hoje, já 
tratamos com a Secretaria 
de Educação do município 
para incentivar seus alunos 
a assistirem as palestras 
e participarem das ativi-
dades do ‘Caminhão Esco-
la’. São atividades lúdicas, 
educativas e cidadãs, que, 
tenho certeza, será mui-
to bom para a criançada”, 
comentou Rodrigo Paulo 
Neto, diretor legislativo da 
CMJP.

“O evento irá acon-
tecer nos dois prédios do 

complexo, tanto no lado da 
Estação Ciência, quando da 
Estação das Artes”, detalha 
a diretora da Estação Cabo 
Branco, Marianne Góes. “É 
um evento importantís-
simo que a Estação Cabo 
Branco tem a honra de se-
diar e, pelo que a gente tem 
visto, esta será uma ótima 
edição”, conclui.

O evento ainda conta 
com o apoio de vários par-
ceiros, como Energisa, Ibis, 
Atricon, MPF, Aspol, ANTC, 
AMPB, Funifier, Polícia Fede-
ral, Instituto dos Auditores 
Internos, AMPB, CGE, TCE, 
UFPB, Castanhola, Transpa-
rency International, Contas 
Abertas, Anid, Data Robot, 
Five ACTS, Receita Federal, 
SindContas e Unipê.

Rodrigo Paulo Neto, diretor legislativo da CMJP, pediu que Secretaria de Educação incentive participação dos alunos
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Quinta-feira (16)
Estação Ciência / Auditório
15h00 – Abertura
15h30 – Palestra / Daniel Bramatti
16h30 – Palestra / Wagner de Campos Rosário
17h30 – Coffee de Integração e Networking

Sexta-feira (17)
Estação Ciência / Sala Oficina
09h às 11h – Oficina / Edward de Oliveira Ribeiro (“Introdução a Linguagem Python”)
Estação das Artes – Sala 1
09h às 10h – Palestra / José Pacheco (“Um Compromisso Ético com a Educação”)
10h às 11h – Palestra / Carlos Sebastião Andriani (“Um Modelo de Educação para Enfrentar a Raiz da Corrupção”)
11h às 12h – Painel / Datalab-Transparência Brasil
14h às 15h30 – Painel / Francisco Gil Castelo Branco Neto (“A Sociedade no acompanhamento da gestáo 
pública”); Julio Marcelo (“O Controle Externo e o Combate à Corrupção”); Wesley Vaz Silva (“Disrupção no 
serviço público”).
16h às 17h – Painel / Roberson Pozzobon; Julio Carlos Motta Noronha / Fábio George (mediador) (“Tecnologia 
e Grandes Investigações contra a Corrupção: Alavanca ou Âncora”)
17h às 18h – Painel / Marcus Lindermayer; Walber Alexandre Oliveira e Silva (“As Ouvidorias e o Uso de Dados 
Digitais para a Avaliação de Políticas Públicas” / “Portais de Transparência”)
Estação Ciência / Sala Oficina
14h às 17h30 – Oficina / Carla Ribeiro Motta (“Inovando na Administração Pública com Design Thinking”)
Estação das Artes – Sala 2
14h às 15h – Painel / Álvaro Fernandes de Abreu Justen (“O problema da qualidade dos dados públicos. Como 
resolver?”); Cláudio Lucena (“Tecnologia, Colaboração e Inclusão: uma chance contra a corrupção e a desigualdade”)
15h30 às 17h – Painel / Igor Sousa (“Canal da Mancha, um desafio que transforma”); Stephan Rodrigues Garcia 
(“Cidadão 3.0, um cidadão do futuro para o governo do século XXI”); Antônio Gomes Castro Júnior (“O que a 
filosofia pode nos ensinar sobre o combate à corrupção”).
17h às 18h – Painel / Guilherme Jardim Duarte (“Ciência de Dados e Corrupção”).

Sábado (18)
Estação Ciência (Sala oficina)
9h às 11h – Oficina / Edward de Oliveira Ribeiro (“Introdução a Linguagem Python”)
14h às 17h30 – Oficina / Carla Ribeiro Motta (“Inovando na Administração Pública com Design Thinking”)
Estação das Artes – Sala 1
14h às 15h – Fabro Steibel (“A mudança vem pelo código: blockchain, Inteligência Artificial e gente”)
15h às 16h – João Trindade Cavalcanti Filho (“A participação popular no caso das 10 medidas contra a corrupção”).

Confira a programação de Palestras, Oficinas e Paineis:
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Como serão realizadas ainda mais 13 convenções, o número de candidatos deve aumentar no fim de semana 

Na reta final 
das conven-
ções nacio-
nais, os parti-
dos políticos 
confirmaram 
sete candida-

tos a presidente da Repúbli-
ca, e mais oito nomes devem 
ser aprovados neste sábado. 
A escolha dos candidatos à 
vice-presidência ainda mo-
biliza os esforços das prin-
cipais legendas: até ontem, 
cinco chapas estavam com-
pletas.

O PSOL e o PSTU forma-
lizaram tanto os candidatos 
a presidente como a vice. A 
Rede, o PSDB e o Pode esco-
lheram os nomes para os dois 
cargos, mas realizam conven-
ção nacional neste sábado 
para oficializar a decisão.

O ex-governador de São 
Paulo, Geraldo Alckmin, pré-
candidato do PSDB, anun-
ciou que terá como compa-
nheira de chapa a senadora 
Ana Amélia Lemos (PP-RS), 
que disputaria a reeleição. 
Na nota publicada no portal 
do PSDB, Alckmin destacou 
a importância da presença 
feminina no cenário político 
nacional.

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

Partidos já aprovaram sete 
candidatos para presidente

Edição: Carlos Vieira Diagramação: Bruno Fernando

A definição da chapa do 
Pode tirou da disputa presi-
dencial o economista Paulo 
Rabello de Castro (PSC), que 
já havia sido aprovado na con-
venção nacional, no último 
dia 20 de julho. No início des-
ta semana, a cúpula dos dois 
partidos fechou uma aliança, 
e Rabello será o candidato a 
vice do senador paranaense 
Álvaro Dias.

A Rede acertou uma coli-
gação com o PV. A candidata 
Marina Silva terá como vice o 
ex-deputado Eduardo Jorge, 
que disputou a eleição presi-
dencial de 2014. O presiden-
te nacional do PV, José Luiz 
Penna, disse que a prioridade 
do partido é eleger deputa-
dos federais, mas destacou a 
identidade ideológica entre 
as duas siglas. 

O PSOL e o PSTU saíram 
das convenções nacionais com 
a chapa completa. O PSOL vai 
disputar a eleição presiden-
cial com Guilherme Boulos 
e Sonia Guajajara, em uma 
aliança com o PCB. Já o PSTU 
lançou uma chapa puro-san-
gue: Vera Lúcia e Hertz Dias.

O MDB confirmou na 
quinta-feira(2) a candidatu-
ra do ex-ministro da Fazenda 

Henrique Meirelles a presi-
dente da República. Após a 
convenção do MDB, Meirelles 
disse ter preferência por uma 
mulher na composição da sua 
chapa. A direção do partido 
negocia com a senadora Marta 
Suplicy (MDB-SP).

Na última quarta-feira 
(1º), o PCdoB aprovou a can-
didatura de Manuela D’Ávila 
à Presidência da República, 

mas a deputada estadual 
gaúcha é o nome desejado 
pelo PT para compor a cha-
pa na corrida presidencial. O 
PT se reunirá em São Paulo, 
nesta sábado. A tendência 
é que o partido formalize a 
candidatura do ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva, 
preso na Superintedência da 
Polícia Federal, em Curitiba, 
desde abril.

Caberá ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) decidir 
se Lula poderá concorrer. O 
julgamento deverá ocorrer 
antes do dia 15 deste mês, 
prazo final para registrar as 
candidaturas no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).

Para este sábado, está 
marcada também a conven-
ção do Novo, que deve for-
malizar a candidatura de João 
Amoêdo a presidente da Re-
pública.

O Patri também se reúne 
neste sábado e, segundo nota 
publicada no portal do parti-
do, entre os pré-candidatos, 
prevalece o nome do deputa-
do federal Cabo Daciolo (RJ). 
O PSB, o PRTB e o PPL reali-
zam convenção nacional nes-
te domingo (5), mas somente 
os dois últimos devem lan-
çar candidatos a presidente 
- Levy Fidelix e João Vicente 
Goulart, respectivamente.

Foto: Reprodução/Internet

Marina Silva será 
candidata 

da Rede e terá como vice o 
ex-deputado Eduardo 

Jorge 

Decreto dos Portos

Luís Barroso não vai 
desmembrar inquérito

O ministro Luís Ro-
berto Barroso, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
atendeu os argumentos da 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) e negou des-
membrar o inquérito dos 
Portos, pedido feito pelo 
dono da Rodrimar, Antônio 
Grecco. O inquérito tam-
bém investiga o presidente 
Michel Temer.

Na solicitação enviada 
à Corte em junho, os advo-
gados de Grecco afirmam 
que não há qualquer indí-
cio em torno da empresa 
que justifique a continuida-
de das investigações, mas 
que, se o ministro enten-
desse que as apurações de-
vem prosseguir, o inquérito 
fosse desmembrado e en-
viado para a Justiça Federal 
da primeira instância, na 
parte relacionada aos re-
presentantes da Rodrimar 
investigados.

Em manifestação en-
viada em julho, a PGR foi 
contrária tanto ao arquiva-
mento de parte das apura-
ções como ao envio à pri-
meira instância. O parecer 
foi enviado pelo vice-pro-
curador-geral da Repúbli-
ca, Luciano Mariz Maia.

O processo investiga-
va inicialmente, além de 
Temer, Rodrigo Rocha Lou-
res (MDB-PR), ex-assessor 
do presidente e ex-deputa-
do federal, Grecco e Ricar-
do Conrado Mesquita, que 

é diretor da Rodrimar. Ele 
foi aberto para apurar se 
Temer recebeu vantagens 
indevidas em troca de favo-
recimento a empresas do 
setor portuário com a edi-
ção do Decreto dos Portos, 
em maio de 2017.

Ao longo da apuração, 
entraram também na mira 
João Baptista Lima Filho, o 
coronel Lima, amigo pes-
soal do presidente, e execu-
tivos do Grupo Libra. Todos 
negam envolvimento em 
irregularidades.

No pedido feito à 
Corte, os advogados de 
Grecco, José Eduardo 
Cardozo e Fabio Tofic Si-
mantob, alegam que a Po-
lícia Federal afirmou em 
um relatório de análise 
anexado ao inquérito que 
o decreto dos Portos não 
beneficiou a empresa, 
mas sim o grupo Libra.

Os advogados argu-
mentavam que o decreto 
é o único suposto ilícito 
envolvendo o presidente 
Michel Temer no exercí-
cio do mandato e, portan-
to, sujeito a foro especial 
no STF. Ainda segundo 
a defesa da Rodrimar, já 
que a empresa não foi 
beneficiada pelo decreto, 
as investigações envol-
vendo seus representan-
tes deveriam tramitar na 
primeira instância, en-
quanto o caso da Libra, 
supostamente beneficia-
da pelo decreto de Temer, 
continuaria no Supremo.

Do Estadão Conteúdo

Os partidos políticos 
arrecadaram, no ano pas-
sado, R$ 702 milhões e, 
desse total, cerca de R$ 
122,3 milhões custearam 
rubricas genéricas, como 
serviços técnico-profissio-
nais, transferências com 
fins eleitorais, aluguel de 
bens móveis, outras despe-
sas eleitorais e alistamento. 
Pelo menos 88,4% da recei-
ta das legendas vêm do fun-
do partidário, constituído 
por recursos públicos pre-
vistos no Orçamento Geral 
da União.

O levantamento foi 
feito pela organização não-
governamental Transpa-
rência Partidária no Siste-
ma de Prestação de Contas 
Anual (SPCA) do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). 
Pela legislação, os 35 par-
tidos políticos tinham até 
maio para prestar contas 
de 2017.

Receitas
Além do fundo parti-

dário, as receitas das siglas 
no ano passado se consti-
tuíram de sobras financei-
ras das fundações, juros e 
redimentos de aplicações 
financeiras, contribuições 

de parlamentares e contri-
buições de filiados.

“O sistema de pres-
tação de contas dos par-
tidos melhorou significa-
tivamente, mas ainda há 
despesas obscuras, pouco 
transparentes”, disse o 
coordenador da Transpa-
rência Partidária, Marcelo 
Issa.

Segundo o TSE, o sis-
tema de prestação de con-
tas atende às exigências de 
transparência do financia-
mento dos partidos, mas 
dados genéricos que difi-
cultem a fiscalização podem 
ser submetidos a diligências 
para comprovação do gasto.

A Transparência Par-
tidária identificou 15 tipos 
de rubricas genéricas nas 
prestações de contas: ser-
viços técnico-profissionais, 
outras despesas, locação de 
bens móveis, transferências 
com fins eleitorais, outras 
despesas com propaganda, 
outras obrigações, mate-
riais para comercialização, 
outras despesas eleitorais, 
adiantamentos a forne-
cedores, outras despesas 
com viagens, instalação de 
comitês, outros materiais 
de consumo, outras máqui-
nas e equipamentos, outros 
adiantamentos diversos e 
alistamento.

Legendas partidárias destinaram  
R$ 122 mi para despesas genéricas

Gastos com pessoal totalizaram R$ 137,9 mi
Segundo o balanço da Trans-

parência Partidária, os gastos com 
pessoal lideraram as despesas 
declaradas pelos partidos, totali-
zando mais de R$ 137,9 milhões. 
Em segundo lugar vieram as des-
pesas com as fundações partidárias 
de ensino e formação. De acordo 
com a legislação atual, os partidos 
devem destinar pelo menos 20% da 
receita para as fundações. No ano 
passado, foram R$ 126,2 milhões 
para as fundações partidárias.

O movimento identificou 50 
diferentes tipos de despesas nas 
prestações de contas dos partidos. 
Os gastos com propaganda, rádio 
e televisão, equipamentos e pro-
dução audiovisual chegaram a R$ 
77,9 milhões. Com serviços de ad-
vogados foram de R$ 38,3 milhões. 

Os partidos gastaram R$ 27,8 
milhões com aluguel de imóveis e 
R$ 26,9 milhões com o pagamento 
de dívidas de campanha.

“Esses novos dados só são 
conhecidos porque nos unimos, 
pressionamos e conseguimos junto 
ao TSE a abertura das contas dos 
partidos”, disse Issa. A ferramenta 
de prestação de conta dos partidos 
é semelhante à utilizada pelos 
brasileiros na declaração de ajuste 
anual do Imposto de Renda.

Filiação
Estudo da Transparência Parti-

dária mostra que as siglas têm po-
tencial para garantir seu sustento, 
independentemente dos recursos 
públicos - a contribuição dos filia-
dos. Segundo registro do TSE, em 

junho deste ano, 16.799.238 de 
eleitores eram filiados a partidos 
políticos, o que representa 11,4% 
do total de brasileiros aptos a 
votar (147,3 milhões). Na eleição 
de 2014, eram 15.328.977 de 
filiados.

As sete maiores siglas políticas 
- MDB, PT, PSDB, PP, PDT, PTB e DEM 
-, todas com mais de 1 milhão de 
filiados, reúnem 62,5% do total de 
eleitores com filiação partidária. 
Os dados disponíveis no portal do 
TSE mostram que destes somente 
o PT perdeu filiados entre 2014 e 
2018: 258. Das 35 siglas com re-
gistro no Tribunal, o Solidariedade 
(SD) foi o partido que mais cresceu, 
passando de 24.858 filiados em 
junho de 2014 para 212.478 em 
junho de 2018.

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

ELEIÇÕES

2018
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Presidente fez a cobrança ao Judiciário após novo escândalo de corrupção, envolvendo empresários e ex-funcionários

O presidente da Argen-
tina, Mauricio Macri, disse 
ontem que é necessário que a 
Justiça demonstre que “não há 
impunidade” no país e revele, 
se for pertinente, o caso de cor-
rupção no qual se investiga se 
empresários e ex-funcionários 
e ex-agentes públicos forma-
ram uma rede de propina du-
rante os governos de Cristina e 
Néstor Kirchner.

“Nos últimos dias, vimos 
notícias que, se forem confir-
madas, se a Justiça as confir-
mar, são muito negativas em 
termos de consolidar con-
fiança”, declarou o presidente, 
durante um ato realizado na 
cidade de Bernal, na província 
de Buenos Aires, no qual anun-
ciou créditos para aposentados 
e beneficiados de programas 
sociais.

Macri se referiu direta-
mente a um suposto esquema 
de corrupção que envolveria a 
ex-presidente Cristina Kirchner 
(2007-2015), que atualmente 
é senadora, e seu falecido ma-
rido, o também ex-presidente 
Néstor Kirchner (2003-2007).

O escândalo foi investiga-
do pelo jornal “La Nación” com 
base nas anotações detalhadas 
em cadernos feitas pelo moto-
rista de um dos ex-funcioná-
rios envolvidos e que desem-
bocou esta semana em uma 
ação judicial comandada pelo 
juiz Claudio Bonadio.

“O que vocês ouviram 
sobre esses cadernos e todas 
essas coisas torna difícil acre-
ditar que podemos todos jun-
tos construir uma Argentina 
diferente, em que todos estão 
dentro da lei, fazendo as coisas 
da mesma maneira. É difícil”, 
assinalou Macri.

O presidente também 
considerou que, se não se ti-
vesse ocorrido uma mudança 
de governo em dezembro de 
2015, o caso “não teria vindo 
à tona”,  porque, nem os jorna-
listas, nem Bonadio, teriam “li-
berdade” para investigar.

“Por isso, precisamos hoje, 
mais do que nunca, que a Justi-
ça nos diga se isto é verdade e 
nos mostre que não há impuni-
dade. Porque precisamos acre-
ditar, confiar em nós mesmos, 
que vamos mudar essa situa-
ção”, afirmou Macri.

Nesse sentido, o presi-
dente insistiu que a “enorme 
maioria” dos argentinos quer 
progredir através de seu tra-
balho sem que nada lhe seja 
“presenteado”, mas ainda exis-
te uma minoria que pensa de 
outra forma. “A mudança signi-
fica é que não queremos uma 
sociedade onde alguns acredi-
tam ser os donos da verdade 
e muito menos os donos do 
poder (...). Não queremos mais 
comportamentos arrogantes, 
prepotentes, mafiosos: quere-
mos que realmente todos nos 
comportemos dentro da lei.”

Macri defendeu a neces-
sidade de avanço do projeto 
da denominada lei de ex-
tinção de domínio dos bens 
provenientes do crime, que 
foi aprovada pela Câmera 
dos Deputados em junho de 
2016 e, desde então, está 
pendente de apreciação no 
Senado. “O que está aconte-
cendo é doloroso”, afirmou 
Macri, antes de indicar que 
essa lei permitiria aos cida-
dãos recuperar “o dinheiro” 
que lhes foi “roubado”.

Da Agência EFE 

Macri pede à Justiça argentina
garantia contra a impunidade

Sentido histórico: 
questão de vocação

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino 

Como auditor fiscal tenho sempre a preocupa-
ção com as finanças da Paraíba e procuro me manter 
fiel à objetividade da norma científica da economia 
do setor público sem que me pareça panfletário.

Sempre recorro à historiografia econômica bra-
sileira, não deixando de reler Caio Prado Junior, os 
apontamentos de economia da Paraíba informados 
por Celso Mariz e também de outros velhos econo-
mistas nordestinos. Isto faço para entender o sen-
tido histórico da Paraíba, numa abordagem políti-
co-econômica.

Neste diapasão, torna-se importante referir 
que houve um tempo em que estudei a economia da 
tributação da Paraíba e percebi que só a partir de 
1928, com a chegada de João Pessoa ao poder, as es-
truturasestatais passaram a exigir um Estado Fis-
cal para fazer face aos custos e investimentos do Es-
tado Social. A Paraíba fez a sua reforma tributária 
muito antes da reforma brasileira, nesse campo, que 
veio somente a se consolidar com a promulgação da 
Constituição Federal de 1934.

O governador João Pessoa pagou muito caro 
pelo atrevimento de peitar as oligarquias sequio-
sas de olharem a Paraíba do Norte em permanente 
desconexão com a realidade, principalmente a de-
mocrática que deixava de ser uma desejabilidade 
fugidia para se tornar algo de concreto no Brasil e 
no mundo. A sua gestão, com todos os defeitos que 
dela tenha sido possível apontar, teve o devido reco-
nhecimento por equilibrar as finanças públicas, im-
plantar um sistema de contabilidade pública e criar 
a Secretaria de Fazenda, deixando o Fisco paraiba-
no de ser apenas um apêndice do Tesouro do Estado 
e um formidável cabide de emprego para acomodar 
os apaniguados das mesmas elites insatisfeitas. 

Não obstante, o reconhecimento ao governo e ao 
governador à época somente foi possível em âmbi-
to externo e, fulcradamente em tempos posteriores 
pela própria historiografia brasileira. Internamente, a 
questão virou pessoal, governo e governador foram, 
simultaneamente, consideradosautoritários, arrogan-
tes e até indesejados pelos segmentos político, social e 
econômico dependentes das benesses que conseguiam 
extrair da administração pública estadual.

O pensamento marxista, responsável por uma vi-
gorosa parte da teoria econômica, apoderou-se da fala 
de seu principal vulto, Karl Marx, e propagou que a 
história não se repete, e quando se repete é uma farsa 
[não sou marxista convicto, mas considero o marxis-
mo como um legado da cultura humana]. Então veja-
mos, num contraponto. O sentimento de rejeição que 
se vê hoje na Paraíba, de uma parte dos segmentos 
organizados da sociedade, aos paradigmas de gover-
nança e governabilidade do atual Executivo estadual, 
nubla internamente a percepção que se tem da admi-
nistração pública do Estado - por parte de formadores 
de opiniões nacionais, agências estatais, setores da 
administração pública federal e organismos interna-
cionais - como sendo digno de nota, principalmente 
em termos de responsabilidade fiscal, financeira e de 
transparência pública.  E deixemos claro que não há 
bom sem defeito, diz o dito popular.

Contudo, mais de oitenta anos depois da Revo-
lução Liberal de 1930 e da Guerra de Princesa, a po-
pulação da Paraíba em meio ao f lagelo da seca se 
vê na ansiedade de saber se é possível a mudança 
de nosso sentido histórico ou se tudo voltará a ser 
como antes ou no mínimo nas antípodas do pensa-
mento marxista: a história pode se repetir sem que 
pareça uma farsa ou um pastiche.

Por que a Paraíba não pode mudar o seu sentido 
histórico?

Pode sim. E vem tentando mudar através de 
ações que se inserem mais no campo do equilíbrio 
das contas públicas numa atitude louvável do go-
verno estadual atual. Porém, cabe uma crítica cons-
trutiva que já se chegou o momento de se trabalhar 
mais com planejamento econômico que desvele a 
vocação da Paraíba na contemporaneidade.

Pelo entendimento da verdadeira vocação eco-
nômica se pode mudar o sentido histórico de nosso 
Estado. Uma tarefa de todos e não somente do go-
verno de plantão.

Edição: Carlos Vieira Diagramação: Ulisses Demétrio

Aberta ao público

Torre Eiffel reabre depois 
da greve de funcionários

Depois de dois dias fe-
chada em decorrência de 
uma greve, a Torre Eiffel 
reabriu suas portas ao pú-
blico ontem, após um acor-
do entre a administração 
e funcionários sobre a for-
ma como os turistas terão 
acesso ao monumento.

O novo método entra-
rá em vigor a partir da pró-
xima segunda-feira, em um 
período de testes até o dia 
31, e consistirá na criação 
de duas filas em cada um 
dos dois acessos à torre: 
em cada lado, haverá uma 
prioridade para os visi-
tantes que comprem seus 
bilhetes na internet e outra 
para aqueles que adquiri-
rem na própria bilheteria.

Desde o início de julho, 
a porcentagem de bilhetes 
vendidos on-line, que per-
mitiam a entrada em horá-
rios específicos, passou de 
20% para 50%.

Um dos dois eleva-
dores então foi reservado 
para o acesso desses vi-
sitantes, enquanto quem 
comprava na bilheteria de-
via fazer fila no pilar que 
leva para outro elevador, 
sistema que aumentava o 
tempo de espera, segundo 
os funcionários.

Em comunicado, a 
sociedade de exploração 
da Torre Eiffel informou 
que: “o respeito pelo 
horário reservado pelo 
cliente será o principal 
critério de avaliação do 
dispositivo que deve ser 

testado” e que sua apli-
cação definitiva será dis-
cutida com os sindicatos 
no dia 31, em função dos 
resultados obtidos.

“A venda de bilhetes 
pela internet com data e 
hora é a única alavanca que 
permitirá a longo prazo 
diminuir as filas de aces-
so para a Torre Eiffel. Para 
alcançá-lo, planejamos um 
aumento progressivo dos 
bilhetes vendidos on-line”, 
destacou a Sete.

A sociedade se des-
culpou pelos dois dias 
que o monumento esteve 
fechado e garantiu que os 
turistas que tinham com-
prado seu bilhete rece-
berão automaticamente 
o reembolso total o mais 
rápido possível.

EUA acusam a Rússia de violar 
sanções da ONU contra Coreia

A embaixadora dos Es-
tados Unidos na ONU, Nikki 
Haley, acusou a Rússia de 
violar as sanções interna-
cionais impostas à Coreia do 
Norte ao permitir a entrada 
no país de novos trabalhado-
res norte-coreanos.

Em comunicado divul-
gado ontem, Haley disse ter 
recebido “informações crí-
veis” de que o Kremlin vol-
tou a conceder licenças de 
trabalho a norte-coreanos, 
contrariando determinação 
do Conselho de Segurança da 
ONU nas sanções aplicadas a 
Pyongyang.

“Falar é fácil. A Rússia 
não pode apoiar as sanções 
no Conselho para depois vio-
lá-las com suas ações”, disse a 
diplomata americana.

Segundo o jornal “The 
Wall Street Journal”, a Rús-
sia teria concedido licenças 
trabalhistas a mais de 10 mil 
norte-coreanos desde que a 
proibição entrou em vigor. O 
Kremlin nega.

A medida do Conselho 

de Segurança tem como ob-
jetivo cortar o financiamento 
do regime de Kim Jong-un, 
que arrecadava importantes 
quantias em impostos sobre 
os trabalhadores no exterior.

Haley afirmou que infor-
mações sobre os trabalhado-
res norte-coreanos são “es-
pecialmente preocupantes” 
principalmente depois de a 
Rússia ter se negado a reco-
nhecer violações cometidas 
por Pyongyang do limite de 
importações de produtos pe-
troleiros.

Em julho, a Rússia, com o 
apoio da China, bloqueou um 
pedido dos EUA na ONU para 
impedir a venda de refinados 
à Coreia do Norte.

Conhecida por adotar 
um tom mais duro contra a 
Rússia do que outros mem-
bros do governo Donald 
Trump, Haley reiterou que 
as violações supostamente 
cometidas pela Rússia são 
preocupantes.

A embaixadora ameri-
cana na ONU defendeu que 
as sanções contra a Coreia 
do Norte sejam mantidas até 

haver uma desnuclearização 
final e verificada do país.

Há duas semanas, o se-
cretário de Estado dos EUA, 
Mike Pompeo, se reuniu com 
o Conselho de Segurança 
para pedir a manutenção das 
sanções para seguir pressio-
nando a Coreia do Norte.

Segundo Pompeo, a Casa 
Branca está otimista sobre con-
seguir avanços com a Coreia do 
Norte, mas avalia que as pers-
pectivas de sucesso diminuem 
se as sanções não forem aplica-
das adequadamente.

Da Agência EFE  

Da Agência EFE 

A Torre Eiffel, monumento francês dos mais visitados no mundo, voltou a receber todos os turistas

Foto: Benoit Tessie/Reuters

A embaixadora dos EUA, 
Nikki Haley, disse ter 
recebido informações 

de que o Kremlin voltou 
a conceder licenças de 
trabalho para norte-

coreanos, contrariando
decisão da ONU
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Relatório do Centro Nacional de Memória Histórica revela que as vítimas civis somam 215.005 e são maioria

O conflito armado na 
Colômbia deixou 262.197 ví-
timas entre 1958 e julho de 
2018, de acordo com um re-
latório do Centro Nacional de 
Memória Histórica (CNMH).

Nos dados reunidos 
pelo Observatória de Me-
mória e Conflito do CNMH, 
a maioria das vítimas é civil 
- 215.005 pessoas. Do to-
tal, há 46.813 combantes. O 
órgão não conseguiu docu-
mentar as demais.

As informações foram 
entregues ao Sistema Inte-
gral de Verdade, Justiça, Re-
paração e Não Repetição.

A base de dados, a mais 
completa sobre o conflito ar-
mado no país, classifica dez 
modalidades de violência, 
entre elas sequestro, massa-
cres, violência sexual, recru-
tamento de menores e aten-
tados terroristas.

Do total de vítimas, 
94.754 mortes foram atribu-
ídas aos grupos paramilita-
res, 35.683 aos guerrilheiros 
e 9.804 a funcionários do go-
verno colombiano.

“Temos que começar a 
reconhecer tudo para en-
tender o conjunto da guerra. 
A fragmentação confunde, 
distorce a verdade. Por isso, 
é preciso juntar as peças, 
como estamos fazendo”, dis-
se o coordenador do Obser-
vatória de Memória e Confli-
to do CNMH, Andrés Suárez.

Desparecidos
Além das mortes, o 

conflito deixou 80.514 de-
saparecidos na Colômbia. O 
CNMH ainda não sabe o pa-
radeiro de 70.587 pessoas.

“O fim de uma guerra 
precisa de memórias com-
preensivas e transforma-
doras”, disse o diretor do 
CNMH, Gonzalo Sánchez.

Suárez pediu aos mem-
bros do Sistema Integral de 
Verdade, Justiça, Repara-
ção e Não Repetição para 
ouvirem todas as vozes en-
volvidas no conflito arma-
do, sejam elas vítimas ou 
combatentes.”Não tenha-
mos medo da tensão que 
há entre essas vozes. É pre-
ciso estender pontes para 
integrá-las”.

Em 60 anos, conflito armado 
matou 262 mil na Colômbia

Edição: Carlos Vieira Diagramação: Bruno Fernando

Agência EFE

As guerrilhas colombianas, como as Farc, tiveram participação decisiva no conflito armado no país, sendo responsabilizadas por 35.683 mortos

Foto: Reprodução/Internet
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Operação Tapa Buraco
Com a redução das chuvas, o Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba está dando continuidade à Operação 
Tapa Buraco em rodovias da malha estadual.  Página 18
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Estrutura do Eixo Norte permitirá que as águas do ‘Velho Chico’ avancem rumo ao Ceará, Paraíba e Rio Grande do Norte
O presidente da Repúbli-

ca, Michel Temer, e o minis-
tro da Integração Nacional, 
Pádua Andrade, acionaram 
ontem (3) a terceira e última 
estação de bombeamento do 
Eixo Norte do Projeto de In-
tegração do Rio São Francis-
co, localizada em Salgueiro, 
no sertão pernambucano. A 
partir do funcionamento de 
mais essa estrutura, as águas 
do ‘Velho Chico’ continuarão 
o trajeto por gravidade por 
canais e reservatórios até o 
Ceará, Paraíba e Rio Gran-
de do Norte. A oferta hídrica 
chegará a mais de 7,1 milhões 
de habitantes em 223 cidades 
nesses estados.

A terceira estação (EBI-3) 
vai bombear o Rio São Fran-
cisco a 90 metros de altura - o 
equivalente a um edifício de 
30 andares. Essa era a última 
etapa de maior complexida-
de do primeiro trecho (1N) 
do Eixo Norte. Com o aciona-
mento da EBI-3, a previsão é 
que a água já chegue ao tú-
nel Milagres, em Penaforte, 
no Ceará, em setembro deste 
ano. De lá, seguirá para aten-
der também a população da 
Paraíba e do Rio Grande do 
Norte.

Para chegar à terceira 
elevatória (EBI-3), em Sal-
gueiro, as águas do São Fran-
cisco percorreram 80 quilô-
metros da etapa 1N, desde a 
captação do rio em Cabrobó. 
Nesta fase de pré-operação 
são verificados o funciona-
mento e eficiência de equi-
pamentos hidromecânicos 
e das estruturas que condu-
zem as águas.

Ao todo, o trecho 1N 
possui 140 quilômetros, 
onde estão distribuídas as 
três estações de bombea-
mento (EBI-1, 2 e3). Em fe-
vereiro deste ano, o Gover-
no Federal acionou a EBI-2, 
situada em Terra Nova (PE), 
município que já conta com o 
‘Velho Chico’ para o abasteci-
mento de 9,2 mil moradores. 

Além disso, outros 3,2 mil 
agricultores de Cabrobó (PE) 
também são beneficiados.

Responsabilidades
Ao Governo Federal, 

por meio do Ministério da 
Integração, cabe entregar a 
água do São Francisco aos 
pontos de captação inicial-
mente previstos nos quatro 
estados beneficiários - Per-
nambuco, Ceará, Paraíba e 
Rio Grande do Norte. Já os 
governos estaduais têm a 
prerrogativa de estudar e 
implementar intervenções 
necessárias para a chegada 
da água às torneiras das ca-
sas da população.

Eixo Norte
Organizado em três me-

tas (1N, 2N e 3N) ao longo de 
260 quilômetros de extensão, 
o Eixo Norte está com 96% das 
obras finalizadas. Hoje, a etapa 
1N possui 1.800 trabalhadores 
atuando em frentes de serviço 
com turnos 24 horas. Já os tre-
chos 2N e 3N registram mais 
de 98% de avanço físico. Além 
das três estações, o eixo com-
pleto possui 15 reservatórios, 
oito aquedutos e três túneis.

Eixo Leste
Mais de um milhão de 

pessoas em 33 cidades de 
Pernambuco e da Paraíba já 
recebem as águas do Rio São 
Francisco em suas residên-
cias, desde a inauguração do 
Eixo Leste, em março do ano 
passado. Naquela ocasião, o 
Projeto de Integração evitou o 
desabastecimento iminente da 
Região Metropolitana de Cam-
pina Grande, segundo maior 
cidade da Paraíba.

Quando os dois eixos do 
empreendimento estiverem 
totalmente finalizados, as 
águas do Velho Chico poderão 
garantir a segurança hídrica 
de 12 milhões de pessoas em 
390 municípios de Pernam-
buco, Ceará, Paraíba e Rio 
Grande do Norte.

Transposição: 3a estação de 
bombeamento é acionada

Edição: Marcos Pereira Diagramação: Klécio Bezerra

O depoimen-
so a seguir, dado 
pelo artista plástico 
paraibano Antonio 
Dias (que mor-
reu quarta-feira 
passada, no Rio 
de Janeiro), numa 
entrevista que deu a 
críticos e jornalistas 
na Alemanha, de-
fine muito bem sua 
criação. Em tempo: 
lembro aos leitores 
que Antonio Dias 
nasceu em Campina 
Grande, em 1944.
       “Eu trabalho 
com um vocabulário plástico bastante 
simples. Digamos que eu tenha uma 
superfície: primeiramente nada existe que 
a defina. Eu necessito, para tato, de criar 
uma distinção. Você pode determiná-la, 
por exemplo, através da lógica: desenhan-
do uma linha divisória nesta superfície, 
está criada a diferença. Na pintura, tive 
sempre em mente a imagem do quadro 
como um objeto de pouca espessura que, 

Antonio Dias e sua obra de vanguarda

enquanto corpo físico, tem seu lugar na 
parede. Para mim, é mais do que simples-
mente uma superfície bi-dimensional de 
representação; ele é, enquanto matéria, 
tão físico quanto qualquer outra coisa. 
Então, o que procuro é criar uma relação 
entre a matéria do objeto e a matéria que 
o observador traz de si durante a ex-
periência do observar. Ele vê algo além, 
no quadro. Talvez ele veja algo que lhe 
mostre algo que eu não sabia estar lá. A 

minha idéia era representar algo que fosse 
de ser e de não ser ao mesmo tempo; o 
que não pode ser descrito por um outro 
sistema de comunicação. Eu me digo: 
para tornar isto visível, terei de suprimir 
parte disto”.
       

nnnnnnnnnn

       As circunstâncias da vida nordestina, 
muito rigorosa e incerta na década em que 

nasceu, fizeram deAntonio Dias e sua família 
um grupo de nômades, pois os primeiros anos 
de sua vida se passaram vagando de uma cidade 
para outra, no sertão, na orla marítima e nos 
Estados de Alagoas e Pernambuco. Aprendeu os 
primeiros traços de desenho com seu avô e, cri-
ança ainda, conseguiu dar sentido prático à arte, 
para ganhar uns trocados, chegando a desenhar 
rótulos para bebidas. Aos 14 anos, transferiu-se 
para o Rio de Janeiro, buscando internação 
numa escola de ensino elementar e já no ano 
seguinte arrumou seu primeiro serviço como 
desenhista, ao mesmo tempo em que participava 
do Ateliê Livre de Gravura da Escola Nacional de 
Belas Artes. Em 1962, participou de sua primeira 
exposição no Salão Nacional de Arte Moderna.
       As portas lhe foram abertas por inteiro 
ao participar do 20º Salão Paranaense de Ar-
tes Plásticas, em que foi contemplado com a 
medalha de ouro. Sem que isso estivesse plane-
jado, Antonio Dias tornou-se um lider e um 
parâmetro aos jovens artistas de seu tempo. Mas 
a situação política brasileira vinha, ano a ano, 
tornando-se mais tensa e, em 1967, mudou-se 
para Paris. Depois de dois anos, mudou-se para 
a Itália, montando seu ateliê em Milão, onde 
residiu por vinte anos. Finalmente, em 1988, 
transferiu-se para Colônia, na Alemanha, de 
onde voltou para fixar-se no Rio de Janeiro. 
         Destaco que Antonio Dias foi um dos 
raros artistas de vanguarda que, praticando 
uma arte de contestação, se arriscou em firmar 
âncoras na Europa.

Tema polêmico

Descriminalização do aborto divide 
especialistas em audiência no STF

Por quase cinco horas, 
médicos e profissionais liga-
dos à área de saúde de dife-
rentes segmentos defende-
ram ou criticaram, durante 20 
minutos cada, o pedido para 
que a interrupção da gravidez 
até a 12ª semana deixe de ser 
crime. Atualmente, a legisla-
ção brasileira permite o abor-
to em casos de estupro, risco 
de vida ou fetos anencéfalos. 
Desde março do ano passado, 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) analisa uma ação que 
amplia este direito.

Antes de decidir sobre 
o tema, que sempre gera po-
lêmica, a relatora da ação no 
STF, ministra Rosa Weber, 
decidiu marcar audiência pú-
blica para ouvir especialistas 
de saúde, direitos humanos, 
pesquisadores e cientistas e 
religiosos sobre o assunto.

Na primeira parte da 
audiência, 14 convidados fa-
laram favoravelmente à des-
criminalização do procedi-
mento, destacando direitos 
da mulher como dignidade 
e cidadania e alertando para 
casos de violência domésti-
ca, gravidez indesejada na 
adolescência, entre outros 
relatos que levam milhares 
de mulheres a buscar mé-
todos clandestinos de abor-
to. A principal preocupação 
desses especialistas são as 
complicações e mortes oca-
sionadas, de certa forma, 
pelas dificuldades devidas à 
criminalização do ato. Eles 
argumentam que, deixando 

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

de ser crime, o procedimen-
to passará a ser mais seguro 
e poderá integrar uma polí-
tica mais completa de saúde 
que inclua o aconselhamento 
anticonceptivo que poderia 
evitar novos casos.

Ingriane Barbosa, de 30 
anos, que morreu há pouco 
mais de 10 dias, em Petró-
polis (RJ), por uma infecção 
generalizada depois de ten-
tar interromper a gravidez 
usando um talo de mamo-
na, recebeu homenagens de 
parte dos especialistas. O 
caso é um dos mais recentes 
entre mortes por uso de mé-
todos inseguros de aborto. 
Ingriane tinha três filhos e 
já tinha feito um aborto. “Foi 
a criminalização do aborto 
que matou Ingriane e deixou 
seus filhos órfãos”, disse a 
pesquisadora Debora Diniz, 

do Instituto Bioética.
Debora lembrou que, 

apesar do aborto ser um 
evento comum entre as mu-
lheres, a distribuição dos 
riscos é desigual. Isto por-
que, segundo a pesquisado-
ra, o acesso a métodos mais 
seguros, ainda que clan-
destinos, é mais acessível a 
mulheres brancas, de maior 
poder aquisitivo. Ela citou 
um estudo de 2010, publi-
cado em 2016, segundo o 
qual, no Brasil, a cada ano, 
meio milhão de mulheres 
interrompem a gravidez.

“Chutes”
O médico ginecologista 

Rafael Câmara, coordena-
dor da Residência Médica e 
Ginecologia da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), foi o primeiro a diver-

gir dos favoraráveis à descri-
minaliação, afirmando que 
“a liberação do aborto, sim, é 
problema de saúde pública”. 
Ao lançar a frase que arran-
cou os primeiros manifestos 
da plateia que acompanhava 
a audiência, Câmara afirmou 
que não é “fanático religioso”, 
como frequentemente são 
considerados os que são con-
tra o aborto.

Em 20 minutos – tempo 
dado a cada um dos convida-
dos para apresentar seus ar-
gumentos –, o médico ques-
tionou as pesquisas sobre 
mortes e complicações por 
aborto ilegal. “Não dá para es-
timar a porcentagem de abor-
tos ilegais. Não há epidemia 
de internações por aborto. 
Essas estimativas são chutes. 
Isso é chute. Não está emba-
sado”, afirmou Câmara.

A relatora da ação no STF, ministra Rosa Weber, decidiu marcar audiência pública para ouvir especialistas

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Operação contempla toda a malha rodoviária estadual, dando prioridade para as que apresentam falhas mais acentuadas     
Com a redução das chu-

vas, o Departamento de Es-
tradas de Rodagem da Paraí-
ba está dando continuidade 
à Operação Tapa Buraco em 
rodovias da malha estadual 
com serviços sendo realiza-
dos pelas equipes das Re-
sidências Rodoviárias do 
DER localizadas nas cidades 
de Sapé, Itabaiana, Solânea, 
Campina Grande, Sumé, Pa-
tos, Itaporanga e Cajazeiras.

O diretor de Operações 
do DER, Armando Marinho, 
explicou que a redução do 
período invernoso em di-
versas regiões do Estado 
facilita a Operação Tapa Bu-
raco em rodovias que este-
jam com defeitos provoca-
dos pelas chuvas e o tráfego 
intenso veículos, especial-
mente caminhões.

Estão previstos serviços 
de tapa buraco com pré-mis-
turado a frio (PMF), roçada 
mecânica, patrolamento, re-
vestimento primário, reesta-
bilização de base/tratamento 
superficial duplo (TSD), sina-
lização horizontal e vertical 
e capina em diversas rodo-
vias, dentro de uma progra-
mação que contempla toda a 
malha rodoviária estadual, 
dando prioridade para as 
que apresentam falhas mais 
acentuadas.      

De acordo com a progra-
mação liberada pela Diretoria 
de Operações do DER, nesta 
etapa serão contempladas as 
seguintes rodovias: PB-085 - 
Sertãozinho/Duas Estradas; 
PB-025 - BR-101/Lucena; 
Vicinal - Entroncamento da 
PB-057/Povoado Mendon-
ça; PB-041 - Sapé/Capim/
BR-101; PB-071 - BR-101/Ja-
caraú/divisa da Paraíba com 
o Rio Grande do Norte; PB-
066 - Ingá/BR-230; PB-079 - 
Areial/Alagoa Grande; PB-066 
- Mogeiro/Travessia Urbana; 
PB-082 - São Félix/Juá/Tabo-
ca; PB-008 - Jacumã/PB-044.

Outros trechos contem-
plados: PB-103 - Biliguim/
Dona Inês; PB-087 - Borbo-
rema/PB-105 (sinalização 
horizontal e vertical); PB-085 
- Pirpirituba/Borborema; PB-
102 - BR-104/Umbuzeiro; 
PB-082 - Natuba/Umbuzeiro; 
PB-100 - Galante/Fagundes; 
PB-097 - Alagoa Nova/En-
troncamento da PB-079; PB-
095 -Campina Grande/Serra 
Redonda/BR-230; PB-240 
- São João do Tigre/divisa da 
Paraíba com Pernambuco; 
PB-202 - Parari/São João do 
Cariri; PB-250 - BR-412/Pra-
ta/Ouro Velho/divisa de Per-
nambuco; PB-323 - Catolé do 
Rocha/Brejo do Cruz/divisa 
com o Rio Grande do Norte; 
PB-238 - Teixeira/Desterro/
Taperoá; PB-238 - São Sebas-
tião do Umbuzeiro e PB-366 - 
Coremas/São Bento.

DER recomeça serviços de 
“tapa buraco” nas BRs da PB

Edição: Marcos Pereira Diagramação: Ulisses Demétrio

A redução do período 
invernoso em diversas 

regiões do Estado 
facilita a Operação Tapa 
Buraco em rodovias que 

estejam com defeitos 
provocados pelas chuvas

Os serviços estão sendo realizados pelas equipes das Residências Rodoviárias do DER localizadas nas cidades de Sapé, Itabaiana, Solânea, Campina Grande, Sumé, Patos, Itaporanga e Cajazeiras

Foto: Secom-PB

Combate ao uso de agrotóxicos

Fórum é reativado pelo Ministério Público
O Ministério Público 

da Paraíba promoveu, em 
conjunto com diversos ór-
gãos públicos e entidades, 
na manhã de ontem (3), a 
reativação do Fórum Parai-
bano de Combate ao Uso 
Indiscriminado de Agro-
tóxicos. A reunião ocorreu 
na sede do Programa de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor (MP-Procon). 

O objetivo do fórum é 
a formulação de propostas, 
discussão e fiscalização 
de políticas públicas, com 
questões relacionadas aos 
impactos negativos dos 
agrotóxicos.

Na reunião, o coorde-
nador do Centro de Apoio 
Operacional do Meio Am-
biente e Consumidor, pro-
motor Raniere da Silva 
Dantas, foi indicado para 
coordenar o fórum. A pro-

curadora do Trabalho, 
Marcela Asfora, será a vi-
ce-coordenadora; e o re-
presentante do Ministério 
do Trabalho, José Ribamar, 
o secretário executivo.

O promotor Raniere 
Dantas falou da necessi-
dade de intensificar as 
atuações direcionadas à 
questão das substâncias 
agrotóxicas e que o intui-
to da reativação do fórum 
é realizar tais diligências 
e estimular os órgãos res-
ponsáveis a engendrar me-
didas necessárias.

O diretor-geral do MP
-Procon, promotor Glau-
berto Bezerra, ressaltou 
a relevância do assunto 
tratado, tendo em vista a 
necessidade de respeito 
aos direitos humanos, do 
direito à vida, à segurança 
e à saúde. Ele apontou ain-

da os frequentes prejuízos 
causados por substâncias 
agrotóxicas à população, 
razão pela qual se faz ne-
cessária a atuação conjun-
ta de todos os órgãos re-
presentados na reunião.

Na reunião, foi deli-
berada a criação de gru-
pos de trabalho: um para 
fiscalização das receitas 
agronômicas; outro sobre 
saúde do trabalhador; e 
outro sobre o Projeto de 
Lei 6.299/2002, conhe-
cido como PL do Veneno, 
que flexibiliza as regras 
para uso de agrotóxicos 
no Brasil.

Foi deliberado ainda 
que a Comissão Estadual 
da Produção Orgânica vai 
apresentar relatório so-
bre o PL 6.299/2002, que 
dispõe sobre a comerciali-
zação direta aos consumi-

dores de produtos orgâ-
nico, na próxima reunião 
ordinária. O Ministério 
Público, a Sedap e a Agevi-
sa vão contatar a Agência 
de Defesa e Fiscalização 
Agropecuária do Estado de 
Pernambuco (Adagro-PE) 
para conhecer o projeto de 
rastreabilidade desenvol-
vido naquele Estado para 
que sejam analisadas as 
possibilidades de imple-
mentação na Paraíba. A 
próxima reunião do fórum 
será em outubro.

Participaram da re-
união representantes do 
Ministério do Trabalho; 
do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia 
(Crea-PB); da Secretaria 
de Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária 
(Sedap); da Associação 
Paraibana dos Engenhei-

ros Ambientais (Apeamb); 
da Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Age-
visa); da Agência Execu-
tiva de Gestão das Águas 
(Aesa); do Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama); da 
Associação Nacional de 
Engenheiros de Seguran-
ça do Trabalho (Aest/PB); 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab); 
Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural 
da Paraíba (Emater), Fede-
ração dos Trabalhadores 
da Agricultura da Paraíba 
(Fetag) da Associação de 
Plantadores de Cana da 
Paraíba (Asplan); do Wal-
mart; da Hortaliças Sem-
pre Verde; Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de 
Mamanguape.

O Programa de Pós-
Graduação em Formação 
de Professores (PPGFP) 
da Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB) 
divulgou o edital de se-
leção para a formação da 
turma 2019 do Mestrado 
em Formação de Profes-
sores. As inscrições estão 
abertas entre os dias 6 de 
agosto e 6 de setembro. 
Poderão candidatar-se 
ao curso portadores de 
diploma de quaisquer li-
cenciaturas. 

Para se inscrever os 
candidatos devem apre-
sentar a ficha de inscri-
ção preenchida, projeto 
de pesquisa, cópias au-
tenticadas de RG, CPF, 
diploma de Licenciatura 
e uma foto 3x4. Estão 

sendo ofertadas 27 va-
gas distribuídas nas se-
guintes linhas de pesqui-
sa: Linguagens, Culturas 
e Formação Docente; e 
Ciências, Tecnologias e 
Formação Docente.

A prova escrita está 
marcada para o dia 25 
de outubro, com resul-
tado previsto para 5 de 
novembro. As arguições 
dos projetos de pesqui-
sa acontecerão nos dias 
8 e 9 de novembro, en-
quanto o resultado final 
está programado para o 
dia 21 do mesmo mês. 
As datas da prova de 
proficiência em língua 
estrangeira e as matrí-
culas ainda serão defini-
das pela coordenação do 
programa.

UEPB divulga edital de 
seleção para mestrado

Brejo do Cruz: processos de 
presos provisórios são zerados

O último processo de pre-
so provisório da Comarca de 
Brejo do Cruz, situada no Alto 
Sertão paraibano, foi senten-
ciado. A informação foi pres-
tada pelo juiz que responde 
pela jurisdição local, Renato 
Levi Dantas Jales. Com o feito, 
atingido na última terça-feira 
(31 de julho), o magistrado 
disse que se encontra zerada 
a quantidade de réus provi-
sórios da comarca, ou seja, 
todos os processos com pri-
sões preventivas decretadas 
foram julgados.

O magistrado Renato 
Levi, que é titular da 3ª Vara 
da Comarca de Catolé do 
Rocha, e, há um ano e meio, 
responde por Brejo do Cruz, 
explicou que, no entanto, 
existe um feito, em que o réu 
foi pronunciado e deverá ir 
a júri, mas, como a defesa 

recorreu, o julgamento não 
poderá ser realizado antes 
da análise do recurso em se-
gunda instância. “De toda for-
ma, não há nenhum processo 
pendente de análise do 1º 
Grau”, declarou. 

Quanto ao número de 
presos provisórios existen-
tes, desde que assumiu, o juiz 
disse que este era um dado 
difícil de precisar, por ser flu-
tuante, visto que, diariamen-
te, há prisões e solturas. “Mas, 
posso dizer que só consegui 
chegar a este resultado após 
um ano e meio de atuação 
na comarca”, complementou. 
Para Renato Levi, o número 
reduzido de presos em cará-
ter preventivo é um objetivo 
que todo juiz almeja. “Somos 
constantemente cobrados, 
tanto pelo CNJ quanto pela 
Corregedoria, para alcançar-

mos os menores índices de 
presos provisórios. E, atingir 
esta meta, numa realidade de 
uma comarca historicamente 
violenta como a nossa, é uma 
satisfação enorme”, avaliou.

O juiz Renato Levi disse, 
ainda, que o feito significa 
um avanço para o Judiciário, 
sobretudo, para os réus, que 
obtém uma resposta rápida 
de suas situações jurídicas. 
Para tanto, afirmou ser ne-
cessária uma priorização dos 
processos que envolvem pri-
sões preventivas, bem como 
o trabalho em conjunto. “É 
um resultado que depende 
de muitos profissionais. Des-
de a atuação eficiente e dili-
gente dos servidores, promo-
tores, advogados, delegados, 
que contribuem, todos, para 
o célere término das investi-
gações e da Ação Penal”.
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A alta foi de 45% em relação ao primeiro trimestre de 2018, quando o lucro líquido foi de R$ 6,96 bilhões

A Petrobras fechou o se-
gundo trimestre do ano com 
um lucro líquido de R$ 10,07 
bilhões, alta de 45% em re-
lação ao primeiro trimestre, 
quando o lucro foi de R$ 6,96 
bilhões. É o melhor resultado 
desde 2011. No segundo tri-
mestre do ano passado artin-
giu R$ 316 milhões.

Com o resultado, a Petro-
bras fechou o primeiro semes-
tre do ano com um lucro líqui-
do de R$ 17 bilhões. Segundo a 
empresa, o “resultado positivo 
foi influenciado principalmen-
te pelo aumento das cotações 
internacionais do petróleo, as-
sociado à depreciação do real 
em relação ao dólar”.

No mesmo período, o 
endividamento líquido caiu 
13% em relação a dezembro 
de 2017, indo para US$ 73,66 
bilhões, o menor desde 2012.

A geração operacional 
e a entrada de caixa de US$ 
5 bilhões com os desinvesti-
mentos no semestre foram os 
principais fatores para a re-
dução da dívida líquida, cujo 
total passou a corresponder 
a 3,23 vezes o lucro antes de 

juros, impostos, depreciação 
e amortização (Ebitda ajusta-
do), comparado a 3,67 no fim 
de 2017.

O desempenho das ope-
rações da empresa manteve 
tendência positiva que já vinha 
sendo registrada em trimes-
tres anteriores, com um lucro 
operacional 18% maior que o 
do primeiro semestre de 2017, 
totalizando R$ 34,5 bilhões, 
com menores despesas gerais 
e administrativas e menores 
gastos com ociosidade de equi-
pamentos.

A produção total de óleo 
e gás foi de 2,7 milhões barris 
de óleo equivalente por dia 
(boed) no semestre.

Leilão do Pré-sal
O edital publicado nessa 

quinta-feira (2) pela estatal fi-
xou para o dia 31 a realização 
do segundo leilão de petróleo 
da União na área do pré-sal, 
abrindo a possibilidade de co-
mercialização do óleo produzi-
do para contratos de 36 meses. 
A ampliação do prazo  resultou 
de sugestão aceita pela Pré-Sal 
Petróleo durante consulta pú-
blica realizada entre os dias 17 
e 25 de julho, que recebeu 34 
comentários.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Lucro de R$ 10 bi da Petrobras
é o maior desde o ano de 2011

Edição: José Napoleão Ângelo Diagramação: Maradona

Volume de investimentos em dólares neste ano supera o lucro

Os investimentos da Petrobras 
este ano deverão totalizar US$ 15 
bilhões, volume US$ 2 bilhões me-
nor que os US$ 17 bilhões previstos 
inicialmente.

Ao dar esta informação, o presi-
dente da estatal, Ivan Monteiro, disse 
que a empresa manterá o investimento 
de US$ 74,5 bilhões previstos no plane-
jamento estratégico para os próximos 
5 anos, “tendo em vista os resultados 
alcançados e o monitoramento cons-
tante do Plano de Negócios e Gestão 
(PNG) 2018-2022”.

Em reais, foram investidos neste 
último trimestre do ano pouco mais de 

R$ 11 bilhões, resultado 1,23% menor 
do que em igual período do ano pas-
sado, mas 14% superior ao do primeiro 
trimestre deste ano.

A maior parte dos investimentos 
foi direcionada à área de exploração e 
produção (E&P), que recebeu R$ 9,717 
bilhões neste segundo trimestre, segui-
do da área de abastecimento e refino, 
cujos investimentos totalizaram R$ 930 
milhões, queda de 12% em relação ao 
segundo trimestre do ano passado.

O lucro líquido de R$ 17 bilhões 
obtido pela Petrobras no 2º trimestre 
do ano levará a empresa a antecipar 
o pagamento aos acionistas na forma 
de juros sobre capital próprio (JCP) no 
valor de R$ 0,05 por ação, totalizando 
R$ 652,2 milhões no período.

O pagamento foi aprovado nessa 
sexta-feira (2) pelo Conselho de Ad-
ministração da estatal e ocorrerá no 
próximo dia 28. Com o pagamento 
deste mês, o valor acumulado das ante-
cipações sobre a forma de juros sobre o 
capital próprio neste primeiro semestre 
do ano totalizará R$ 1,3 bilhão.

A avaliação da Petrobras é de que 
o pagamento está em acordo com aná-
lise feita pela empresa e em consonân-
cia com o conservadorismo necessário 
ao equilíbrio financeiro da empresa.

As informações foram dadas pela 
diretoria da estatal durante a apresen-
tação do balanço financeiro da em-
presa, que neste segundo semestre do 
ano obteve o melhor resultado líquido 
desde 2011.

Tributos e participações governamentais
Os resultados positivos obtidos 

pela Petrobras entre abril e junho deste 
ano levaram ao recolhimento de R$ 
75,2 bilhões em tributos e participações 
governamentais, inclusive royalties, 
recursos que estão sendo repassados 
para os três níveis federativos: União, 
estados e municípios.

Segundo a Petrobras, a elevação nos 
preços internacionais do petróleo, de US$ 
51,81 na média do primeiro semestre de 
2017, para US$ 70,55 neste ano, foi o 
principal fator que contribuiu para esse au-
mento de 28% na arrecadação de tributos 
em relação ao primeiro semestre de 2017. 
Somados à parcela dos lucros transferidos 
ao sócio controlador (o próprio governo) 
este montante salta para R$ 83,1 bilhões.

O Índice de Preços ao 
Consumidor-Classe 1 (IPC
-C1), que mede a variação 
da cesta de compras para 
famílias com renda até 2,5 
salários mínimos, regis-
trou 0,25% em julho.

A taxa é menor que 
a junho: 1,52%. A infor-
mação foi divulgada hoje 
(3) pela Fundação Getulio 
Vargas, no Rio de Janeiro.

Apesar disso, a infla-
ção para famílias com ren-
da mais baixa ficou acima 
da constatada pelo Índice 
de Preços ao Consumi-
dor–Brasil (IPC-BR), que 

mede a variação de pre-
ços para todas as faixas de 
renda e que foi de 0,17% 
em julho.

Alimentos passaram 
de uma inflação de 2,31% 
em junho para queda de 
preços em julho: -0,45%   .

O IPC-C1 acumula 
3,29% no ano e 3,53% em 
12 meses. Em 12 meses, o 
indicador teve taxa menor 
que a registrada pelo IPC
-BR (4,22%).

Seis das oito classes 
de despesa que compõem 
o IPC-C1 tiveram queda 
na taxa de junho para ju-
lho, em especial o grupo 
alimentação, que passou 
de uma inflação de 2,31% 

em junho para uma defla-
ção (queda de preços) de 
0,45%.

Outros grupos com 
queda foram habitação 
(de 2,36% para 1,4%), 
transportes (de 0,73% 
para -0,05%), vestuário 
(de 0,27% para -0,64%), 
educação, leitura e re-
creação (de 0,51% para 
0,28%) e despesas di-
versas (de 0,23% para 
0,16%).

Ao mesmo tempo, 
dois grupos tiveram au-
mento na inflação: comu-
nicação (de 0,15% para 
0,29%) e saúde e cuida-
dos pessoais (de 0,15% 
para 0,20%).

Inflação de famílias com renda 
mais baixa diminui para 0,25% 

Brasil e Paraguai terão sistema 
de pagamentos em moeda local

O Sistema de Pagamen-
tos em Moeda Local (SML) 
entre Bancos Centrais do 
Brasil e do Paraguai entra 
em funcionamento na pró-
xima semana. 

Com ele será possível 
a brasileiros e paraguaios 
realizarem pagamentos e 
recebimentos entre os dois 
países em suas respecti-
vas moedas, dispensando o 
contrato de câmbio.

O Banco Central (BC) 
informou ontem (3), em 
Brasília, que aprovou a Cir-
cular 3.907 estabelecendo 
normas de funcionamen-
to do SML, firmado com o 
Banco Central do Paraguai. 

O documento contém 

os detalhes técnico-opera-
cionais do sistema e entrará 
em vigor na próxima segun-
da-feira (6), quando devem 
ser iniciadas as operações.

Segundo o BC, poderão 
cursar no sistema transfe-
rências para o pagamento 
de importações e expor-
tações de bens e serviços 
associados como fretes e 
seguros, serviços diversos 
não relacionados ao comér-
cio de bens e transferên-
cias unilaterais correntes, 
tais como aposentadorias e 
pensões.

Como será
“O Sistema de Paga-

mentos em Moeda Local 
caracteriza-se por interligar 
os sistemas de pagamentos 
locais, tornando as transfe-

rências internacionais mais 
eficientes e com custos re-
duzidos. Essas vantagens 
deverão aumentar o nível 
de acesso dos pequenos e 
médios agentes ao comércio 
de bens e serviços entre os 
dois países e aprofundar a 
utilização das respectivas 
moedas nacionais (Real e 
Guarani)”, diz o BC, em nota.

A circular internacio-
naliza as regras estabele-
cidas no Regulamento Ope-
racional do SML, firmado 
entre os dois Bancos Cen-
trais em 30 de julho. 

O BC já possui outros 
dois SMLs em operação, 
um com o Banco Central 
da República Argentina, 
desde 2008, e outro com o 
Banco Central do Uruguai, 
desde 2014.

No mesmo período, o endividamento líquido caiu 13% em relação a dezembro de 2017, indo para US$ 73,66 bilhões, o menor desde 2012

Foto: Alf Ribeiro/Shutterstock.com

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 4 de agosto de 2017  20
Diversidade

Hermano Filho e Mayara Xavier turistando na Serra Gaúcha 

Patrícia Holmes, que comemorou seu aniversário na última quarta-feita, ladeada pelos sobrinhos Igor e Raíssa

Camila Leite comemorando aniversário ao lado do marido, Thiago Travassos, e dos filhos, Benício e Beatriz

Hoje
Foto: Reprodução

corrida

almoço

Em homenagem ao Dia 
do Jurista, comemorado 
em 11 de agosto, será 
realizada a 3ª Corrida 
Noturna da Advocacia, 
promovida pela Caixa de 
Assistência dos Advogados 
da Paraíba (CAA/PB), 
com apoio da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB-
PB) e do Poder Judiciário 
estadual. O evento 
esportivo visa arrecadar 
alimentos não perecíveis 
para a Vila Vicentina Júlia 
Freire (entidade filantrópica 
que cuida de idosos). A 
corrida será realizada no 
dia 25 de agosto.

A empresária Diana 
Coutinho e o filho Abelardo 
vão promover mais uma vez 
o mega-almoço de Dia dos 
Pais no restaurante Blu’nelle, 
da Avenida Epitácio Pessoa. 
Com buffet de frutos do 
mar, saladas e grelhados, o 
almoço comemorativo cai no 
segundo domingo deste mês.

arte
Fica em cartaz até 
o dia 17 de agosto, 
no edifício-sede da 
Justiça Federal na 
Paraíba, a exposi-
ção “Infância Refu-
giada”, da fotógra-
fa cearense Karine 
Garcêz. As 27 ima-
gens que compõem 
a mostra, feitas em 
preto e branco, são 
registros de crianças 
palestinas refugia-
das em países como 
Turquia e  Líbano. 
A visitação à expo-
sição pode ser feita 
de segunda a sexta, 
das 9 às 18 horas. A 
entrada é franca.

Fátima Farias faz sua primeira exposição de arte

Fotos: Divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo

Ui!
 

A jornalista Fáti-
ma Farias faz sua 
estreia no mundo 
das artes com a ex-
posição de pinturas 
abstratas “Mistérios, 
Surpresas & Revela-
ções”. 

15 de agosto será 
o dia da abertura da 
exposição, marcada 
para as 19h, na Fun-
dação Casa de José 
Américo, situada na 
orla do Cabo Branco.

A exposição tem 
como curadora a psi-
cóloga Valéria Regi-
na Diniz da Silva.

Festas - A nutricionista e digital influencer Camila Leite 
comemorou seu aniversário de 30 anos na quinta-feira 
passada ao lado da família e amigos. A beldade escolheu 
o Roccia Bar para fazer sua festa. E por falar em festa, 
Igor Cunha, que ontem mudou de idade, convidou ami-
gos para festejar mais um ano de vida no apê de sua avó, 
Edna Martins, no Altiplano, neste sábado.  

Imóveis - O Festival da Casa Própria de Campina 
Grande acontece até domingo (5) no Centro de Conven-
ções da Fiep. São imóveis prontos para morar ou em 
construção, com condições especiais para quem fechar 
negócio durante o evento. A MRV é uma das construtoras 
que participa do festival, apresentando ótimas oportuni-
dades em dois empreendimentos. 

acústico - Seu Pereira e coletivo 401 acústico fa-
zem um show hoje na miragem, no miramar.  Na 
hora, as entradas serão vendidas por r$ 15, meia, e 
r$30, inteira. as portas da casa abrem às 19h e o 
show começa às 20h

Meiofree é uma banda paraibana de rock’n 
roll que nasceu em João Pessoa em meados de 
2007, após a experiência de seu líder, o músico e 
também psicoterapeuta Pedro Faissal, à frente do 
Pojeto50. Esta, por sua vez, chegou a representar 
a Paraíba no Ano do Brasil na França (2005) e 
integrou festivais importantes como Green Fock 
Festival ao lado de nomes como Sepultura e 
Raimundos. Com quatro álbuns lançados, sendo 
o último “Half Livre“, a Meiofree bebe do rock, 
funk, reggae, samba, jazz, groovie do Brasil, 
baião... enfim! O som da Meiofree é da Paraíba 
e é de todo mundo. Gabriel Araújo (baixo), Victor 
Lustosa (guitarra) e Kleber Nascimento (bateria) 
são os instrumentistas que complementam o 
grupo musical. 

backStage

A banda Meiofree na edição deste ano do Big Dia da Música, em Recife

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

ELENA FERRANTE J. W. GOETHEmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O agir humano esmorece muito 
facilmente, em pouco tempo aspira 

ao repouso absoluto                                                                                                                                           

 Existir é isso, um sobressalto de alegria, 
uma pontada de dor, um prazer intenso, 
veias que pulsam sob a pele, não há mais 

nada de verdadeiro para contar                                                                                                                                           

Ana Beatriz Gomes, 
Clarissa Teixeira Valada-
res, Genilda Mesquita, 
Lara Santiago, Mariana 
Esteves, Noberto Lins 
de Vasconcelos, Simone 
Aranha Tavares Feitosa 
e Vera Lúcia Targino de 
Araújo Ferreira.

ParabéNS

Neste sábado, a programação cultural do 
Tribunal de Contas da Paraíba vai contar com arte, 
música clássica e violinista internacional. O Centro 
Cultural Ariano Suassuna recebe o VI Concerto da 
temporada 2018 da Orquestra Sinfônica Municipal 
de João Pessoa (com participação especial do solista 
e violinista canadense Guillaume Tardif) no mesmo 
dia da abertura da exposição “No Sol do Céu do 
Sertão”. O concerto será regido pelo maestro 
Laércio Senhorelli Diniz. A exposição, que terá 
cerca de 60 fotografias, foi criada em homenagem 
ao Dia Mundial do Sol e Dia Nacional do Sertanejo 
e ficará no Salão de Exposições Linaldo Cavalcanti 
até o próximo dia 28. As fotografias que compõem a 
vernissage são de Frederico Costa Guedes Pereira, 
Francisco Mendes e Manuel Dantas Vilar. 

A Associação Donos do Amanhã já iniciou a 
venda dos tíquetes solidários do Big Mac que fazem 
parte da campanha “McDia Feliz”. Este ano, o 
montante arrecadado pela instituição será revertido 
para o Projeto Realizando Sonhos, que vai reformar 
e adequar moradias de crianças carentes com 
câncer de toda a Paraíba, atendidas e selecionadas 
pela instituição, para dar mais qualidade de vida 
aos pequenos. Os tíquetes podem ser adquiridos 
por pessoas ou empresas pelo telefone (83) 3242-
2710 ou nas docerias Sonho Doce.

Solidariedade
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Flamengo x Grêmio
Três dias  depois de um grande clássico pela Copa do Brasil, o 
Grêmio x Flamengo voltam a jogar, agora pelo Campeonato 
Brasileiro ainda na Arena gremista. Página 23
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Paraibanos e cearenses lutam pelo título da Série D e adversário do Galo tem vantagem no confronto do Amigão

Três meses de dispu-
ta de um sonho que cabia a 
quatro clubes. Treze-PB, Fer-
roviário-CE, Imperatriz-MA 
e São José-RS, em 2019, vão 
disputar a terceira divisão 
do Campeonato Brasileiro. 
Resta saber quem se despe-
de da quarta divisão com a 
taça. Logo mais, às 18h30, 
Treze-PB e Ferroviário-CE fa-
zem o segundo jogo da final 
do Campeonato Brasileiro da 
Série D. O duelo vai apontar o 
campeão, e será realizado no 
Estádio Amigão. 

O grito de campeão foi 
ecoado, na última segunda-fei-
ra (30), pela torcida do Ferrão. 
A vitória elástica por 3 a 0, no 
primeiro jogo da decisão, agu-
çou a ansiedade do torcedor 
do Ferroviário, que não co-
memora um título há 23 anos. 
Nos primeiros 90 minutos, o 
Tubarão da Barra foi sobera-
no diante do Galo da Borbore-
ma, marcando três vezes, sem 
ter sofrido gol, nem sustos do 
adversário, e agora vai para o 
segundo jogo da decisão po-
dendo perder por até dois gols 
de diferença. Por sua vez, o Al-
vinegro do bairro São José vai 
precisar construir, no mínimo, 
uma vitória por três gols de 
diferença, para que a taça seja 
disputada nas penalidades 
máximas. O Estado que tiver o 
título representado pelos res-
pectivos clubes, vai se igualar 
a Minas Gerais em números de 
conquistas da série D. Na Pa-
raíba, o Botafogo foi o primeiro 
campeão, em 2013. No Ceará, o 
Guarany de Sobral ficou com a 
taça, em 2010. A partida final 
vai contar com a presença de 
Manoel Flores, diretor de com-
petições da Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF).

Vitor Oliveira
Especial para A União

Vitor Oliveira
Especial para A União

Vitor Oliveira
Especial para A União

Campeão brasileiro sai hoje 
no jogo Treze e Ferroviário

Edição: Geraldo Varela Diagramação: Maradona

  

ArbiTrAGEm 
n Central: O gaúcho 
Leandro Vuaden apita a 
final da Série D. Com 43 
anos, foi eleito, em 2011, 
o melhor árbitro do 
Campeonato Brasileiro da 
Série A. O experiente 
árbitro vai estar 
acompanhado de Jorge 
Eduardo e Maurício Coelho 
Silva Penna, ambos gaú-
chos.

n Preço dos ingressos 
n Arquibancada principal: 
R$ 50,00 inteira - R$ 25,00 
n Estudantes e idosos: 
n Arquibancada geral: 
R$ 30,00 inteira - R$ 15,00 
n Estudantes e idosos: 
n Cadeiras: R$ 100,00 
inteira - R$ 50,00 
Estudantes e idosos 
Crianças de até 10 anos 
terão entrada gratuita.

n Escalações   
n Treze: Mauro Iguatu, 
Talisson, Brumati, Nilson 
Júnior, Zé Carlos; Coppetti, 
Dedé, Marcelinho Paraíba, 
Leílson; Júlio Barboza, 
Leandro Love. 
n Técnico: Flávio Araújo
n Ferroviário: Gleibson, 
Lucas Mendes, Luís Fernan-
do, André Lima, Sávio; 
Mazinho, Leanderson, 
Janeudo, Esquerdinha; 
Edson Cariús, Luís Soares. 
n Técnico: Marcelo Vilar

CAmPAnhA 
Do TrEzE
n Primeira fase: 
Vitória da Conquista-BA 0 x 0 
Treze 
Treze 4 x 0 Santa Rita-AL 
Treze 1 x 0 Itabaiana-SE 
Itabaiana-SE 3 x 3 Treze 
Santa Rita-AL 0 x 5 Treze  
Treze 1 x 1 
Vitória da Conquista-BA 
 
n Segunda fase: 
URT-MG 1 x 1 Treze 
Treze 1 (3 x 2) 1 URT-MG 
 
n oitavas de final: 
Treze 2 x 0 Iporá-GO 
Iporá 2 x 1 Treze 
 
n Quartas de final:  
Treze 1 x 0 Caxias-RS 
Caxias-RS 1 x 3 Treze 
 
n Semifinal: 
Imperatriz-MA 1 x 0 Treze 
Treze 1 (2 x 1) 0 Imperatriz-MA 
 
n 10 jogo da Final: 
Ferroviário-CE 3 x 0 Treze 
 
CAmPAnhA 
Do FErroviário 
n Primeira fase:
Cordino-MA 1 x 1 Ferroviário-CE 
Ferroviário-CE 1x1 4 de Julho-PI 
Interporto-TO 2 x 3 Ferroviário-CE 
Ferroviário-CE 1 x 1 Interporto-TO 
4 de Julho-PI 0 x 1 Ferroviário-CE 
FerroviárioV 0 x 0 Cordino-MA 
 
n Segunda fase: 
Cordino-MA 3 x 3 Ferroviário-CE 
Ferroviário-CE 1 x 0 Cordino-MA 
 
n oitavas de final: 
Ferroviário-CE 1 x 1 Altos-PI 
Altos-PI 2x4 Ferroviário-CE 
 
n Quartas de final: 
Ferroviário-CE 3 x 2 
Campinense-PB 
Campinense-PB 1 (4 x 5) 0 
Ferroviário-CE 
 
n Semifinal:  
Ferroviário-CE 3 x 1 São José-RS 
São José 2x1 Ferroviário-CE 
 
n 10 jogo da Final: 
Ferroviário-CE 3 x 0 Treze-PB 

Quando se trata de Flávio Araú-
jo, “Rei do Acesso” é apelido que não 
é novidade para mais ninguém. O 
técnico do Treze acumula incríveis 
sete acessos, já somando o ingres-
so deste ano pelo Galo. Pelo Icasa, 

em 2009, chegou à segunda divisão. 
Feito repetido pelo América-RN, em 
2011. Em 2012 e 2013, foi da Série 
D para a B, com dois acessos pelo 
Sampaio Corrêa-MA. Pelo River-PI, 
alcançou a série C, em 2015. Na tem-
porada passada, colocou o CSA-AL 
na segunda divisão. Em 2018, levou 
o Galo à terceira divisão, depois de 

três anos. Desses sete, dois foram 
coroados com títulos.

O treinador do Ferroviário, 
Marcelo Vilar, pode chegar ao 
quinto título conquistado no es-
tádio Amigão. No palco da decisão 
de logo mais, ele já conquistou o 
bicampeonato paraibano pelo Tre-
ze, em 2010 e 2011, e pelo Belo, 

em 2013 e 2014. Pelo Galo, em 
2011, conquistou também o acesso 
à terceira divisão, depois de longo 
imbróglio jurídico. No Botafogo-PB 
conquistou o título brasileiro da 
quarta divisão, em 2013. Coinci-
dência ou não, o zagueiro André 
Lima esteve presente em todas es-
sas campanhas citadas.

Curiosidades sobre os técnicos à beira do gramado

Galo se apega ao êxito na Copa Brasil de 2005

A missão não será tão simples. 
Mesmo com a casa cheia, o Galo 
da Borborema vai ter que se des-
dobrar para reverter o placar. O 
golpe de sofrer três gols em formato 
mata-mata, é quase sempre letal. A 
última vez que a equipe conseguiu 
reverter esse placar, foi na histórica 
campanha da Copa do Brasil, em 
2005, quando perdeu o primeiro 
jogo para o Ulbra-RS, despachando 
o time gaúcho por 5 a 0, no jogo de 
volta, conseguindo chegar nas quar-
tas de final, quando foi eliminado 
para o Fluminense-RJ, nos pênaltis. 
A tarefa fica mais complicada pelo 
número de desfalques. São quatro, no 
total. Suspensos pelo terceiro cartão 
amarelo, o zagueiro Ítalo e o atacante 

Ceará. O lateral esquerdo Silva re-
cebeu o cartão vermelho direto, e é 
outro desfalque por ordem disciplinar. 
O atacante Maxuell Samurai fez uma 
artroscopia nos dois joelhos, e já não 
participou da primeira partida. A úni-
ca dúvida deve ficar no setor ofensivo. 
Na zaga, Brumati deve substituir Ítalo, 
assim como Zé Carlos se deslocando 
à lateral, no lugar de Silva. No lugar 
de Samurai, Leandro Love é o substi-
tuto imediato. Para a vaga de Ceará, 
Watson, Hugo Freitas e Júlio Barboza 
brigam por uma das vagas.

Ferroviário
Não é só a vantagem adquirida 

no primeiro duelo. A campanha do 
Ferrão, fora de casa, também traz 
otimismo em busca do título. Foram 
dois empates, três vitórias e duas 
derrotas. Nas duas derrotas, ainda 

assim, foram obtidas as classifica-
ções nas fases de quartas de final e 
semifinal, contra o Campinense-PB 
e São José-RS, respectivamente, em 
duelos com construção de placar 
também nos primeiros 90 minutos. 
Ao contrário do primeiro jogo, o 
treinador Marcelo Vilar terá todos 
os seus atletas a disposição. A zaga 
titular é composta por Luís Fernando 
e André Lima. Suspensos da partida 
do último dia 30, voltam a equipe 
titular e devem recompor o rochedo 
defensivo do Ferrão. No ataque, a 
novidade fica por conta de Vitinho, 
que atuou no adversário, no início da 
temporada, e foi dispensado por in-
disciplina, reagindo a um comentário 
emitido por uma torcedora do Galo 
de forma machista. O time cearense 
está em solo paraibano desde a últi-
ma quinta-feira (2).                   

No primeiro jogo entre as equipes disputado no Castelão, em Fortaleza, o Treze levou a pior e perdeu de 3 a 0. Se repetir a diferença, decisão nos pênaltis

Flávio Araújo, que dirige o Treze, é conhecido como o rei do acesso por vários clubes; Marcelo Vilar também tem bom retrospecto e pode ser bicampeão brasileiro pelo Ferroviário

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Reprodução / TV Paraíba Foto: Ronaldo Oliveira/Divulgação
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Elizabeth Gomes competirá neste fim de semana na Segunda Etapa do Circuito Loterias Caixa, em São Paulo 

Paulista tenta novos recordes 
sul-americanos no atletismo

Edição: Geraldo Varela Diagramação: Maradona

Elizabeth Gomes acos-
tumou-se nos últimos quatro 
meses a uma rotina de recor-
des. Desde que estabeleceu 
o melhor desempenho das 
Américas no lançamento de 
disco (classe F52), em abril, 
a paulista de Santos manteve 
uma extensa sequência de 
marcas mundiais. Na segun-
da etapa nacional do Circuito 
Loterias Caixa de Atletismo, 
neste fim de semana (4 e 5), 
no CT Paralímpico, em São 
Paulo, ela defende os recor-
des do lançamento de disco, 
dardo e arremesso de peso. 

 Ao todo, 296 atletas 
de 19 estados e do Distrito 
Federal estão inscritos no 
evento. São Paulo é a uni-
dade da federação com o 
maior número de represen-
tantes, 125. Esta será a úl-
tima oportunidade para os 
atletas obterem vagas para 
o Campeonato Brasileiro da 
modalidade, que ocorrerá no 
fim de setembro, também no 
CT Paralímpico. O Brasileiro 
reunirá os melhores atletas 
do ano por Índice Técnico 
Competitivo (ITC) e os me-
lhores do ranking nacional. 

 Foi justamente na pri-
meira etapa nacional do Cir-
cuito, em junho, que Eliza-
beth deu início à sua série. 
Ela quebrou na ocasião os 
recordes mundiais do arre-
messo de peso, com 7,41m, e 
do lançamento de disco, com 
16,44m. A marca do disco 
não permaneceria por muito 
tempo: duas semanas mais 
tarde, no Grand Prix de Paris 
(França) do IPC, ela melho-
rou ainda mais e alcançou 

16,82m. Por fim, no Grand 
Prix de Berlim (Alemanha), 
no início de julho, ela obteve 
o recorde mundial do dardo, 
com 14,16m. 

 “Estou muito motivada e 
a minha expectativa é 100% 
positiva para mais uma com-
petição. Espero fazer boas 

provas dentro das condições 
do evento. Fico muito agrade-
cida pelos feitos que conquis-
tei até aqui, com estes três 
recordes mundiais que de-
tenho. São recordes que nos 
colocam no cenário mundial 
e mostram do que nós, brasi-
leiros, somos capazes”, disse 

a atleta de 53 anos, identifi-
cada com esclerose múltipla 
em 1993, quando era atleta 
de vôlei convencional.

 Em 2016, o Comitê Pa-
ralímpico Internacional sub-
meteu Beth a uma avaliação 
de classe funcional, que divi-
de os atletas de acordo com 

o nível de funcionalidade. A 
despeito da perda gradual de 
mobilidade, a santista passou 
de F54 para F55, para atletas 
com menor nível de deficiên-
cia. Na nova classe, ela não 
conseguiu vaga nos Jogos Pa-
ralímpicos do Rio 2016. Mas, 
em 2017, Beth classificou-se 

CPB para o Mundial da modalida-
de, no Estádio Olímpico de 
Londres, quando ficou em 
oitavo lugar no disco, com 
15,41m, ainda na F55. Às 
vésperas do Open Loterias 
Caixa 2018, no CT Paralím-
pico, em São Paulo, em abril 
deste ano, passou por nova 
banca de classificação fun-
cional e, desta vez, os avalia-
dores do IPC constataram a 
perda de alguns movimentos 
de Beth. Isso a reposicionou 
na classe F52, para compe-
tidores com maior grau de 
comprometimento.

 Além de atletismo, o 
Circuito Loterias Caixa ainda 
contempla disputas de es-
grima em cadeira de rodas, 
halterofilismo e natação. A 
segunda etapa nacional de 
natação acontecerá nos dias 
18 e 19 de agosto. Em outubro, 
acontecerão os Campeonatos 
Brasileiros das três modali-
dades. 

 
O Circuito
O Circuito Loterias Cai-

xa é organizado pelo Comitê 
Paralímpico Brasileiro. Este é 
o mais importante evento pa-
ralímpico nacional de atletis-
mo, halterofilismo e natação. 
Composto por quatro fases re-
gionais e duas nacionais, tem 
como objetivo desenvolver as 
práticas desportivas em todos 
os municípios e estados bra-
sileiros, além de melhorar o 
nível técnico das modalidades 
e dar oportunidades para atle-
tas de elite e novos valores do 
esporte paralímpico do país. 
Em 2018, as disputas das fa-
ses nacionais serão separadas 
por modalidade - haverá ain-
da um Campeonato Brasileiro 
de cada esporte.

O futebol na Inglaterra, 
por meio da Football Associa-
tion (FA, na sigla em inglês para 
Federação Inglesa), anunciou 
uma novidade na última terça-
feira. Treinadores que demons-
trarem conduta inadequada na 
área técnica receberão cartões 
amarelos e vermelhos.

A regra será aplicada em 
alguns campeonatos da Ingla-
tera a partir da próxima tem-
porada, mas não será válida, 
ainda, para a Premier League, a 
primeira divisão.

Sendo assim, além dos jo-
gadores, os técnicos também 
serão suspensos por um jogo 
após o acúmulo de cartões, 
mas haverá uma diferença: ao 
invês de três, serão necessá-
rios quatro amarelos para a 
suspensão. Oito repreensões 
resultarão em dois jogos fora. 
Se chegar a 16, passará por um 
"curso de reciclagem".

A medida será aplica-
da, por exemplo, na Copa 
da Inglaterra, Copa da Liga 
Inglesa e divisões nacionais 
abaixo da Premier League, 
que adotará o sistema disci-
plinar com advertência ver-

bal, mas sem usar cartões.
O diretor executivo da 

Federação Inglesa, Shaul 
Harvey, disse que a medida 
é para melhorar o compor-
tamento dos treinadores à 
beira do campo: "Se o com-
portamento continuar de 
maneira inadequada, existe a 
possibilidade de um segundo 
cartão amarelo ser exibido e 
o técnico ser expulso. Espero 
que isso melhore o compor-
tamento nas áreas técnicas".

O Federação decidiu to-
mar a decisão depois de re-
visar o código de conduta. As 
advertências serão divididas 
em níveis. Por exemplo, chu-
tes ou arremessos de garrafi-
nhas, casacos e outros objetos, 
além de palmas sarcásticas são 
exemplos de outros tipos da-
quilo que é considerado como 
"comportamento irresponsá-
vel", ou seja, essas coisas tam-
bém podem resultar em cartão 
amarelo.

"Se o comportamento de 
qualquer um dos membros do 
banco, geralmente liderado 
pelo treinador, chegar a um ní-
vel não apropriado, como for-
ma de precaução, será aplicado 
um cartão amarelo pelo árbi-
tro", concluiu o dirigente.

Técnicos com má conduta serão punidos na Inglaterra

Agora, vale a pena José Mourinho, Pep Guardiola, Jürgen Klopp e outros técnicos da Inglaterra tomarem mais cuidado com seus atos

296 atletas de 19 estados vão 
participar da 2ª etapa do 
Circuito Loterias Caixa de 
Atletismo, que é uma seletiva 
para o Campeonato Brasileiro 
da modalidade, programado 
para o final de setembro, tam-
bém em São Paulo. 

Foto: CPB Divulgação

Foto: Divulgação
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A 17a rodada do Brasileiro da Série A  programa ainda para hoje Botafogo x Santos e Corinthians x Atlético-PR

Depois de fazerem um 
dos melhores jogos do ano, na 
última quarta-feira, pela Copa 
do Brasil, Grêmio e Flamengo 
voltam a se enfrentar hoje, às 
19 horas, na Arena do Grê-
mio, em Porto Alegre. Desta 
vez, a partida será válida pela 
17ª rodada do Campeonato 
Brasileiro da Série A. 

O Flamengo é líder do 
Brasileirão, com 34 pontos, 
enquanto o Grêmio é o quin-
to, com 27 pontos. Na última 
rodada, o Flamengo goleou 
o Sport por 4 a 1, enquanto 
o Grêmio empatou em 1 a 1 
com a Chapecoense.

 Em termos de Campeo-
nato Brasileiro, o time de Por-
to Algre leva vantagem, com 
38 vitórias, contra 31 do time 
carioca e 36 empates.

Após a grande atuação 
no jogo de quarta-feira, pela 
Copa do Brasil e com a im-
portância de se manter na 
liderança da competição, o 
Flamengo deverá escalar a 
mesma equipe. O Rubro-Ne-
gro poderá entrar em campo 
com Diego Alves, Rodinei, 
Réver, Léo Duarte e Renê, 
Cuéllar; Lucas Paquetá, Ever-
ton Ribeiro, Diego e Moreno; 
Uribe. 

Já o Grêmio está privi-
legiando a Libertadores e a 
Copa do Brasil e ameaça esca-
lar um time misto para o jogo 
de hoje. 

Mas, caso Renato decida 
querer a todo custo uma vitó-
ria sobre o Flamengo e dimi-
nuir a diferença para o líder, 
deverá manter o mesmo time 
da última quarta feira. Sendo 
assim, o Grêmio entrará em 
campo com Marcelo Grohe, 
Léo Moura, Pedro Geromel, 
Walter Kannemann e Marcelo 
Oliveira; Maicon, Cícero, Ra-
miro,  Luan e Everton; André.

Botafogo x Santos
Botafogo e Santos ten-

tam hoje uma recuperação no 
Brasileirão. As duas equipes 
se enfrentam às 16 horas, no 
Estádio Nilton Santos, no Rio 
de Janeiro. 

O Glorioso está em crise 
e acabou de demitir o técnico  
Marcos Paquetá. O clube tem 
20 pontos e está na 11ªcolo-
cação. Na última rodada, per-
deu de 3 a 0 para o Interna-
cional, em Porto Alegre. 

O Santos está em uma 
situação pior ainda. O Peixe 
tem apenas 16 pontos e está 
na zona de rebaixamento, na 
17ª posição. 

O técnico Cuca, que assu-
miu a equipe recentemente, 
vai em busca de sua primeira 
vitória na competição. Na úl-
tima rodada, o Peixe perdeu 
dentro de casa para o Améri-
ca-MG, por 1 a 0.

Corinthians x Atlético-PR
Fechando os jogos de 

hoje, o Corinthians recebe no 
seu estádio o Atlético do Para-
ná. O timão vem de uma golea-
da sobre o Vasco por 4 a 1. Já o 
Rubro-Negro também goleou 
o Vitória por 4 a 0.

As semelhanças entre as 
duas equipes param por aí, 
porque na competição, ocu-
pam posições bem diferentes.

Enquanto o Corinthians 
é o 7º lugar com 25 pontos, o 
Furacão tem apenas 13 pon-
tos e está na zona de rebaixa-
mento, na 18ª posição.

Ivo Marques
Repórter

Sr Goool

Grêmio e Fla duelam de novo

Série C

Para chegar ao ma-
ta-mata é preciso disputar 
a fase de grupos da Série C 
do Campeonato Brasileiro. 
Isso é óbvio, fato. O proble-
ma é que muitos clubes, di-
rigentes, técnicos, jogadores, 
torcedores e jornalistas se 
deixam levar pelas 18 roda-
das da Primeira Fase. A eta-
pa inicial é tão imprevisível, 
inconsistente que as campa-
nhas de Náutico, Confiança e 
Remo podem resumir bem 
não só a edição 2018, mas 
o formato implantado em 
2012.

O Náutico, por exem-
plo, passou sete rodadas na 
zona de rebaixamento do 
Grupo A, sendo quatro na 
última colocação. O Timbu, 
no entanto, se transformou 
no returno e já acumula 

sete rodadas no G4, sendo 
as últimas cinco na vice-li-
derança. Perto da classifi-
cação, o clube pernambu-
cano tem os mesmos 27 
pontos do líder Atlético 
Acreano, perdendo apenas 
no saldo de gols (5 a 2). São 
oito vitórias, três empates e 
cinco derrotas. Aproveita-
mento de 56,3%.

A situação do Confian-
ça, enquanto isso, é com-
pletamente diferente da 
apresentada pelo Náutico. 
Para se ter uma ideia, os ser-
gipanos estiveram o dobro 
de vezes na zona de classifi-
cação. Foram 14 rodadas no 
G4, sendo três na liderança. 
Ao contrário do Timbu, po-
rém, o Dragão despencou 
no 2º turno e, sem vencer 
- três empates e quatro der-
rotas -, grudou na zona de 
rebaixamento. O Confiança 
tem apenas 19 pontos, dois 

Grupo A mostra um
grande equilíbrio

a mais do que a degola. Em 16 
rodadas, faltam duas para o 
término da Primeira Fase, são 
quatro triunfos, sete empates e 
cinco derrotas. Aproveitamen-
to de 39,6%.

Já o Remo não chega a 
ter uma reação como a do 
Náutico, mas pode escapar do 
descenso mesmo tendo fica-
do nove rodadas na zona do 
rebaixamento, sendo oito na 
lanterna. Dono da terceira me-

lhor campanha no returno do 
Grupo A, o Leão deixou a dego-
la na rodada passada. O Remo 
acumula 18 pontos, um a mais 
do que Juazeirense e Salguei-
ro, os dois últimos colocados. 
Os paraenses acumulam cinco 
triunfos, três igualdades e oito 
tropeços. Aproveitamento de 
37,5%.

A 17ª e penúltima rodada 
da Primeira Fase será disputa-
da entre hoje e segunda-feira. 

O Náutico receberá o ABC no 
sábado, às 16 horas, na Arena 
Pernambuco, em São Louren-
ço da Mata. No domingo, às 19 
horas, o Confiança - melhor vi-
sitante do Grupo A - enfrentará 
o líder Atlético Acreano no Es-
tádio Florestão, em Rio Bran-
co. Por fim, na segunda-feira, 
às 21h15, o Remo fará con-
fronto direto ante o Salgueiro 
no Estádio Cornélio de Barros.

A atleta Karen Eduarda, 
de Santa Rita, vai representar a 
Paraíba mais uma vez em uma 
competição internacional. Des-
de ontem até este domingo, ela 
participa do Argentina Open de 
Taekwondo, em Buenos Aires, 
disputando com atletas de di-
versos países em um dos mais 
importantes eventos de taek-
wondo do mundo. 

A santarritense de ape-

nas 13 anos já teve conquistas 
expressivas. Ano passado ela 
ganhou o ouro no Pan-America-
no em Costa Rica e também se 
consagrou como a campeã bra-
sileira. Agora, Karen disputa na 
categoria cadete, de até 33kg, e 
promete mais uma vez se desta-
car e elevar o nome do Brasil e 
da Paraíba na modalidade. 

O técnico Lindomar Silva, 
que vem treinando a atleta há 
seis anos, disse que Karen está 
bem treinada e muito focada. 
“Hoje ela é considerada uma 

das atletas com mais conceito 
técnico no taekwondo brasi-
leiro e mundial. As chances de 
voltar pra nossa cidade trazen-
do uma medalha são grandes, 
pois ela é uma das favoritas na 
competição”, afirmou o treina-
dor, explicando que a prepa-
ração técnica envolveu a parte 
física e mental da atleta.

De acordo com Lindomar, 
a participação neste campeo-
nato na Argentina é um passo 
importante na preparação de 
Karen Eduarda para as Olimpía-

Karen representa a PB em
competição internacional

das. Isso porque a competição 
pontua no ranking mundial, 
fundamental para garantir a 
vaga na disputa olímpica. 

“Se temos um projeto 
para que Karen seja uma atle-
ta olímpica, este é o primeiro 
grande passo. E o apoio da 
Prefeitura de Santa Rita é im-
portante de forma incondi-

cional, pois sem ele não seria 
possível o que está acontecen-
do na vida de nossa atleta, não 
apenas por este campeonato, 
mas também pelas outras con-
quistas. Não temos palavras 
para agradecer”, disse o trei-
nador, que junto com Karen 
viajou para a capital argentina 
já nessa quinta-feira.

Depois de se enfrentarem no meio de semana pela Copa do Brasil, Grêmio e Flamengo prometem outro jogão hoje em Porto Alegre, desta vez pelo Campeonato Brasileiro da Série A

O Náutico começou mal a competição, reagiu e hoje é um dos favoritos ao título do Brasileiro da Série C

Karen Eduarda é uma das favoritas do Open de Taekwondo, na Argentina

Foto: Gilvan de Souza/Flamengo

Foto: Ascom Náutico

Foto: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

No dia sete de novembro de 
1955, na pequena cidade de Pau dos 
Ferros, Estado do Rio Grande do Nor-
te, nasceu o goleiro Salvino Damião 
Neto, o popular “Salvino” que viria a 
vestir e honrar várias camisas de nº 1 
de clubes nordestinos.

Em 1975, o Botafogo Futebol 
Clube já estava há quatro anos sem 
conquistar o cobiçado título estadual, e 
passava por várias mudanças estru-
turais dentro e fora de campo. Na-
quele ano, os novos estádios seriam 
inaugurados, o Almeidão, em João 
Pessoa, e o Amigão, na cidade de 
Campina Grande. Consequentemen-
te, a Paraíba iria disputar a competi-
ção nacional patrocinada pela antiga 
CBD e finalmente 
teríamos o merecido crescimento do 
nosso futebol.

De uma só vez, a diretoria do clu-
be trouxe do Leão da Ilha do Retiro, 
com o seu tradicional e inseparável 
cachimbo, o técnico Pedrinho Rodri-
gues, os atletas Salvino, Nilton, João 
Carlos, Celso e Evandro, uma defesa 
completa; e Nelson e Luisinho, para o 
meio de campo. Esses jovens tinham 
estourado a idade no amador do 
Sport Club do Recife, e aqui se junta-
ram aos jogadores remanescentes do 
ano anterior.

Assim começava a vitoriosa car-
reira profissional do goleiro Salvino 
Damião Neto.  Foi ele o goleiro do 
jogo inaugural do Estádio Almei-
dão, quando a equipe paraibana foi 
vencida pelo placar de dois tentos a 
zero. Na outra trave estava o grande 
Wendell, com as cores do Botafogo de 
Futebol e Regatas. 

Salvino sagrou-se campeão 
paraibano naquele mesmo ano de 
75, em um disputado e emocionado 
campeonato, onde a rivalidade entre 
as duas maiores cidades do Esta-
do era latente e disputada palmo a 
palmo, do viaduto Damásio Franca ao 
Calçadão da famosa Rainha da Borbo-
rema; porém sem a nefasta violência 
de hoje.

Novamente Salvino foi bicam-
peão em 1976, com uma equipe que 
dava gosto assistir, pois a Paraíba 
tinha entrado no mercado profissio-
nal do futebol, o que abriu as portas 
para a vinda de excelentes jogadores 
já consagrados em outras regiões do 
país.

Em 1977 Salvino colocou em 
seus peitos a faixa de tricampeão 
paraibano, dividindo com outro 
grande goleiro, Pompéia, a missão de 
defender o gol da equipe. Em 1978 
ele fechou, com chave de ouro, aquele 

ciclo conquistando o tetracampeona-
to paraibano.

Da mesma forma que brilhou nos 
gramados paraibanos, defendendo a 
meta de um clube que compartilhou 
o seu início profissional, na década 
de 80, já bastante experiente Salvino 
brilhou nos gramados cearenses, 
aonde conquistou quatro títulos es-
taduais, três pelo Fortaleza e um pelo 
Ceará; também jogou no Ferroviário 
local e defendeu a seleção cearense.  
Quando encerrou a sua carreira, em-
baixo dos três paus, o nosso homena-
geado assumiu a função de treinador 
de goleiros, repassando seus conheci-
mentos aos novos do tricolor do Pici.

E quando foi agora recente, pre-
cisamente no dia 28 de julho, tivemos 
a notícia de seu falecimento. Salvino 
Damião Neto foi convocado para 
reencontrar grandes parceiros de 
chuteira e gramado como os zaguei-
ros Cidão e João Carlos, os atacantes 
Ary, Dadá, Jorge Demolidor e Ansel-
mo e outros que já desencarnaram 
para um plano superior.

Para nós, torcedores, cronistas 
e desportistas ficou a certeza de 
que Salvino Damião Neto, o popular 
“Salvino”, escreveu o seu nome, com 
tintas douradas e perpétuas, na bri-
lhante história do futebol paraibano. 

Você se lembra de Salvino?

Jogador aos poucos vem recuperando a sua forma ideal e é um dos destaques desta boa fase que o clube atravessa

Há menos de dois me-
ses na Maravilha do Con-
torno, o atacante é candi-
dato a novo xodó da torcida 
botafoguense. “Foi como se 
eu tivesse feito o primei-
ro gol da minha carreira”, 
expressou Leandro Kível, 
após marcar o gol da vitó-
ria do Botafogo-PB diante 
do Atlético-AC. O tempo 
é curto, assim como a pa-
ciência de quem presencia 
os 90 minutos de um jogo 
de futebol, do outro lado 
do alambrado. A proposta 
em busca deste rótulo, é o 
acesso do clube alvinegro à 
segunda divisão da próxi-
ma temporada.

Com 35 anos e uma 
vasta experiência futebolís-
tica, o gaúcho de São Borja 
tem faro de gol apurado, 
e sempre deixou boas im-
pressões por onde passou. 
Educado e atencioso até 
com os adversários, dentro 
das quatro linhas, não abre 
mão de liquidar o adversá-
rio nas poucas oportunida-
des que lhe couber finalizar 
e marcar a favor do seu 
time. O flerte com o Botafo-
go era um prelúdio do que 
estava para acontecer em 
junho deste ano. Depois de 
algumas negociações sem 
sucesso, enfim, pisou em 
território alvinegro. Não 
só vestiu a camisa, como 
pretende, sem demagogia, 
ser mais um verdadeiro 
representante da Paraíba 
dentro de campo. “A gente 
entende que a torcida quer 
espetáculo. Eles merecem. 
Quando pudermos, vamos 
dar. Quando não pudermos, 

temos que dar, no mínimo, 
o sangue. É o ímpeto do 
paraibano. Eu sou gaúcho, 
mas me identifiquei muito 
com esse povo. Eu fui muito 
bem recebido aqui”, decla-
rou.

Pelo Botafogo, chegou 
no andar da carruagem de 
um sonho desejado há cin-
co anos. O Belo subiu para 
a Série C com carimbo de 
campeão, em 2013. Nas 
disputas pelo acesso à Serie 
B, desde o ano seguinte, já 
beirou o seu ingresso, e viu 
a vaga ser desperdiçada no 
último minuto da disputa 
mata-mata, ante o Boa Es-
porte-MG, em 2016. Com a 
classificação dependendo 
apenas dos próprios esfor-
ços de cada atleta, na atual 
temporada, Leandro Kível 
cobra que o time saiba ser 
racional no momento atual 
da competição. “Sabemos 
que temos uma equipe boa, 
mas temos que colocar em 
prática. Não é porque os 
outros dizem, de fora, que 
temos que entrar com o 
nome, ou com a camisa. Te-
mos colocado isso dentro 
de campo, nas divididas, na 
disposição e, às vezes, jo-
gando feio”, explicou o ata-
cante.

Quando chegou ao 

clube, viu a equipe em um 
momento de descenso na 
tabela de classificação. Fo-
ram seis jogos sem vencer. 
Em 2017, foram seis derro-
tas consecutivas e o risco 
direto pelo rebaixamento, 
com escapatória na última 
rodada, com a colabora-
ção de outros resultados. 
O cenário quis se desenhar 
dessa forma, mas o atalho 
em busca do ingresso na 
fase mata-mata foi pego 
em tempo. “Vejo um time 
em ascensão. Um time de 
qualidade que teve uma 
baixa. É normal no futebol. 
Ninguém consegue manter 
sempre uma superiorida-
de”, explicou Kível, rebai-
xado na última temporada 
pelo Asa-AL.

Na próxima rodada, 
o Belo pode selar a sua 
classificação para a próxi-
ma fase. A partida contra 
o Globo-RN, fora de casa, 
acontecerá no próximo do-
mingo (5), em Ceará-Mirim, 
região metropolitana de 
Natal. Para o confronto, o 
treinador Evaristo Piza não 
vai poder contar com a pre-
sença de Marcos Aurélio e 
Clayton Rosa, peças funda-
mentais no ímpeto ofensivo 
da equipe. O atacante mini-
mizou a ausência dos atle-
tas e enalteceu a força do 
elenco botafoguense. “Eu 
prefiro valorizar o elenco. 
Em Aracajú, não tínhamos 
o Marcos Aurélio, e fizemos 
uma excelente partida. Em 
outros jogos, não tínhamos 
outros atletas, e assim vai. 
Chegou a hora de entrar 
outro guerreiro, e mostrar”, 
afirmou.

Para garantir a classi-
ficação com uma rodada 

Vitor Oliveira
Especial para A União

Leandro Kível aposta tudo 
na classificação do Botafogo
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O goleiro Salvino  era 
potiguar, mas veio 

do Sport Clube do Recife 
para o Botafogo, onde 

conquistou o 
tetracampeonato 

paraibano nos anos de  
1975, 1976,1977 e 1978.

Fotos: divulgação

Com 35 anos, o gaúcho  
Leandro Kível é o jogador 

mais experiente do 
Botafogo, e acredita que 
o clube tem condições de 

chegar à Série B.

Sabemos que temos 
uma  equipe boa, mas 
temos que colocar em 

prática. A gente entende 
que a torcida quer 
espetáculo. Quando 

pudermos vamos dar. 

de antecedência, o Botafo-
go-PB não depende só de 
si. Com 24 pontos, tem a 
sombra do ABC-RN, com 
21. O clube potiguar joga no 
sábado (4), contra o Náuti-
co, na Arena Pernambuco. 
Qualquer resultado do Mais 
Querido, que não seja a vi-
tória, pode conceder a clas-
sificação para o time da es-
trela vermelha, em caso de 
vitória sobre o Globo-RN. 
Em caso de derrota do ABC, 
e de um mínimo empate 
do Belo, a classificação fica 
na conta do Alvinegro pes-
soense.
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Expectativa é investir R$ 40 milhões de recursos do FEP em projetos de municípios com população acima de 100 mil habitantes

Foram abertas inscrições 
para seleção de entes da fede-
ração interessados em utilizar 
recursos do Fundo de Apoio 
à Estruturação de Projetos de 
Concessão e Parcerias Público-
-Privadas (FEP). Nesta primei-
ra fase, o chamamento é para 
propostas de iluminação públi-
ca e de esgotamento sanitário 
em municípios com população 
acima de 100 mil habitantes, 
atualmente cerca de 300 mu-
nicípios brasileiros. A expecta-
tiva de investimento é de cerca 
de R$ 40 milhões em projetos 
que, após implementados, po-
dem alavancar investimentos 
na ordem de R$ 5 bilhões. A 
apresentação das propostas 
pode ser feita pelo preenchi-
mento do formulário de Carta 
Consulta disponibilizado no 
endereço eletrônico http://se-
lecon.planejamento.gov.br.

O cenário para melhorias 
em iluminação pública no país 
é amplo. Os parques de ilumi-
nação municipais, com mais de 
18 milhões de pontos de luz, já 
representam 4% do consumo 
total de energia do país. Em 
grande parte dos municípios, 
o setor responde pelo segun-
do maior item orçamentário, 
menor apenas que os gastos 
com folha de pagamento. Com 
as inovações tecnológicas re-
centes é possível melhorar este 
quadro com rapidez. Lâmpa-
das de LED, combinadas com 
sistemas de gestão e controle 
inteligentes, por exemplo, po-
deriam reduzir em até 80% o 
consumo de energia dos siste-
mas de iluminação pública.

Em relação ao esgotamen-
to sanitário, apenas 51,92% da 
população brasileira atendida 
com água encanada conta com 
sistema de coleta de esgotos 
sanitários. Quanto ao trata-
mento, apenas 44,92% do vo-
lume de esgotos gerados é tra-
tado antes do lançamento em 
corpos receptores. Os dados 
são do Sistema Nacional de In-

formações de Saneamento do Mi-
nistério das Cidades (SNIS 2016).

A Caixa Econômica Fe-
deral (CEF) tem papel central 
no desenvolvimento da infra-
estrutura do país. Atualmente 
possui uma carteira de finan-
ciamento na ordem de R$ 86 
bi no setor de infraestrutura. 
Líder no setor de saneamento, 
o banco possui diversos proje-
tos em andamento, tais como: 
abastecimento de água, coleta 
e tratamento de esgoto sanitá-
rio, sistemas de tratamento de 
resíduos sólidos urbanos, den-
tre outros. Sua atuação avança 
ainda sobre outros setores, 
como: Energia (usinas hidro-
elétricas, linhas de transmis-
são e usinas eólicas), Logística 
(rodoviário, aeroportuário e 
portuário), Mobilidade urbana 
(metrô, brt e vlt) e Naval (cons-
trução de navios e estaleiros).

As diretrizes para a se-
leção dos projetos foram de-
finidas nas Resoluções nº 
11 e 12, de 22/05/2018 do 
Conselho de Participação no 
Fundo de Apoio à Estrutura-
ção e ao Desenvolvimento de 
Projetos de Concessão e Par-
cerias Público-Privadas da 
União (CFEP), disponível no 
endereço eletrônico http://
www.planejamento.gov.br/
assuntos/desenvolvimento/
parcerias-publico-privadas/
resolucao-cfep-no-12-diretri-
zes-saneamento.pdf. A Caixa 
é a agente administradora, 
designada através do Decreto 
Federal 9.217/17 para fazer a 
gestão administrativa, finan-
ceira e operacional do FEP.

Para ter acesso aos re-
cursos, os municípios serão 
submetidos a um processo de 
seleção baseados em diretri-
zes e critérios técnicos divul-
gados a partir do edital de cha-
mamento público, disponível 
em http://fundosdegoverno.
caixa.gov.br/sicfg/fundos/
FEP%20CAIXA/detalhe/so-
bre, em downloads.

Abertas inscrições para projetos 
de iluminação e saneamento
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Sonho milionário

Mega-Sena acumulada pode pagar 
prêmio de R$ 30 milhões hoje

A Mega-Sena acumula 
pode pagar, hoje, o prêmio 
de R$ 30 milhões ao apos-
tador que acertar os seis 
números da sorte. O con-
curso 2.065 será sorteado 
a partir das 20h (horário 
de Brasília) no Caminhão 
da Sorte da Caixa Econô-
mica Federal (CEF) que 
está em Catalão (GO).

Caso apenas um ga-
nhador leve o prêmio da 
Mega-Sena e aplique todo 

o valor na Poupança da 
Caixa, receberá aproxi-
madamente R$ 111 mil 
em rendimentos mensais. 
O valor também seria su-
ficiente para adquirir 10 
apartamentos de luxo, nas 
melhores localizações do 
país, mobiliados e com 
carro na garagem.

A aposta mínima na 
Mega-Sena custa R$ 3,50 
e pode ser feita até as 19h 
(horário de Brasília) em 

qualquer lotérica do país. 
Clientes com acesso ao In-
ternet Banking Caixa po-
dem fazer suas apostas na 
Mega-Sena pelo seu com-
putador pessoal, tablet 
ou smartphone. Para isso, 
basta ter conta corrente 
no banco e ser maior de 
18 anos. O serviço funcio-
na das 8h às 22h (horário 
de Brasília), exceto em 
dias de sorteios (quartas e 
sábados), quando as apos-

tas se encerram às 19h, 
retornando às 21h para o 
concurso seguinte.

Lotofácil 
As apostas para o con-

curso especial Lotofácil 
da Independência estão 
liberadas desde o dia 23 
de julho. O prêmio está es-
timado em R$ 85 milhões 
e o sorteio será no dia 08 
de setembro em São Bento 
do Sul (SC).

Concurso 2.065 será sorteado a partir das 20h (horário de Brasília) no Caminhão da Sorte da Caixa Econômica Federal que está em Catalão (GO)

Foto: Marcos Russo

A Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) clas-
sificou 49 praias do Litoral 
paraibano como apropria-
das para o banho, neste fim 
de semana. A qualidade da 
água varia entre excelente, 
muito boa e satisfatória. 

De acordo com o re-
latório semanal, em João 
Pessoa deve-se evitar a 
Praia de Manaíra, em toda 
sua extensão. Os banhis-
tas também devem evitar 
a Praia do Cabo Branco, 
nos trechos no final das 
ruas Av. Monsenhor Odilon 
Coutinho e Av. Buarque; 
próximo à desembocadura 
da galeria pluvial e na ro-
tatória do final da Avenida 
Cabo Branco, 100 metros à 
direita e 100 metros à es-
querda da desembocadura 
da galeria pluvial.

Na Praia de Jacarapé, 
evitar 100 metros à direita 
e 100 metros à esquerda 
da desembocadura do Rio 
Jacarapé. Evitar também a 
Praia do Arraial, 100 metros 
à direita e 100 metros à es-
querda da desembocadura 
do Rio Cuiá. No município 
de Cabedelo, é bom evitar a 

Praia do Jacaré, à direita do 
estuário do Rio Paraíba.

Já no município de Pi-
timbu, evitar a Praia de Pi-
timbu, nas proximidades do 
final da Rua da Paz e a Praia 
do Maceió, 100 metros à 
direita e à esquerda da de-
sembocadura do Riacho 
Engenho Velho.

A autarquia ainda re-
comenda aos banhistas 
que evitem os trechos de 
praias localizados em áre-
as frontais às desemboca-
duras de galerias de águas 
pluviais, principalmente se 
houver indício de escoa-
mento recente.

A equipe da Coordena-
doria de Medições Ambien-
tais da Sudema divulga, 
uma vez por semana, a situ-
ação de balneabilidade das 
56 praias, por meio de cole-
ta de material para análise 
nos municípios costeiros 
do Estado. Em João Pessoa, 
Lucena e Pitimbu, que são 
praias localizadas em cen-
tros urbanos com grande 
fluxo de banhistas, o moni-
toramento é semanal. Nos 
demais municípios do Li-
toral paraibano, a análise é 
realizada mensalmente.

Desde o ano passa-
do, agosto passou a ser o 
mês de debate sobre vio-
lência contra a mulher 
em Cabedelo, através do 
projeto Agosto de Maria, 
que promove, durante 
todo este mês, atividades 
e palestras educativas 
sobre o tema nas escolas 
municipais.

A iniciativa marca 
o aniversário da Lei nº 
11.340/2006, conhecida 
como Lei Maria da Penha, 
que passou a criminalizar 
qualquer tipo de violên-
cia cometida contra a mu-
lher. Na cidade portuária, 
as atividades do Agosto e 
Maria começam na pró-
xima terça-feira (7), com 
um Pit Stop em frente à 
Delegacia da Mulher, às 8h; 
e uma palestra na Escola 
Miranda Burity, às 19h.

Ao longo do mês, no 
currículo escolar das es-
colas municipais, acon-
tecerão, de forma inten-
sa, debates e palestras 
sobre a Lei Maria da Pe-
nha, promovendo entre 
os alunos sua divulgação, 

explicação, aplicabilidade 
e penalidades previstas, 
abrindo espaço para a 
troca de informações, re-
flexão, integração e divul-
gação das ações públicas 
voltadas ao tema. 

“Os objetivos do pro-
jeto são sensibilizar e 
esclarecer sobre a abran-
gência e as consequências 
da Lei Maria da Penha; 
mostrar novos paradig-
mas que tornam possível 
uma vida sem violência 
contra a mulher e debater 
e desmistificar as origens 
dessa violência, o empo-
deramento feminino e a 
necessidade de uma vida 
igualitária para homens 
e mulheres”, explica a se-
cretária adjunta da Mu-
lher, Esterlane Ribeiro. 

Programação
No calendário do 

Agosto de Maria constam 
atividades nos dias 15, 
21 e 30, nas escolas mu-
nicipais Maria Pessoa Ca-
valcante, Vereador Pedro 
Américo e Paulino Siquei-
ra, respectivamente.

Litoral tem 49 praias 
liberadas para banho

Cabedelo debate a 
Lei Maria da Penha

Como se manter re-
levante diante de tantas 
mudanças e do avanço 
cada vez mais rápido das 
tecnologias? Esse é um dos 
principais desafios enfren-
tados pelas entidades re-
presentativas de classe atu-
almente e, neste sentido, o 
Sebrae Paraíba vai realizar 
o Workshop de Cooperação 
e Criatividade para o Forta-
lecimento das Entidades de 
Classe - Redes Locais. As 
inscrições já estão abertas 
e o evento será realizado 
no dia 11 de setembro, no 
Centro de Educação Em-
preendedora do Sebrae.

Voltado a entidades 
tais como associações e câ-
maras de dirigentes, mas 
também lideranças empre-
sariais, o workshop propõe 
fortalecer a rede local de 
representantes por meio 
do desenvolvimento da cria-
tividade e da inovação, con-
siderando o segmento que 
cada entidade representa 
localmente. Dessa forma, o 
evento vai focar em estraté-
gias de gestão que englobem 
ações inovadoras e criativas.

A Prefeitura Municipal 
de Cabedelo, por meio da 
Secretaria de Segurança, 
deu início, ontem, a um cur-
so de capacitação para agen-
tes da Guarda Civil Municipal. 
A capacitação vai até terça 
feira (7), em horário integral, 
e reúne agentes locais e de 
outras cidades.

O curso consta de defe-
sa pessoal, direção defensi-
va, técnicas de imobilização, 
técnicas operacionais de pa-
trulha urbana e legislação. 
O objetivo é qualificar os 
agentes para o serviço os-
tensivo nas varias áreas de 
atuação da corporação.

“As guardas munici-
pais têm assumido um pa-
pel muito importante no 
sistema de segurança pú-
blica. Elas têm um papel es-
tratégico na constituição do 
Sistema de Segurança Pú-
blica, através da integração 
com outras forças de segu-
rança. Por isso é importante 
o investimento na qualifi-
cação para que possamos 
prestar um serviço de qua-
lidade aos cidadãos”, disse 
a comandante da GCM.

Workshop 
do Sebrae 
fortalece 
entidades

Agentes da 
Guarda Civil 
passam por 
capacitação



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

DÉCIMO PRIMEIRO TERMO ADITIVO – “DE VALOR”: 
REF: TOMADA DE PREÇOS 05.2015.

OBJETO: Reajuste financeiro de valor R$ 34.694,52 – Trinta e quatro mil seiscentos e noventa 
e quatro reais e cinquenta e dois centavos ao valor de origem de R$ 318.951,92 – Trezentos e 
dezoito mil novecentos e cinquenta e um reais e noventa e dois centavos, totalizando a importância 
de R$ 353.646,44 - Trezentos e cinquenta e três mil seiscentos e quarenta e seis reais e quarenta 
e quatro centavos, objetivando a execução de serviços de pavimentação em paralelepípedos nas 
ruas Treze de Maio, Santo Antônio, Cornélio F. de Lima, Izabel Tereza de Jesus (trecho-1), Maria 
Batista da Silva(Trecho-1), tudo em conformidade ao que preceitua a Cláusula VIII do Termo de 
Contrato 110/20150, datado de prazo de 26.08.2018, oriundo da Tomada de Preços 05/2015, fir-
mado entre as partes. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI. CONTRATADA: 
URTIGA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES – CNPJ: 06.879.669/0001-81, JUSTIFICATIVA: 
Cláusula VIII do contrato inicial. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. DATA 
TERMO ADITIVO: 11.07.2018. OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único 
do art. 61 da Lei 8.666/93.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

(EQUILÍBRIO FINANCEIRO)
TERCEIRO TERMO ADITIVO – (EQUILÍBRIO FINANCEIRO), AO TERMO DE CONTRATO 

01/2018, PRIMEIRO E SEGUNDO ADITIVOS. ORIGENS: PREGÃO PRESENCIAL 058/2017. 
OBJETO: AQUISIÇÕES DE GASOLINA COMUM E ÓLEO DIESEL B S 10. CONTRATANTE: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI. CONTRATADA: JOÃO DUARTE NETO VEÍCULOS 
- EPP - CNPJ: 05.724.538/0002-43. OBJETO DO TERMO: Alterações de valores por litros nos 
percentuais de 2,35% (majoração) e 12,14% - (minoração), para Gasolina Comum e Óleo Diesel B 
S10, respectivamente. Novos Preços a serem praticados: R$ 4,41 por litro de Gasolina e R$ 3,42 
por litro óleo Diesel. DATA RATIFICAÇÃO: 09.07.2018. FUNDAMENTAÇÕES: Art. 65 – Par. 5º, 
Lei 8.666/93 e alterações posteriores e Cláusula IV do Termo de Contrato 01/2018. DATA TERMO 
ADITIVO: 12.07.2018. PERÍODO DE VIGÊNCIA: A partir de 05.07.2018. OBS: Publicado para 
atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviços de transporte escolar, com motorista, para o alunado da rede 

pública de ensino municipal e estadual de Assunção/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2018. 
DOTAÇÃO: Conforme QDD do exercício financeiro 2018.
VIGÊNCIA: 10 (dez) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00055/2018 - 10.07.18 

- TIAGO ALBERION DOS SANTOS - R$ 18.879,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA 

FORNECIMENTO DE ÓLEO LUBRIFICANTES E FILTROS AUTOMOTIVOS PARA ATENDER A 
DEMANDA DESTE MUNICIPIO CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00028/2018. 

DOTAÇÃO: Conforme QDD do exercício financeiro 2018. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00058/2018 - 02.08.18 

- NOVA ASSUNÇÃO COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEL LTDA - R$ 71.985,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA OU FÍSICA PARA CONFECÇÃO DE FAIXAS, 

BÓTONS, BANNERS E PLACAS (LONA E ZINCO) PARA ATENDER A DEMANDA DAS SECRE-
TARIAS DESTE MUNICÍPIO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES, QUANTIDADES E CONDIÇÕES 
CONSTANTES NO ANEXO I - TERMO DE REFERÊNCIA. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2018. 
DOTAÇÃO: Conforme QDD do exercício financeiro 2018.
VIGÊNCIA: 1 (um) ano. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00056/2018 - 02.08.18 

- ALBERTO ARTES - R$ 14.675,00; CT Nº 00057/2018 - 02.08.18 - REJANE RODRIGUES LU-
CINDO - GRAFICA CL - R$ 8.100,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL N° 00016/2018 –PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00063/2018 –PMBEX

APrefeitura Municipal de Bayeux-Pb, através do seu Pregoeiro torna público para conhecimento 
dos interessados que a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00016/2018 –PM-
BEX, do Tipo Menor Preço por Item, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00063/2018 -PMBEX, 
objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE KIT DIDÁTICO DE 
MATEMÁTICA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-
-PB,com abertura prevista para o último dia 02/08/2018, às 08:00hs, foi declarada DESERTA em 
razão do não comparecimento de nenhuma empresa licitante. Mais informações na Comissão 
Permanente de Licitação, localizada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura de Bayeux, 
Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60.

Bayeux - PB, 03de Agosto de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00045/2018 – PMBEX.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO DA REDE 

DE ILUMINAÇÃO PUBLICA DA VIA DE ACESSO AO AEROPORTO PRESIDENTE CASTRO PINTO 
DO MUNICÍPIO DE BAYEUX – PB (ESTACA 0 A ESTACA 90).

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ODILON FERREIRA LINS, CNPJ: 25.215.083/0001-67
PROCESSO LICITATÓRIO: CONCORRÊNCIA Nº 00002/2017 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 60 (SESSENTA) DIAS.
VIGÊNCIA: 05/08/2018 – 04/10/2018.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 60 (SESSENTA) DIAS, 

PASSANDO DE 06 DE JUNHO DE 2018 A 05 DE AGOSTO DE 2018 PARA 05 DE AGOSTO DE 
2018 A 04 DE OUTUBRO DE 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DE TRAIÇÃO

 CONVOCAÇÃO – TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2014
OBJETO: Contratação de Empresa do ramo pertinente, para Construção de Unidade Escolar de 

Ensino Fundamental, com 06 (seis) salas de aula na Aldeia São Miguel, neste município, conforme 
padrões MEC/FNDE. O Presidente da CPL convoca o comparecimento da empresa: ATENAS 
CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ n.° 09.493.292/0001-16, para proceder à imediata retomada dos 
serviços, conforme os termos do contrato firmado, no prazo mínimo de 05 (cinco) dias úteis, ficando 
a contratada ciente que o não comparecimento implicará nas seguintes penalidades previstas nos 
Arts. 86 e 87 da Lei 8.666/93. 

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.
Baia de Traição - PB, 03 de agosto de 2018

MARINHO GERMANO DA SILVA NETO – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, CONFORME PORPOSTAS Nº 2501571712202117998 E 
2501571712191254466, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE BARRA DE SANTANA - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2012. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.
prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 03 de Agosto de 2018.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SEGUNDO COLOCADO PREGÃO PRESENCIAL 008/2018 – 

PARA REGISTRO DE PREÇOS
A Superintendência de Transito e transportes Públicos de Campina Grande, através da Prego-

eiraOficial, torna público aos interessados, e em especial aos participantes do Pregão 008/2018, 
conforme sessão ocorrida no dia 18/04/2018, que, tendo em vista que a empresa JOAO RODRIGO 
QUIRINO LINS EIRELI – CNPJ 22.840.650/0001-88, vencedora dos Item (s): 7 - 8 - 36 -  72 - 90 - 
132, Solicitou de forma amigável,o distrato do contrato 00062/2018, alegando quepor impedimentos 
administrativos não lhe permitem fornecer os itens acima citados. Amparado na Legislação, fica 
convocada a Empresa classificada em segundo lugar para dos itens acima,já devidamente habili-
tada nos autos,para comparecer a sala de licitações daSuperintendência de Transito e transportes 
Públicos  até o dia 08/08/2018  às 14:00 horas, e manifestar seu interesse de contratar os itens 
remanescente.A contratação se dará nas mesmas condições propostas pelo primeiro classificado, 
inclusive quanto aos preços de conformidade com o ato convocatório. Caso não aceite será con-
vocado (a) o(a) terceiro(a) classificado(a) e assim sucessivamente até a conclusão do processo.. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33411278. E-mail: licitacaosttpcg@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. .

Campina Grande - PB, 19 de Março de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 043/2018

HOMOLOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELA COMISSÃO PERMANENTE DE 

LICITAÇÃO E OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE AO PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00029/2018, QUE OBJETIVA A AQUISIÇÃO DE AMBULÂNCIA TIPO A - SIMPLES 
REMOÇÃO TIPO FURGÃO; HOMOLOGO O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 
EM FAVOR DE: MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA - CNPJ: 17.792.470/0001-38, 
O VALOR GLOBAL DE R$ 170.000,00 (CENTO E SETENTA MIL REAIS). COXIXOLA - PB, 02 DE 
AGOSTO DE 2018. GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS – PREFEITO MUNICIPAL DE COXIXOLA/PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 043/2018

EXTRATO DE CONTRATO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Processo Administrativo nº. 043/2018 / Pregão Presencial nº. 00029/2018

Objeto: AQUISIÇÃO DE AMBULÂNCIA TIPO A - SIMPLES REMOÇÃO TIPO FURGÃO. 
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA / GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS. Contra-
tado: CONTRATO Nº. 6.29.01/2018: MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA - CNPJ: 
17.792.470/0001-38, o valor global de R$ 170.000,00 (cento e setenta mil reais).  Vigência: 
31/12/2018. Data da Assinatura: 03/08/2018. Dotação Orçamentária: 02.04 / 10.302.0013.1044 / 
4.4.90.52.01 / 212.07. Fundamento Legal: Lei Federal n.º 8.666 de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações, que institui normas para licitações e contratos da Administração Pública, Lei Federal 
n.º10.520/02 e Decretos Federais: 3.555/2000, 5.450/2005, 5.504/2005.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Agosto 
de 2018,reabertura para a fase de lances da licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS SOB CONTROLE DA PORTARIA Nº 344/98, COM A FINALIDADE DE ABASTE-
CER OS SETORES DA SECRETARIAMUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO. Recursos: previstos 

no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 03 de Agosto de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DO PRIMEIRO  TERMO  ADITIVO DE PRAZO AOS CONTRATOS60043/2017-CPL 

e 60044/2017-CPL
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD60002/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA DE CAJAZEIRAS/ FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADAS:  CEDRUL CENTRO DE DIAGNOSTICO POR IMAGEM LTDA -  CNPJ nº 

08.320.277/0001-03 E CENTRAL DE DIAGNOSTICO LTDA - EPP   CNPJ nº 35.589.456/0001-13.
OBJETO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 0075/2017, PROCESSO 

19.000.008803.2016, DO GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, REFERENTE SERVIÇOS DE 
REALIZAÇÃO DE EXAMES DE IMAGEM.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Inciso II ,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
VIGÊNCIA: 12 (dose) meses, a contar do término da vigência do contrato original.
INÍCIO ADITIVO: 08/08/2018      TÉRMINO ADITIVO: 08/08/2019

Cajazeiras-PB,  03de julho   de 2018.
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
 EXTRATO DE CONTRATO ADITIVO

Nº do Contrato: 00066/2017;
Nº do Aditivo: 01
Contratante: Prefeitura Municipal de Conde/PB;
Contratado: LIMPMAX CONSTRUÇÕS E SERVIÇOS LTDA - ME 
Objeto: Aditivo de prazo em 12 (doze) meses, de 03/07/2018 à 03/07/2019, referente ao contrato 

de prestação de serviços de coleta e limpeza de vias urbanas, representados pelo pagamento 
mensal de R$ 450.000,00 (quatrocentos e cinquenta mil reais) pelo período de vigência do contrato.

Prazo do aditivo: 12 (doze) meses, de 03/07/2018 à 03/07/2019;
Valor do Aditivo: R$ 5.400.000,00 (cinco milhões e quatrocentos mil reais) representados por 

parcelas por 12 (doze) parcelas, pagas até o final da vigência do contrato no valor de R$ 450.000,00 
(quatrocentos e cinquenta mil reais) por mês;

Valor Global do Contrato: R$ 10.800.000,00 (dez milhões e oitocentos mil reais).
Data de assinatura: 03 de Julho de 2018

MÁRCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 27 de Julho de 2018.

TERMO DE  ADJUDICAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
 R E S O L V E:  
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00010/2018: Contratação 

de empresa especializada para construção de pavimentação de diversas ruas no Município de 
Conceição/PB, conforme o CR 1007714-78/2013 - convênio 789260/2013/MCIDADES/CAIXA; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME.
CNPJ nº. 04.881.913/0001-15 
END.: RUA FRANCISCA MOURA, 427 - CENTRO - JOÃO PESSOA - PB
Valor: R$ 214.891,02
 Publique-se e cumpra-se. 

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

  GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 27 de Julho de 2018.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
 R E S O L V E: 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00011/2018: Contratação 

de empresa especializada para construção de pavimentação de diversas ruas no Município de 
Conceição/PB, conforme o CR 1006701-95/2013 - convênio 787690/2013/MCIDADES/CAIXA; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME.
CNPJ nº. 04.881.913/0001-15 
END.: RUA FRANCISCA MOURA, 427 - CENTRO - JOÃO PESSOA - PB
Valor: R$ 214.891,02
 Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 27 de Julho de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,  
R E S O L V E:  
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00010/2018, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada para construção de pavimentação de diversas 
ruas no Município de Conceição/PB, conforme o CR 1007714-78/2013 - convênio 789260/2013/
MCIDADES/CAIXA; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: 

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME.
CNPJ nº. 04.881.913/0001-15 
END.: RUA FRANCISCA MOURA, 427 - CENTRO - JOÃO PESSOA - PB
Valor: R$ 214.891,02
 Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de pavimentação de diversas 

ruas no Município de Conceição/PB, conforme o CR 1007714-78/2013 - convênio 789260/2013/
MCIDADES/CAIXA. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00010/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conceição: 10.000 - SECRETARIA DE INFRAES-

TRUTURA E URBANISMO - 15 451 1010 1036 - PAVIMENTAÇÃO DE VIAS PÚBLICAS - 4490.51 
00 990 OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 41001/2018 - 30.07.18 

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME - R$ 214.891,02.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO  

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de pavimentação de diversas 

ruas no Município de Conceição/PB, conforme o CR 1006701-95/2013 - convênio 787690/2013/
MCIDADES/CAIXA. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00011/2018. 
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: CR 1006701-95/2013 - Convênio 787690/2013/

MINISTÉRIO DAS CIDADES - MCIDADES/CAIXA - CONTRA PARTIDA DO MUNICÍPIO DE CON-
CEIÇÃO/PB - 10.000 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - 15 451 1010 1036 
- PAVIMENTAÇÃO DE VIAS PÚBLICAS - 4490.51 00 990 OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 41101/2018 - 30.07.18 

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME - R$ 562.333,97.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

  GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 27 de Julho de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, 
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00011/2018, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada para construção de pavimentação de diversas 
ruas no Município de Conceição/PB, conforme o CR 1006701-95/2013 - convênio 787690/2013/
MCIDADES/CAIXA; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor:

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME.
CNPJ nº. 04.881.913/0001-15 
END.: RUA FRANCISCA MOURA, 427 - CENTRO - JOÃO PESSOA - PB
Valor: R$ 214.891,02
 Publique-se e cumpra-se. 

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 

GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 27 de Julho de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
 R E S O L V E:  
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00012/2018, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada para construção de pavimentação de via no Mu-
nicípio de Conceição/PB, conforme o CR 1041856-06/2017 - convênio 848436/2017/MCIDADES/
CAIXA; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor: 

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME.
CNPJ nº. 04.881.913/0001-15 
END.: RUA FRANCISCA MOURA, 427 - CENTRO - JOÃO PESSOA - PB
Valor: R$ 214.891,02
 Publique-se e cumpra-se. 

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de pavimentação de via no 

Município de Conceição/PB, conforme o CR 1041856-06/2017 - convênio 848436/2017/MCIDA-
DES/CAIXA. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00012/2018. 
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTARIA: CR 1041856-06/2017 - Convênio 848436/2017 - 

MCIDADES/CAIXA E CONTRA PARTIDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO/PB 
- 10.000 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - PROGRAMA DE TRABALHO 
- 15.451.1010.1036 - PAVIMENTAÇÃO DE VIAS PÚBLICAS - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 
- OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 41201/2018 - 30.07.18 

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME - R$ 501.777,72.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 

GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 27 de Julho de 2018.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO 

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições legais,

  R E S O L V E: 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00012/2018: Contratação 

de empresa especializada para construção de pavimentação de via no Município de Conceição/
PB, conforme o CR 1041856-06/2017 - convênio 848436/2017/MCIDADES/CAIXA; com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, a: 

- ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME.
CNPJ nº. 04.881.913/0001-15 
END.: RUA FRANCISCA MOURA, 427 - CENTRO - JOÃO PESSOA - PB
Valor: R$ 214.891,02
 Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE RETIFICAÇÃO DO EDITAL DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO, por intermédio da Comissão de Licitação e, 

tendo em vista o que consta no Edital de Tomada de Preços nº 00014/2018, e nos termos da Lei 
Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores, retifica  o item  4.3. -  Das Vagas - Quantitativos de 
Cargos e Vagas Serviços de Natureza Continuada, para fins de viabilizar realização de Concurso 
Público, conforme Termo de Retificação da referida licitação, que tem como objeto: Contratação 
de empresa especializada para realização de concurso de provas e títulos para o provimento de 
vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de Conceição - PB para os níveis fundamental, 
médio e superior. Assim a data de abertura do referido certame será ás 09:00 horas do dia 06 de 
setembro de 2018. As demais disposições do Edital Tomada de Preços Nº 00004/2018 permanecem 
inalteradas. Maiores Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no setor de 
licitações sediado na Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB. Edital e Termo 
de Retificação: www.tce.pb.gov.br.

Publique-se e cumpra-se.  
Conceição - PB, 03 de Agosto de 2018

OSVALDO CIRILO FERREIRA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS E CONCERTO DE PNEUS DA FROTA DA PREFEITURA DE CARAÚBAS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraubas - PB, 03 de Agosto de 2018
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua: Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 10:30 horas do dia 17 de 
Agosto de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fretamento de 
veículos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraubas - PB, 03 de Agosto de 2018
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

RESULTADO DA IMPUGNAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2018

A Prefeitura Municipal de Jacaraú, representado pelopresidente da Comissão permanente de 
licitação, no uso de suas atribuições legais, torna público para o conhecimento da população de 
Jacaraú e para quem interessar, que após análise do pedido de impugnação do edital da TOMADA 
DE PREÇOS Nº 003/2018,interposto pela empresa R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
EIRELI, Cnpj: 29.878.872/0001-39, DECIDE:

JULGAR pelo PROVIMENTO DO RECURSO, em homenagem ao princípio da ampla competi-
tividade e seleção da proposta mais vantajosa.

Com a decisão, a reunião que ocorreria no dia 07/08/2018 as 10:00hs, ocorrerá no dia 23/08/2018 
as 10:00hs.Maiores informações e cópia completa do EDITAL com as modificações realizadas pela 
Comissão de Licitação, se encontra na sala da CPL, localizado na Rua Augusto Luna, 45 – Centro - 
Jacaraú, no horário de expediente de 08h00min as 13h00min, ou pelo site: www.jacarau.pb.gov.br.

Jacaraú, 03 de Agosto de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
N° 035/2018 para Obras no Parque Ecológico Sanhauá, no Município de  João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33003/2018
OBJETO: contratação de empresa especializada para a execução de reforma, ampliação e ma-

nutenção da Escola Municipal Almirante Barroso. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da 
Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída através do Decreto nº 9041/2017, datado 
de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados que a empresa CCF - CONSTRUTORA 
CAMPOS FILHO LTDA, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2018/078367 no dia 02/08/2018, 
contra o resultado do julgamento das propostas comerciais. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 03 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 004/2018

Ratifico e homologo, a DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 004/2018, referente a contratação de 
empresa especializada em Certificação Digital para o Instituto de Previdência do Município de João 
Pessoa, em favor da empresa EDGAR PINHEIRO DE OLIVEIRA MELO, CNPJ: 29.195.944/0001-43, 
perfazendo um total de R$ 1.655,00 (mil seiscentos e cinquenta e cinco reais), com fulcro no Artigo 
24, inciso I, da Lei nº 8.666/1993 e suas alterações e de acordo com o Parecer Jurídico, tendo em 
vista os elementos que instruem o Processo Administrativo nº 9914/2018.

João Pessoa, 03 de agosto de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33008/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para a construção da Praça José Américo no 
bairro José Américo em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SE-
PLAN, constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna 
público o resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 33008/2018: 
EMPRESA CLASSIFICADA: ENGEMEC CONSTRUTORA INCORPORADORA LTDA ME R$ 
592.889,87(quinhentos e noventa e dois mil oitocentos e oitenta e nove reais e oitenta e sete 
centavos). EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM  LTDA R$ 
701.632,01 por não atender ao Item 8.5 do edital (conforme Relatório de Análise de Composições 
de Preços emitido pela UEM/SEPLAN, a empresa apresentou inconformidades na apresentação 
de suas composições de preços unitários) e GASA ENGENHARIA LTDA, R$ 661.577,85 por não 
atender aos Itens 8.5 (conforme Relatório de Análise de Composições de Preços emitido pela UEM/
SEPLAN, a empresa apresentou inconformidades na apresentação de suas composições de preços 
unitários), 11.5 e 11.5.1 do edital  O resultado detalhado do julgamento das propostas comerciais 
encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na 
CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, 
abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 02 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O   D E   L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº. 16.475/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.083/2018
DATA DE ABERTURA: 17/08/2018 – ÀS: 08:00 HORAS.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ADAPTAÇÕES DE 

CADEIRAS DE RODAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Cristiany 

Gabriely Gomes Pereira da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-
-e.com.br, sob o número da chave 730731, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO 
ÚNICO das 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.
smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS / SUS, Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 
7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de Agosto de 2018. 
Cristiany Gabriely Gomes P. da Silva

Pregoeira/CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

2 º AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PROCESSO Nº 03.047/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.037/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MANUTENÇÃO CORRETIVA E 

PREVENTIVA DAS EMPILHADEIRAS DA CENTRAL DE ABASTECIMENTO FARMACÊUTICO-CAF.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, torna público, para conhecimento dos interessados, que o certame 
acima referenciado deflagrou-se DESERTO, ante a ausência de licitantes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 
3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.    

João Pessoa, 03 de Agosto de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

EDITAL DE CREDENCIAMENTO Nº 002/2018
O MUNICIPIO DE JUAREZ TAVORA– PB/SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, pessoa 

jurídica de direito público interno, através da Comissão Permanente de Licitações, torna público 
para todos os interessados que está aberto Credenciamento de pessoa jurídica para realização de 
SERVIÇOS DE OFTALMOLOGIA, DENTRE ELES, CONSULTA PARA DIAGNÓSTICO/AVALIAÇÃO 
DE GLAUCOMA (FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPIMETRIA), ACOMPANHAMENTO E 
AVALIAÇÃO DE GLAUCOMA POR FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPEMETRIA E TRATA-
MENTO OFTALMOLÓGICO DE PACIENTES PARA GLAUCOMA MONOCULAR E BINOCULAR EM 
TODAS AS LINHAS DE TRATAMENTO, pelo período de 12 (doze) meses. O Credenciamento para 
seleção imediata acorrerá no período de 06/08/2018 a 24/08/2018. Maiores informações e aquisição 
do edital através do e-mail: cpl.juareztavora@gmail.com ou no endereço Rua José Mendonça de 
Araújo, N 171 – Centro - Juarez Távora –PB ou telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente 
normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 02 de agosto de 2018.
ADRIANO GOMES PEREIRA

Presidente da CPL

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 4 de agosto de 201826
Publicidade



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

Edital de Credenciamento nº 001/2018
Credenciamento /Inexigibilidade

O MUNICIPIO DE JUAREZ TAVORA– PB/SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, pessoa jurídica 
de direito público interno, através da Comissão Permanente de Licitações, torna público para todos 
os interessados que está aberto o credenciamento, para a contratação de profissional médico para 
prestação de serviços especializados em ultrassonografia, de forma complementar da cobertura dos 
serviços prestados pela rede municipal de saúde/sistema único de saúde, para atender os pacientes 
da rede municipal de saúde de Juarez Távora, pelo período de 12 (doze) meses. O Credenciamento 
para seleção imediata acorrerá no período de 06/08/2018 a 24/08/2018. Os interessados poderão 
obter informações detalhadas e obter o edital através do e-mail cpl.juareztavora@gmail.com ou 
no endereço, Rua José Mendonça de Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB, no horário de 
expediente de 08h00min as 12h00min ou pelo fone: (083) 3267-1072.

Juarez Távora-Pb, 02 de agosto de 2018.
ADRIANO GOMES PEREIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2018, feito pela Comis-

são Permanente de Licitação em 19 de Julho de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: DATAPUBLIC – TECNOLOGIA E SERVIÇOS EM IN-

FORMÁTICA PÚBLICA EIRELI – ME obteve o valor total de R$ 41.400,00 (Quarenta e Um Mil e 
Quatrocentos Reais) pelas razões expostas no referido Laudo.

Lagoa de Dentro - PB, 20 de Julho de 2018.
Fabiano Pedro da Silva

Prefeito
      

ADJUDICAÇÃO
 Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da Pregão Presencial N.º 009/2018, Processo nº 2018.06.030, ADJUDICA-
MOS o Presente Pregão Presencial para a Empresa: DATAPUBLIC – TECNOLOGIA E SERVIÇOS 
EM INFORMÁTICA PÚBLICA EIRELI – ME obteve o valor total de R$ 41.400,00 (Quarenta e Um 
Mil e Quatrocentos Reais).

Lagoa de Dentro - PB, 20 de Julho de 2018.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2018, feito pela Comis-

são Permanente de Licitação em 19 de Julho de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: UNIDAS VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA obteve o valor 

total de R$ 226.000,00 (Duzentos e Vinte e Seis Mil Reais). pelas razões expostas no referido Laudo.
Lagoa de Dentro - PB, 20 de Julho de 2018.

Fabiano Pedro da Silva
Prefeito

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da Pregão Presencial N.º 010/2018, Processo nº 2018.07.031, ADJUDICAMOS 
o Presente Pregão Presencial para a Empresa: UNIDAS VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA obteve o 
valor total de R$ 226.000,00 (Duzentos e Vinte e Seis Mil Reais).

Lagoa de Dentro - PB, 20 de Julho de 2018.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 007/2018

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 009/2018
OBJETO: LOCAÇÃO DE SOFTWARES DESTINADOS AO SETOR DE ADMINISTRAÇÃO E 

TRIBUTOS DA PREFEITURA E FUNDO DE SAÚDE DE LAGOA DE DENTRO.
EMPRESA: DATAPUBLIC – TECNOLOGIA E SERVIÇOS EM INFORMÁTICA EIRELI – ME
  CNPJ: 07.147.787/0001-57
1. VALORES TOTAL REGISTRADOS:

VENCEDOR:  DATAPUBLIC – TECNOLOGIA E SERVIÇOS EM INFORMÁTICA EIRELI – ME 
CNPJ:  07.147.787/0001-57

ITEM ESPECIFICAÇÃO QUANT. MARCA UNID V. UNID. V. TOTAL

1
SISTEMA DE TRI-
BUTOS 12 DATAPUBLIC UND  R$  1.350,00 R$   16.200,00

2 Folha de Pagamento 
para PREFEITURA 12 DATAPUBLIC UND  R$   1.100,00 R$   13.200,00

3
Folha de Pagamento 
para FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAÚDE

12 DATAPUBLIC UND  R$   1.000,00 R$   12.000,00

 Total: R$ 41.400,00
Quarenta e Um Mil e Quatrocentos Reais

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura Mu-

nicipal de Lagoa de Dentro, por intermédio do Prefeito Municipal, mediante Autorização de Pedido 
de Utilização da Ata de Registro de Preços.

Lagoa de Dentro - PB, 20 de Julho de 2018.
FABIANO PEDRO DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 008/2018

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 010/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO, 0KM, TIPO VAN, DESTINADO A MANUTENÇÃO DAS 

ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA DE DENTRO..
EMPRESA: UNIDAS VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA
CNPJ: 02.323.033/0001-06
1. VALORES TOTAL REGISTRADOS:

VENCEDOR:  UNIDAS VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA
CNPJ: 02.323.033/0001-06

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT P. TOTAL

1

Veiculo tipo van, 0 km 
de primeiro uso, ano/mo-
delo 2018/2018, motor a 
diesel de 04 cilindros em 
linha com 145 cv míni-
mo, tração 4x2, Proconve 
P7, direção hidráulica, 
air bag para o motorista, 
caixa de câmbio com 06 
marchas sincronizadas 
afrente e uma a ré, freio a 
disco nas 4 rodas, ABS, ar 
condicionado original de 
fábrica, capacidade para 
no mínimo 17 passageiros 
+ motorista, bancos recli-
náveis, vidros dianteiros 
com acionamento elétrico, 
rádio com toca CD play e 
alto falantes, travamen-
to central das portas por 
controle remoto, espelhos 
retrovisores elétricos, com 
ou sem porta pacotes com 
luzes individuais, tudo 
original de fábrica. O ve-
ículo será entregue com 
elevador para cadeirantes 
ou dispositivo de proltrona 
móvel e poderá o número 
de poltronas reduzido para 
até 10 poltronas conforme 
legislação vigente, sistema 
de comunicação visual 
interna e externa, com 
simbologia específica con-
forme NBR 14022/1977 
e Resolução Contran N° 
402/2012 e 316/2009. 
Demais itens de série e 
exigidos por lei. Capa-
cidade Total: no mínimo 
17; Acesso Cadeirante: 
Plataforma elevatória ou 
dispositivo de poltrona 
movel; Potência: min. 100 
c Distância entre Eixos: v/
min. 3200 mm; Com TV 
Com Kit Multimídia. Para 
os efeitos desta licitação 
será considerado “veículos 
0 Km”, o veículo a motor 
de propulsão antes de seu 
registro e licenciamento 
vendidos por uma conces-
sionária autorizada pelo 
fabricante ou pelo próprio 
fabricante, nos termos da 
Deliberação CONTRAN 
nº 64, de 30 de maio de 
2008, e Lei Federal nº 
6.729/1979

VAN 
SPRINTER 

515
CDI LUXO 

TETO 
ALTO

UND 1 R$ 226.000,00 R$  226.000,00

TOTAL R$ 226.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura Mu-

nicipal de Lagoa de Dentro, por intermédio do Prefeito Municipal, mediante Autorização de Pedido 
de Utilização da Ata de Registro de Preços.

Lagoa de Dentro - PB, 20 de Julho de 2018.
FABIANO PEDRO DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2018, que objetiva: Aquisição de pneus e 
câmaras de ar diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: MB AUTO PECAS LIMITADA - R$ 16.514,00.

Mataraca - PB, 03 de Agosto de 2018
MARIA DAS MERCÊS GOUVEIA SILVEIRA - Secretaria de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00022/2018. OBJETO: Aquisição de Pneus e Câmaras de 
Ar Diversos, Destinados ao Fundo Municipal de Saúde Deste Município. NOTIFICAÇÃO: Convo-
camos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura 
do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Mb Auto Pecas Limitada - CNPJ 35.422.021/0001-80. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3297-1130.

Mataraca - PB, 06 de Agosto de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº: 007/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço global, do tipo 
menor preço, objetivando a Conclusão da obra de construção da MINI UPA na cidade de Mari-PB, 
em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 
09:30hs do dia 21/08/2018, na sala da CPL. Maiores informações e aquisição do edital através do 
site www.mari.pb.gov.br ou na CPL no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-
-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min ou pelo fone: (083) 3287-1183.

MARI, 02 de agosto de 2018.
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antonio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, nº 10 A – 1º andar - Centro

Gabinete do Prefeito
DECRETO Nº 16 DE 17 DE JULHO DE 2018.

DECRETA DE UTILIDADE PÚBLICA PARA FINS DE DESAPROPRIAÇÃO, DE PLENO DOMÍNIO, 
IMÓVEL SITUADO NA RUA E DÁ OUTRAS PROVIDENCIAS.

O Prefeito Municipal de Piancó, no uso das atribuições conferidas pelo art. 76 da Lei Orgânica 
do Município,ex vido art. 2º do Decreto Lei n. 3.365, de 21.06.41, e demais disposiçõesaplicáveis 
a espécie.

D E C R E T A
Art. 1º Fica declarado de utilidade pública, para os fins de desapropriação de seu pleno domínio, 

a se efetivar mediante acordo ou judicialmente, pelo preço fixo e irreajustável de R$ 15.000,00 ( 
quinze mil reais), parte de um imóvel perfazendo uma área de terreno, medindo 6 m (seis metros) 
de frente; por 40 m (quarenta metros) de extensão de ambos os lados, situado nesta cidade na 
metade da Quadra 54 A, no loteamento Ouro Branco, nascente, poente, sul com as Ruas Projetadas 
e norte com terrenos de Gil Galdino e Conceição De Maria Serra Galdino, lançado para fins de 
tributação em nome de ANTONIO LOPES DA SILVA, Registrado no Serviço Registral Imobiliário desta 
Comarca, no livro 02, P, da matrícula 1 A protocolo 1 a sob o nº 14467, fls. 119. Registro: 256-26.

Art. 2ºEste Decreto entrará em vigor na data de suapublicação.
Art. 3ºFicam revogadas as disposições em contrário.
Registre-se.
Publique-se.

Gabinete do Prefeito, em 17 de julho de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antonio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, nº 10 A – 1º andar - Centro

Gabinete do Prefeito
DECRETO Nº 17DE 18 DE JULHO DE 2018.

DECRETA DESAPROPRIAÇÃO ORDINÁRIA DIRETA DEIMÓVEL URBANO, POR NECESSI-
DADE E UTILIDADEPÚBLICA E DÁ OUTRAS PROVIDENCIAS.

O Prefeito Municipal de Piancó, no uso das atribuições conferidas pelo art. 76 da Lei Orgânica 
do Município,ex vido art. 2º do Decreto Lei n. 3.365, de 21.06.41, e demais disposiçõesaplicáveis 
a espécie.

CONSIDERANDO a garantia constitucional que reconhece, comouma tendência irreversível do 
Estado moderno, a possibilidade da interferênciado Poder Público na mudança compulsória da des-
tinação de um bem privado,ajustando aos interesses sociais, mediante desapropriação, prevista ao 
longo devários dispositivos constitucionais, quais sejam arts. 5º XXIV; 22, II; 182, §§ 3º3 4º, e III e 184.

CONSIDERANDO a Declaração da Utilidade Pública do imóvelabaixo descrito, para fins de 
Desapropriação amigável ou judicial, objeto doDecreto n. 16/2018, e que o mesmo atende as 
exigênciasambientais e as condições necessárias para construção de um Centro de Atenção 
Psicossocial em Saúde Mental com verbas de cunho federal.

CONSIDERANDO as tratativas realizadas com o proprietário doimóvel abaixo relacionado, e, a 
avaliação levada a efeito pela comissão nomeadaatravés da portaria  n.1195.

CONSIDERANDO a necessidade e o interesse Público Municipalque surge quando a Admi-
nistração defronta situações de utilidade pública, que,para serem resolvidas satisfatoriamente, 
exigem a transferência urgente de bensde terceiros para o seu domínio de uso imediato, visando 
desta forma atingir seuobjetivo.

CONSIDERANDO que a utilidade pública se apresenta quandoda transferência de bens de 
terceiros para a Administração é conveniente, possibilitando a interferência do Poder Público 
na mudança compulsória dadestinação do bem, ajustando aos interesses sociais, mediante a 
desapropriação,justificando com isso a destinação pública.

CONSIDERANDO que a utilidade pública surge quando aAdministração defronta situações de 
emergência, que para serem resolvidassatisfatoriamente, exigem a transferência urgente de bens 
de terceiros para odomínio e uso imediato, uma vez que considera-se como urgente e prioritário a 
construção de um Centro de Atenção Psicossocial em Saúde Mental para o Município de Piancó.

CONSIDERANDO a Justificativa de Desapropriação, AnexoÚnico, parte Integrante do Presente 
Decreto.

D E C R E T A
Art. 1º - Fica desapropriado, ordinária e diretamente, pornecessidade e/ou utilidade pública, 

como desapropriado esta, por via amigávelou judicial, com fundamento no artigo 5º, alínea “I” do 
Decreto-Lei n. 62.504/78com a alteração introduzida pelos artigos 1º e 2º da Lei 6.602/78, o seguinte

imóvel: Loteamento Ouro Branco, nesta cidade de Piancó,medindo: 6 metros de frente por 40 
metros dos lados.

PARAG. ÚNICO – O imóvel ora desapropriado e descrito nocaput deste artigo será de interesse 
público por utilidade pública, objetivando ointeresse social, destinado à construção de um Centro de 
Atenção Psicossocial em Saúde Mental para o Município de Piancó, justificandoassim a interferência 
do Poder Público na mudança compulsória da destinaçãode um bem.

Art. 2º - Fica, outrossim, declarada de caráter urgente adesapropriação, nos termos do art. 15, 
do Decreto-Lei n. 3.365 de 21.06.41, comredação dada pela Lei Federal n. 2.786 de 21.05.1956, 
para efeito de imediataimissão de posse.

Art. 3º - O valor da indenização, para efeito amigável ou judicial,conforme preço fixado após 
avaliação é de R$ 15.000,00 (quinze mil reais), para que sejaatendido o preceito constitucional da 
justa indenização.

Art. 4º - Fica autorizada a Secretaria Municipal de Administração e a Secretaria de Finanças a 
proceder o empenhamento da despesa eencaminhamento tempestivamente da transferência do 
imóvel, através deEscritura Pública.

Art. 5º - Para fazer frente às despesas decorrentes da aplicaçãodeste Decreto, serão utilizados 
recursos consignados no Orçamento Municipal,proveniente da seguinte dotação orçamentária:

10 301 1002 2070 Manutenção das Atividades do Fundo Municipal de Saúde
4490.61 – Aquisição de Imóveis.
Art. 6º - Este Decreto entrará em vigor na data de suapublicação.
Art. 7º - Ficam revogadas as disposições em contrário.
Registre-se.
Publique-se.

Gabinete do Prefeito, em 18 de julho de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:30 horas do dia 17 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Ambulância Tipo A 
de Simples Remoção para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde do Município de 
Paulista/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: 
www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 03 de Agosto de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:00 horas do dia 15 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições parceladas de Materiais 
de Construção diversos para atender as demandas das secretarias deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 03 de Agosto de 2018
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento

O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, vem 
através deste aviso, tornar público o resultado de julgamento de proposta de preços e habilitação 
do Pregão Presencial nº 00030/2018, cujo objeto é a locação de software. Tem como vencedora a 
empresa PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA - CNPJ nº 07.553.129/0001-76, com o valor 
global de R$ 6.450,00 (seis mil e quatrocentos e cinquenta reais). 

Pedra Branca-PB, 03 de Agosto de 2018
Braz de Sousa Lins-Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento

O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, vem 
através deste aviso, tornar público o resultado de julgamento de proposta de preços e habilitação 
do Pregão Presencial Nº 00031/2018, cujo objeto é os serviços de exames por imagem e consulta 
medica. Tem como vencedora a empresa VALE - IMAGEM CLÍNICA DIAGNÓSTICA VALE DO 
PIANCÓ LTDA-ME - CNPJ nº 18.557.568/00001-73, com o valor global de R$ 503.375,00 (quinhentos 
e três mil e trezentos e setenta e cinco reais).

Pedra Branca-PB, 03 de Agosto de 2018
Braz de Sousa Lins-Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 102/2018
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº.: 01.026/2018

AVISO RESULTADO DE LICITAÇÃO 
DESERTA 

OBJETO: Registro de preços para eventual fornecimento de material de consumo de armarinho, 
aviamentos e tecidos para atender as necessidades administrativas de todas as secretarias da 
Prefeitura Municipal de Patos – PB.

O MUNICÍPIO DE PATOS, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei Federal 
de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, por 
intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL E EQUIPE DE APOIO, tornam público a quem interessar, 
que a licitação Pregão Presencial SRP 01.026/2018, do tipo Menor Preço Por Item, conforme objeto 

em epígrafe, com data de abertura ocorrida no dia 10/07/2018, às 09:00 horas, foi considerada 
“DESERTA”, face a ausência total de interessados. 

INFORMAÇÕES (LOCAL DA SESSÃO): Os interessados poderão obter o Edital, no Centro 
Administrativo Aderbal Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, - 
Belo Horizonte – Patos – PB, em todos os dias úteis, no horário das 08h00min ás 14h00min ou 
pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. CONTATOS: (83) 3423-1563 E-mail: 
licitacao@patos.pb.gov.br

Patos (PB), 10 de Julho de 2018.
Publique-se

RAMON CASTRO NÓBREGA
- Pregoeiro Oficial -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 13:30 horas do dia 15 de agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 03 de agosto de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 15 de agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para, CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE SOM. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 03 de agosto de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 15 de agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 03 de agosto de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS MÉDICOS E HOSPITALARES 
EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CELIA FRANCISCO DE 
CARVALHO - R$ 14.780,00; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 1.680,00; 
MULTFORT COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA-ME - R$ 15.720,00; RITA 
DE ANDRADE VIEIRA - R$ 1.150,00; SUPER GAME COMERCIO E SERVIÇO - ALDO FABRIZIO 
DUTRA DANTAS - R$ 3.165,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 20 de Julho de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MÓVEIS E EQUIPAMEN-

TOS MÉDICOS E HOSPITALARES EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antonio: 02080.10.301.2015.1009 
- AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 02080.10.301.2015.1032 - AQUI-
SIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE USO MEDICO HOSPITALAR, LABO 02080.10.302.2015.2032 
- ATIVIDADES DA SAÚDE COM SUS DIVERSOS PROGRAMAS ELEMENTO DE DESPESA: 
4.4.90.52.00.00 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PROPOSTA FUNDO A FUNDO 
Nº. 11170.236000/1160-01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00067/2018 - 20.07.18 
- CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - R$ 14.780,00; CT Nº 00068/2018 - 20.07.18 - EQUIPACO 
MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 1.680,00; CT Nº 00069/2018 - 20.07.18 - MULTFORT 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA-ME - R$ 15.720,00; CT Nº 00070/2018 - 
20.07.18 - RITA DE ANDRADE VIEIRA - R$ 1.150,00; CT Nº 00071/2018 - 20.07.18 - SUPER GAME 
COMERCIO E SERVIÇO - ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - R$ 3.165,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:00 horas do dia 
16 de Agosto de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS MÉDICOS E 
HOSPITALARES EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE 
MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 03 de Agosto de 2018
JOSÉ LEAL JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 11:00 horas do dia 
16 de Agosto de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS MÉDICOS E 
HOSPITALARES EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE 
MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 03 de Agosto de 2018
JOSÉ LEAL JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS MÉDICOS E HOSPITALARES 
EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EQUIPACO MOVEIS E 
ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 2.995,00; MULTFORT COMERCIO E SUPRIMENTOS DE IN-
FORMATICA LTDA-ME - R$ 3.940,00; SUPER GAME COMERCIO E SERVIÇO - ALDO FABRIZIO 
DUTRA DANTAS - R$ 22.425,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 20 de Julho de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MÓVEIS E EQUIPAMEN-

TOS MÉDICOS E HOSPITALARES EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antonio: 02080.10.301.2015.1009 
- AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 02080.10.301.2015.1032 - AQUI-
SIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE USO MEDICO HOSPITALAR, LABO 02080.10.302.2015.2032 
- ATIVIDADES DA SAÚDE COM SUS DIVERSOS PROGRAMAS ELEMENTO DE DESPESA: 
4.4.90.52.00.00 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PROPOSTA FUNDO A FUNDO 
Nº. 11170.236000/1170-01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00072/2018 - 20.07.18 
- EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 2.995,00; CT Nº 00073/2018 - 20.07.18 
- MULTFORT COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA-ME - R$ 3.940,00; CT 
Nº 00074/2018 - 20.07.18 - SUPER GAME COMERCIO E SERVIÇO - ALDO FABRIZIO DUTRA 
DANTAS - R$ 22.425,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PRFEITURA MUNICIPAL DE RICHO DE SANTO ANTONIO
4º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº. 10048/2016–TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016
EMPRESA: ZENAIDE& PORTO CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJNº 18.898.774/0001-47OBJETO: 

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONCLUSÃO DO PARQUE 
DE VAQUEJADA NESTE MUNICIPIO.

MOTIVO: Alteração de prazo para conclusão dos serviços.
VIGÊNCIA:180 (CENTO E OITENTA) dias.

Riacho de Santo Antônio/PB, 31 de Julho de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:00 horas do 
dia 23 de Agosto de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO 
PÚBLICO (EXECUÇÃO DE MURO DE CONTORNO E CONTENÇÃO) CONFORME PLANILHA 
ORÇAMENTÁRIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 03 de Agosto de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 20 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil, para execução da obra de conclusão de uma Creche - Pro infância, 
localizado na Rua da Tijuca, Centro - Rio Tinto - PB, conforme Termo de Convênio n.° 7.00017/08 
FNDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 02 de Agosto de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 012/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 006/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.05.013
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, DESTINADOS AO ABASTECI-

UNIÃO  A
Esportes
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 163/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3218-4588, no 20/08/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GASES MEDICINAIS, destinado ao CORPO 
DE BOMBEIROS MILITAR DA PARAIBA-CBMPB/FUNESBOM  conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-00788-4                                                      
 João Pessoa, 03 de agosto de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação                  

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 181/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3218-4588, no 21/08/2018, às 09:00 horas para:

AQUISIÇÃO DE PROJETORES MULTIMÍDIA., destinado a SECRETARIA DE ESTADO DA 
EDUCAÇÃO  conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-00784-1                                                        
João Pessoa, 03 de agosto de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação                   

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2017
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público que na citada licitação, cujo objeto é a contratação 

dos serv. especializados e continuados de condução de veículos automotores para Magistrados, 
Servidores, transporte de materiais, bens de consumo e permanentes, cargas e documentos entre 
outros(...), conforme Edital,o Presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, em face do previsto no 
art. 49, da Lei nº8.666/93 c/c art. 5º do Decreto Federal nº5450/05, arrimado nas razões do Parecer 
da Diretoria de Processo Administrativo,REVOGOU o Pregão supracitado, conforme publicação no 
Diário da Justiça Eletrônico da Paraíba, edição do dia 03/08/2018, pág. 02.

João Pessoa, 03 de agosto de 2018.
Nélson de Espíndola Vasconcelos - Pregoeiro

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
NO ESTADO DA PARAÍBA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

Os SINDICATOS DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS: DE PATOS E 
REGIÃO, com sede à Praça Getúlio Vargas, 86, centro, CEP: 58.700-230, Patos-PB; DE ITABAIANA 
E REGIÃO, com sede à Av. José Silveira, 103, sala 104, centro, CEP: 58.360-000 Itabaiana-PB; DE 
SOUSA, com sede na Rua. Cel. José Vicente, 22, 1° andar, centro, CEP: 58.800-005, Sousa-PB; 
DE CONCEIÇÃO E REGIÃO, com sede à Av. Solon de Lucena, 575, centro, CEP: 58.970-000, 
Conceição-PB; DE CATOLÉ DO ROCHA E REGIÃO, com sede na Rua Princesa Isabel, S/N, 
bairro Tabajara, CEP: 58.884-000, Catolé do Rocha-PB; DE CAJAZEIRAS E REGIÃO, com sede 
na Rua João de Souza Maciel, 186, bairro da Esperança, CEP: 58.900-000, Cajazeiras-PB; DE 
MAMANGUAPE E REGIÃO, com sede na Rua Professora Severina Ramos de Souza, 203, 1° andar, 
centro, CEP: 58.290-000, Mamanguape-PB; convocam todos os empregados de bancos públicos 
e privados, FILIADOS E NÃO FILIADOS as entidades sindicais acima mencionadas, lotados no 
estado da Paraíba, para participarem das concernentes assembleias gerais a serem realizadas 
nos endereços dos sindicatos acima referidos, todas no dia 08 de agosto de 2018, em primeira 
convocação às 17h ou, em segunda e última às 19h, tendo como objetivo comum a todas, tratar 
da seguinte ordem do dia: 1 - Avaliação e deliberação da contraproposta a ser apresentada pela 
FENABAN na reunião de 07/08/2018; 2 - Autorização da plenária para que essa assembleia seja 
transformada em assembleia permanente até a assinatura da CCT ou ACT 2018/2019; e 3 - Outros 
assuntos correlatos. João Pessoa-PB, 03 de Agosto de 2018. P/ Sindicatos Convocadores. WILTON 
PEREIRA DIAS – Presidente.

GIPE HOLDING E PARTICIPAÇÕES LTDA.
 Em cumprimento ao artigo 1.084, § 1º, da Lei n. 10.406/02 e artigo 25 da IN-DREI n. 25/2017, 

os sócios e administradores da GIPE HOLDING E PARTICIPAÇÕES LTDA., sociedade empresária 
limitada com sede na Rua João Câncio, n. 993, Sala 203, Caixa Postal 0046, Manaíra, CEP 58038341, 
João Pessoa - PB, inscrita no CNPJ n. 30.760.137/0001-05 e registrada na Junta Comercial do 
Estado da Paraíba sob NIRE n. 25200826752, em despacho de 21.06.2018, tornam público que, 
em 03.08.2018, foi aprovada a redução do capital social da Sociedade por se mostrar excessivo 
ao objeto social, conforme artigo 1.098, II, da Lei n. 10.406/02, de modo que, doravante,  o capital 
social passará a ser de R$ 2.000.000,00 (dois milhões de reais), sem que isso impacte na regular 
continuidade das operações da Sociedade, ou nos direitos e obrigações, inclusive perante terceiros, 
nos termos da legislação aplicável. 

João Pessoa - PB, 03 de agosto de 2018 
GIPE HOLDING E PARTICIPAÇÕES LTDA.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA A ASSEMBÉIA GERAL DE ALTERAÇÃO NO ESTATUTO, 
ELEIÇÃO DOS MEMBROS DA DIRETORIA EXECUTIVA DO INSTITUTO BRENDA PINHEIRO 

E OUTRAS DELIBERAÇÕES
O Instituto Brenda Pinheiro, por sua Diretora Administrativa Lucivânia Pinheiro de Sousa, CON-

VOCA, nos termos do art. 10 inciso I do Estatuto,  todas as famílias que atuam no instituto para 
estarem presentes em sua sede, à rua José do Ó, n. 169 - Alto Branco, Campina grande-PB, no dia 
11 (onze) de agosto 2018, às 18h30m, para deliberar sobre alterações no Estatuto da Instituição, 
participarem da Assembléia de Eleição dos Membros da Diretoria Executiva do Instituto Brenda 
Pinheiro para os cargos de Presidente, Diretor Administrativo, Diretor Financeiro, Concelho Fiscal e 
suplentes, além de outros assuntos. Após a públicação deste Edital, os candidatos terão um prazo 
de sete (07) dias para fazerem suas inscrições e concorrerem aos cargos acima mencionados, 
sob pena de preclusão,  devendo procurar a Diretora Presidente do Instituto Brenda Pinheiro, no 
endereço supra, que preencherá o termo de inscrição, ficando o candidato com um comprovante 
da referida inscrição. A presente eleição terá voto aberto e será presidida por uma pessoa escolhida 
pela diretoria, que não seja candidato, podendo votar apenas no caso de empate, dando o voto de 
“Minerva”. Pelo que firmo o presente, para os devidos fins de direito.

Campina Grande, 03 de Agosto  de 2018.
 Lucivânia Pinheiro de Sousa

Diretora Presidente

AGUINALDO GOMES DE SOUZA FILHO-CNPJ/CPF Nº 29.159.752/0001-81, torna público que a 
SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de Operação nº 
1788/2018 em João Pessoa, 18 de julho de 2018- Prazo 1825 dias. Para a atividade de: Comércio 
Varejista de Combustíveis (gasolina, álcool e diesel). Lubrificantes e loja de conveniência Na(o) 
RUA 31 DE MARÇO – 122- município de Pilar-UF: PB. Processo: 2017-005276/TEC/LO-5184.
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FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01002/2018(SRP)

O Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos - Procon – CG, 
nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 01002/2018,que objetiva: contratação de empresa para 
fornecimento de forma parcelada de kit lanches e almoço para formação de registro de preços, 
para o PROCON municipal de Campina Grande - PB; ADJUDICO E HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de Josivan Silva – ME, CNPJ nº 02.301.135/0001-12, vencedor do  
item nº 01,no valor de R$ 12.250,00 / item nº 02, no valor de R$ 9.950, 00/ item nº 03, no valor de 
R$ 12.000,00 / item nº 04, no valor de R$ 3.850,00 / item nº 05, no valor de R$ 3.890,00, perfazendo 
o total de R$ 41.940,00 (quarenta e um mil novecentos e quarenta reais). Campina Grande - PB, 
03/08/2018. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador Executivo do Fundo Municipal 
de Defesa dos Direitos Difusos - Procon – CG.

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 01.001/2018
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.002/2018 / TIPO: MENOR PREÇO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO: Nº 01.008/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA 

DE KIT LANCHES E ALMOÇO PARA FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS. 
BASE LEGAL: LEI 8666/93, DECRETO FEDERAL Nº 7.892, DE 23 DE JANEIRO DE 2013 – SRP, 

DECRETO MUNICIPAL 3.057/2003 (PREGÃO) E 3.104/2004 (SRP) E ALTERAÇÕES. 
CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS – PROCON - CG – PB.
VALOR REGISTROS PARA O FORNECEDOR: JOSIVAN SILVA – ME / CNPJ:  02.301.135/0001-12 
VALOR UNITÁRIO: Nº 01, NO VALOR DE R$ 12.250,00 / ITEM Nº 02, NO VALOR DE R$ 

9.950, 00/ ITEM Nº 03, NO VALOR DE R$ 12.000,00 / ITEM Nº 04, NO VALOR DE R$ 3.850,00 
/ ITEM Nº 05, NO VALOR DE R$ 3.890,00. VALOR TOTAL R$: 41.940,00(QUARENTA E UM MIL 
NOVECENTOS E QUARENTA REAIS)

PRAZO: 12 (DOZE) MESES, CONTADOS DA SUA ASSINATURA. 
INSTITUCIONAL: 10.010 - FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - ATENÇÃO AO CONSUMIDOR
ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 

JURÍDICA
RECURSO: 000 - RECURSOS PRÓPRIOS
CONTRATANTE: RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR
FORNECEDOR: JOSIVAN SILVA 
DATA DA ASSINATURA:03/08/2018.

NOVO AVISO DE CONVOCAÇÃO
EM VIRTUDE DE ADIAMENTO DE DATA

EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 025/2018
REGISTRO Nº 18-00782-5

OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA E.E.E.F.M. SENADOR RUI CARNEIRO EM MAMAN-
GUAPE/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do 
Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. 
Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. 

A nova data para entrega das propostas deixa de ser a do 04 de setembro às 09h00 (que estava 
prevista no DOE do dia 03/08/2018) e passa a ser a do dia 10 de setembro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 03 de agosto de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 046/2018

REGISTRO Nº 18-00793-2
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO CAMPO DE FUTEBOL DE VÁRZEAS EM CUITEGI/PB. Regime 

de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: 
Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: 
E-mail: cpl.suplan@gmail.com. 

Data para entrega dos envelopes: 22 de agosto de 2018 às 10h30.
João Pessoa, 03 de agosto de 2018.

Alexandre Dinoá Duarte Guerra
Presidente do Certame

MENTO DAS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS. 
DISMENE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS DO NORDESTE LTDA
CNPJ: 16.682.179/0001-44
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
02, 07, 08, 23, 28, 30, 31, 32, 33, 35, 47, 49, 53, 54, 60, 62, 63, 64, 65, 69, 83, 100, 
103 e 105 R$ 32.612,10

EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA EPP
CNPJ: 26.156.923/0001-20
2.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
04, 09, 10, 11, 12, 20, 21, 29, 36, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 48, 50, 51, 52, 55, 56, 70, 
74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 90, 91, 96, 97, 98 e 99 R$ 58.770,00

M&R COMERCIO EIRELI ME
CNPJ: 17.290.835/0001-26
3. VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
01, 03, 05, 06, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 22, 24, 25, 26, 27, 34, 37, 38, 39, 57, 58, 59, 
61, 66, 67, 68, 71, 72, 73, 82, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 92, 93, 94, 95, 101, 102, e 104 R$ 26.279,60

4. VALIDADE DA ATA
4.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
4.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
5. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
5.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
5.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

SÃO JOSE DOS RAMOS, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 28 de junho de 2018.
EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial - Nº 72/2018
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 16 

de agostode 2018, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial.Objeto da presente licitação consiste emSistema de registro de 
preço para a Contratação de empresa especializada no fornecimento e instalação de vidros,para 
atender as necessidades do Município de Sousa/PB.Interessados poderão baixar o edital no portal 
da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente 
das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) 
reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor 
cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 03 de agosto de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00107/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 15 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE 
EXAMES LABORATÓRIAIS DE ANÁLISES CLÍNICAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 03 de Agosto de 2018.

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 15 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE TECIDOS DESTINA-
DOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 019/2018. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 03 de Agosto de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00105/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 15 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE USO 
CLÍNICO DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 
019/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 03 de Agosto de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias 
públicas no Município de Santa Luzia-PB, conforme convênio n° 848001/2017.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 22/08/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da 

Prefeitura Municipal, das 08:00 às 14:00, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 03 de agosto de 2018.
Everaldo Martins de Oliveira 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMEN-

TAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO SOBRE COLCHÃO DE AREIA NO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO 
DO TIGRE. FUNDAMENTO LEGAL: Convite nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São João do Tigre: 05.000 SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 15 451 2038 1009 
CONSTRUIR E RECUPERAR CALÇAMENTOS, MEIO-FIO E LINHA DÁGUA 44.90.51 - OBRAS E 
INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 04701/2018 - 20.07.18 - MAXIMO ENGENHARIA 
E CONSTRUCOES LTDA - R$ 15.519,25.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONVITE Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 00002/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPE-
DO SOBRE COLCHÃO DE AREIA NO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MAXIMO ENGENHARIA E 
CONSTRUCOES LTDA - R$ 15.519,25.

São João do Tigre - PB, 20 de Julho de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECER LICENÇA PARTICULAR DE USO DE SISTEMA DE GESTÃO DE 
SAÚDE MÓBLIE E DESKTOP, INCLUINDO OS SERVIÇOS DE IMPLANTAÇÃO, ADEQUAÇÃO, 
CAPACITAÇÃO E SUPORTE TÉCNICO, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: SYSVALE SOFTGROUP TECNOLOGIA LTDA - ME - R$ 37.600,00.

São João do Tigre - PB, 03 de Agosto de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECER LICENÇA PARTICULAR DE 

USO DE SISTEMA DE GESTÃO DE SAÚDE MÓBLIE E DESKTOP, INCLUINDO OS SERVIÇOS 
DE IMPLANTAÇÃO, ADEQUAÇÃO, CAPACITAÇÃO E SUPORTE TÉCNICO, PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João 
do Tigre:10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 301 2006 2020 MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre 
e: CT Nº 03301/2018 - 03.08.18 - SYSVALE SOFTGROUP TECNOLOGIA LTDA - ME - R$ 37.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00030/2018. OBJETO: Contratação de empresa especializada 

em serviços de confecção de prótese dentária para atender o programa do Governo Federal “Brasil 
Sorridente” para o município de São José de Espinharas/PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte 
empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: MARIA JULIANA DE SOUZA MEDEIROS - CNPJ 27.421.427/0001-10. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas 
- PB, no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis. 

São José de Espinharas - PB, 03 de Agosto de 2018
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO - Prefeito
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